
газета издается 
с 14 августа 1991 года

23 октября
2020 год

пятница
№ 200 (8309)

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 12-й тур. Завтра «Краснодар» – «Спартак». 19.00 (мск)

«БЫКИ» В ПОГОНЕ 
ЗА ГЛАДИАТОРАМИ

 БОЙ ГОДА 
Завтра Хабиб 

будет защищать 
титул чемпиона UFC 

в бою с жестким 
нокаутером 

Джастином Гэтжи
 

12–13

В субботу «Краснодар» примет 
«Спартак» в центральном 
матче 12-го тура РПЛ. 
Южане постараются 
сократить 6-очковое 
отставание от москвичей, 
красно-белые – не отпустить 
«Зенит», с которым они делят 
первое место

Другие материалы по теме 9
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ФУТБОЛ // Лига чемпионов. Групповой турнир. 1-й тур. Группа А. «Зальцбург» – «Локомотив» – 2:2

Интересно, будут ли болельщики 
восхищаться сэйвом Гильерме при 
чистом выходе один на один Пат-

сона Даки, который спас «Локо» от пора-
жения на второй добавленной минуте 
к игре в Зальцбурге? Поставят ли на од-
ну доску игру русского бразильца в этом 
ключевом эпизоде с действиями Матвея 
Сафонова днем ранее в Ренне?

А ведь восторгов это резкое сокраще-
ние дистанции с форвардом, увеличение 
площади тела и мигом захлопнувший-
ся после удара «домик» вратаря, по-мое-
му, достойны. Но у бразильского вратаря 
сборной России публика, увы, привыкла 
замечать только ошибки, тогда как для по-
хвал созданы другие, не натурализован-
ные голкиперы – Сафонов, Игорь Акинфе-
ев, Александр Максименко, Антон Шунин. 
Но будьте же объективны: когда рукопле-
скать Гильерме, если не сейчас?

Почти весь первый тайм весь «Локо-
мотив» смотрелся очень уверенно. Эдер 
на третий месяц разродился своим пер-
вым голом в сезоне (и сразу – в Лиге чем-
пионов, на мелочи автор золотых голов 
Евро-2016 и чемпионата России-2018 не 
разменивается) после явно наигранно-
го углового с участием Антона Миран-
чука и Жемалетдинова. «Тащи рабоче-
го!» – воскликнул комментатор Констан-
тин Генич.

Такие необычные реплики врезаются 
в память, но чаще – когда забитые под их 
сопровождение мячи оказываются реша-
ющими. И красно-зеленые не сели в глу-
хую оборону, продолжили играть сба-
лансированно и раскованно, тогда как 
«Зальцбург» образца первого тайма чем-
то напоминал «Зенит». Марко Николич за 
футбол, в который играла в это время его 
команда, заслуживал уважения. Его идеи 
определенно работали.

И тут на последней минуте тайма се-
кундная потеря концентрации опять же 
при угловом, только у своих ворот, сто-
ила нашему клубу крайне болезненного 
гола. После повтора мне показалось, что 
его автор, 19-летний венгерский вун-
деркинд Доминик Собослаи «отклеил-
ся» от Федора Смолова, получил пас и со 
страшной силой пробил от перекладины 
в ворота. Непонятно было, почему про-
тив Собослаи, заведомо самого опасного 
и бьющего игрока «Зальцбурга», оказал-
ся далеко не самый надежный в оборо-
нительных действиях футболист «Локо».

Но внимательный просмотр повто-
ра заставляет от этой версии отказать-
ся. Он показал, что не автор голов «Ре-
алу» и «Барселоне» в составе «Сельты», 
а вся команда оказалась коллективно не 
готова к такому розыгрышу соперником 
корнера. Семь (!) полевых игроков скон-
центрировались вокруг вратарской или 
внутри нее, Федор – на ближней штанге, 
Миранчук – впереди, у линии штрафной. 
А слона-то, отскочившего к углу штраф-
ной (когда все рванулись вперед, Со-
бослаи сделал пару отрепетированных 
шагов назад) никто и не заметил. Только 
уже перед самым ударом Смолов, нахо-
дившийся ближе всех к подающему, хо-

тя тоже далеко, все понял и рванул к Со-
бослаи, полетел на него в подкате – но 
успеть, естественно, не мог.

1:1 – и психологически стало очень 
тревожно за «Локо» перед вторым тай-
мом. И опасения сбылись – первую его 
половину железнодорожников просто 
рвали на части. Умело прессинговавшие 
австрийцы, которые по среднему возра-
сту намного моложе москвичей (одни – 
вторые по молодости в этой Лиге чем-
пионов, другие – третьи по старости), 
забили еще один, а могли больше. И не 
стоит кивать на случайность в виде двух 
рикошетов при голевом ударе Юнузо-
вича: моменты у ворот Гильерме посы-
пались с первых секунд тайма, а на са-
мого автора удара никто из опорной зо-
ны не выдвинулся. Дальше стало только 
хуже – штанга, выход один на один, ког-
да вратарь, к счастью, увел соперника 
к лицевой линии... Все это было обрат-
но пропорционально тайму первому – 
и показало, что психологический фак-
тор в сегодняшнем футболе играет пер-
воочередную роль.

И все же «Локомотив», в очередной 
раз проявив волю, наиграл на ничью. Хо-
рошо сработали замены, и это тоже плюс 
Николичу – когда разом вышли Зе Луиш 
и Лисакович, ситуация качнулась в сторо-
ну «Локо». Японец Окугава, на 73-й мину-
те появившийся у хозяев, спустя две ми-
нуты спижонил, и с его прерванного на 
своей половине поля финта началась го-
левая атака красно-зеленых. Виталий Ли-
сакович в очередной раз показал, что он, 
вероятно, лучшее, хотя и наименее гром-
кое приобретение команды в это транс-
ферное окно. Для первого гола за «Локо-
мотив» в Лиге чемпионов ему потребова-
лось шесть минут.

Фолил ли Камано при отборе у Окуга-
вы? Очень похоже. Но какая теперь раз-
ница, если даже с ВАР его не увидели. Гол-
ландский рефери турецкого происхож-
дения Сердар Гюзюбюйюк, с которым на 
его родине категорически не сложились 
отношения у Леонида Слуцкого, на сей 
раз оказался к соотечественникам трене-
ра и в более чем лоялен. Что ж нам огор-
чаться этому?

И то, что вратарь Станкович, прямо 
в которого летел мяч, фактически за-
толкал его в свои ворота, тоже неваж-
но. Главное, что после очень тяжело-
го начала второго тайма локомотивцы 
нашли в себе силы не сдаться, и в об-
щем и целом ничья кажется исходом 
закономерным. И в матче, и в сопер-
ничестве за выход в Лигу Европы. По-
тому что понятно: конкурировать со 
всемогущей «Баварией» и «Атлетико», 
пусть мадридцы и были разгромлены 
в Мюнхене – 0:4, не представляется воз-
можным. Хотя то, что в отдельном взя-
том матче произойти может что угод-
но, доказал на «Сантьяго Бернабеу» до-
нецкий «Шахтер».

В общем, начали железнодорожники 
турнир не то чтобы здорово (это к «Шах-
теру»), но в духе «Краснодара» – достой-
но. Не забудем, однако, что в прошлом го-
ду «Локо» стартовал с победы в Леверку-
зене. И потом провел два отличных матча 
с «Ювентусом», в каждом из которых мог 
рассчитывать на очки, а дома – так про-
сто должен был брать минимум одно. Но 

не взял – и в итоге занял четвертое ме-
сто в группе.

Так что эта ничья в Зальцбурге – не 
более чем нормальное начало. Но в лю-
бом случае Николич заработал за нее 
больше плюсов  – за структуру игры 
в первом тайме, за замены и перелом 
неудачно складывавшейся встречи во 
втором. Все могло пойти прахом, не спа-
си Гильерме после выхода один на один, 
и это неумение доигрывать матчи до 
конца в первом туре кажется скверной 
тенденцией: «Зенит» в добавленное вре-
мя пропустил решающий мяч от «Брюг-
ге», «Краснодар» и «Локомотив» позво-
лили «Ренну» с «Зальцбургом» создать 
реальнейшие шансы. К счастью, не ре-
ализованные.

В трех матчах с самыми «земными» 
соперниками в своих группах Лиги чем-
пионов наши клубы взяли всего два оч-
ка. Правда, оба – на выезде. Старт «Крас-
нодара» и «Локомотива» в главном ев-
рокубке можно счесть неплохим, и тем 
постыднее то, что устроил дома «Зенит». 
Впрочем, после «хет-трика кошмаров» 

питерцев с «Динамо» и «Ростовом» от 
двух остальных наших участников ЛЧ 
можно было ожидать куда худшего, чем 
они в итоге показали.

А через пару часов после окончания 
первого тура Лиги чемпионов для рос-
сийских команд мы увидели первый гол 
в этом турнире нашего соотечественни-
ка. Если за «Зенит» на табло отметился 
американский вратарь «Брюгге» Хорват, 
за «Краснодар» – эквадорец Рамирес, а за 
«Локомотив» – португалец Эдер и бело-
рус Лисакович, то Алексею Миранчуку 
хватило десяти минут после выхода на 
замену в дебютном матче за «Аталан-
ту», чтобы забить прекрасный гол. Об-
водящий удар с левой в дальнюю «девят-
ку» с линии штрафной после паса Или-
чича – чтобы исполнить, как выражаются 
в южных странах, голасо, экс-локомотив-
цу вообще не потребовалось времени на 
раскачку!?

Теперь, что ли, всем нашим уезжать, 
чтобы забивать в Лиге чемпионов?

ИГОРЬ РАБИНЕР

Группа A

ЗАЛЬЦБУРГ 2 
ЛОКОМОТИВ 2

Голы: Эдер, 19 (0:1). Собослаи, 45 (1:1). Юнузович, 
50 (2:1). Лисакович, 75 (2:2).

«Зальцбург»: Станкович, Фалльци, Рамалью, Вебер, 
Ульмер, Мвепу, Камара (Окугава, 73), Юнузович 
(Окафор, 84), Собослаи, Дака, Койта (Бериша, 53).

«Локомотив» (Москва): Гильерме, Живоглядов, Чор-
лука, Мурило, Рыбус, Жемалетдинов (Рыбчин-
ский, 63), Куликов, Крыховяк, Миранчук (Зе Луиш, 
69), Смолов (Камано, 63), Эдер (Лисакович, 69).

Наказания: Собослаи, 41. Куликов, 78 (преду-
преждения).

Судья: Гезюбюйюк (Голландия).
21 октября. Зальцбург. Стадион «Ред Булл Арена».

БАВАРИЯ 4 
АТЛЕТИКО 0

Голы: Коман, 28 (1:0). Горецка, 41 (2:0). Толиссо, 
66 (3:0). Коман, 72 (4:0).

«Бавария» (Мюнхен): Нойер, Павар (Сарр, 73), Зюле, 
Алаба, Эрнандез, Киммих, Горецка (Дэйвис, 83), 
Мюллер (Хави Мартинес, 83), Толиссо, Коман (Ду-
глас Коста, 73), Левандовски (Шупо-Мотинг, 83).

«Атлетико» (Мадрид): Облак, Триппьер, Савич, 
Фелипе, Лоди, М.Льоренте (Лемар, 79), Эррера, 
Коке (Торрейра, 79), Феррейра-Карраско (Ви-
толо, 76), Суарес (Корреа, 76), Жоау Феликс.

Наказания: Алаба, 5. Мюллер, 21. Лоди, 43. Коке, 44. 
Эррера, 45+1. Торрейра, 90+2 (предупреждения).

Судья: Оливер (Англия).
21 октября. Мюнхен. Стадион «Алльянц Арена».

 И В Н П М О
1. Бавария 1 1 0 0 4–0 3
2. Локомотив 1 0 1 0 2–2 1
3. Зальцбург 1 0 1 0 2–2 1
4. Атлетико 1 0 0 1 0–4 0
27.10  Локомотив – Бавария,  

Атлетико – Зальцбург
Среда. Зальцбург. «Зальцбург» – «Локомотив» – 2:2. Вратарь железнодорожников Гильерме не дает забить вышедшему один на один Патсону Даке AFP

ФУТБОЛ // Лига Европы. Групповой турнир. 1-й тур. Группа K. «Вольфсбергер» – ЦСКА – 1:1

ЦСКА не смог победить 
в эконом-режиме
Группа К

ВОЛЬФСБЕРГЕР 1 
ЦСКА 1

Голы: Гайч, 5 (0:1). Линдль, 42 – с пенальти (1:1).
«Вольфсбергер» (Вольфсберг): Кофлер, Новак, 

Лочошвили, Баумгартнер, Шерцер (Павелич, 
84), Верницниг (Перец, 73), Ляйтгеб, Тафер-
нер, Линдль, Йовелич, Дьенг (Шмербек, 78).

ЦСКА (Москва): Акинфеев, Тикнизян (Эджуке, 
46), Васин (Дзагоев, 46), Дивеев, Магнус-
сон, Марадишвили, Обляков, Кучаев (Ахме-
тов, 77), Влашич (Бистрович, 87), Зайнутди-
нов, Гайч (Чалов, 61).

Наказания: Верницниг, 10. Влашич, 18. Тикнизян, 
29. Васин, 42. Зайнутдинов, 51. Магнуссон, 51. 
Эджуке, 53 (предупреждения).

Судья: Штегеманн (Германия).
22 октября. Клагенфурт. Стадион «Вертерзее».

Насколько ЦСКА интересна Лига 
Европы? Именно этой коман-
де, которая всего два года на-

зад дважды обыгрывала «Реал» в Лиге 
чемпионов, забивая три на «Сантьяго 
Бернабеу». В турнире, куда красно-си-
ние мечтают вернуться. Для чего и про-
водилась летом мощная трансферная 
кампания, в  сумме потянувшая на 30 
миллионов евро.

Понятно, что есть футбольная ди-
пломатия, и  армейцы ей следуют не-
укоснительно. Виктор Гончаренко ни-
когда в жизни не скажет, что какой-то 
матч или турнир на данном этапе не 
слишком важны – и  он совершенно 
прав. Перед встречей с «Вольфсберге-
ром» весь политес был соблюден. Да 

и за прошлогодний провал нужно реа-
билитироваться – и перед самими со-
бой, и перед болельщиками. Возможно, 
Лига Европы – не самые привлекатель-
ные соревнования, во всяком случае, на 
групповой стадии, но так, как минув-
шей осенью, играть нельзя.

Тем не менее, Гончаренко позво-
лил себе определенную ротацию, оста-
вив в запасе Чалова и Эджуке, которые 
здорово выглядели в РПЛ против «Ди-
намо», а в концовке убрав с поля Вла-
шича. Сейчас кадровые ресурсы ЦСКА 
это позволяют, несмотря на все поте-
ри – а армейцы не могли рассчитывать 
на Мариу Фернандеса, Карпова, Фукса, 
Щенникова.

В таком шаге совершенно точно нет 
ничего предосудительного. Равно как 
и  в  желании сыграть в  экономрежи-
ме в условиях сурового графика, кото-
рое отчетливо просматривалось у ЦСКА 
в первом тайме. Тем более, это непло-
хо получалось вплоть до злополучного 
фола Васина в своей штрафной. Крас-
но-синие забили сами и ничего не по-
зволяли создать австрийцам, а с пода-
чами, на которые в конце концов сва-
ливался «Вольфсбергер», справлялись 
уверенно. 

Но, увы, эксперимент с  Васиным 
в роли крайнего защитника не срабо-
тал. Он и  в  атаке совсем не помогал, 
да еще и допустил ставший уже при-
вычным ляп.

Не случись этой ошибки, возмож-
но, ЦСКА и продолжил бы действовать 
в убаюкивающем режиме. А так после 
перерыва пришлось включаться. С вы-
ходом Дзагоева, Эджуке и Чалова дела 

действительно пошли веселее. И  мяч 
стал держаться лучше даже на посред-
ственном газоне стадиона в  Клаген-
фурте (в РПЛ таких плохих полей сей-
час нет), и моменты пошли.

Жаль, что в итоге забить второй гол 
и добиться победы так и не получилось. 
Гостевая ничья с номинально слабей-
шим соперником в  группе – резуль-
тат удовлетворительный, но не более 
того. Теперь придется добирать очки 
с загребским «Динамо» и «Фейеноор-
дом». Но, повторю, в турнирном плане 
ничего страшного не случилось, впере-
ди еще пять туров.

Обиднее другое. То, что один из 
лидеров РПЛ, клуб, который потра-
тил летом 30 миллионов евро на уси-
ление состава и располагающий сей-
час приличной скамейкой и красивой 
поставленной игрой, не смог на клас-
се победить крепкую, обученную, бо-
евитую, но, будем откровенны, ничем 
не примечательную команду из Ав-
стрии. Хотелось бы, чтобы наши клубы 
умели это делать. В нынешнем жест-
ком, спрессованном донельзя кален-
даре это важный навык. Или, может 
быть, нам просто не хватает этого са-
мого класса?

ДМИТРИЙ ГИРИН

Динамо З – Фейеноорд – 0:0.

 И В Н П М О
1. ЦСКА 1 0 1 0 1–1 1
2. Вольфсбергер 1 0 1 0 1–1 1
3. Динамо З 1 0 1 0 0–0 1
4. Фейеноорд 1 0 1 0 0–0 1

Восхищайтесь Гильерме, 
а не только Сафоновым! 

Обозреватель «СЭ» 
разложил по полкам 
встречу «Локомотива» 
с «Зальцбургом» 
в Австрии (2:2)

Рейтинг УЕФА: в этом сезоне у России 
только 16-е место

После игр первых туров Лиги чемпионов и Лиги Евро-
пы ситуация в рейтинге УЕФА для России кардиналь-
но не изменилась. Португалия также держится от на-

ших клубов на значительном удалении. А мы, в свою очередь, 
пока обеспечиваем комфортный отрыв от Бельгии, Голландии 
и Австрии. Этого запаса хватит еще на год-два. Потом, если не 
улучшим результаты, вылетим из первой десятки. Кстати, сей-
час у нас только 16-й результат в текущем сезоне.

Напомню, что седьмая страна может быть представлена 
только двумя клубами в Лиге чемпионов (а не тремя, как ше-

стое место), и лишь один из них (чемпион России-2020/21) по-
падет напрямую в основной этап. В отборочный турнир Лиги 
Европы (в последний, 4-й раунд) Россия заявит обладателя Куб-
ка страны-2020/21. А вот еще двум командам (занявшим тре-
тье и четвертое места в чемпионате) придется сыграть в новом 
еврокубке – Конференс Лиге или Лиге конференций. Третьем 
по рангу. Бронзовый призер начнет с 3-го отборочного раун-
да, четвертая команда – со 2-го. 

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Армейцы начали выступление в Лиге Европы с гостевой ничьей 
с австрийским «Вольфсбергером» 

Таблица коэффициентов УЕФА (2016/17–2020/21)

Страна 16/17 17/18 18/19 19/20 20/21 Очки Сумма Клубы
 1. Испания 20,142 19,714 19,571 18,928 4,214 29,5 82,569 7 (7*)
 2. Англия 14,928 20,071 22,642 18,571 4,785 33,5 80,997 7 (7)
 3. Италия 14,250 17,333 12,642 14,928 4,428 31 63,581 7 (7)
 4. Германия 14,571 9,857 15,214 18,714 4,071 28,5 62,427 7 (6)
 5. Франция 14,416 11,500 10,583 11,666 2,916 17,5 51,081 6 (5)
 6. Португалия 8,083 9,666 10,900 10,300 2,800 14 41,749 5 (3)
 7. Россия 9,200 12,600 7,583 4,666 3,000 18 37,049 6 (4)
 8. Бельгия 12,500 2,600 7,800 7,600 3,200 16 33,700 5 (4)
 9. Голландия 9,100 2,900 8,600 9,400 2,800 14 32,800 5 (4)
10. Австрия 7,375 9,750 6,200 5,800 2,700 13,5 31,825 5 (4)

* Продолжают выступления. 
Данная таблица определяет представительство стран в евросезоне-2022/23.

Сколько заработали наши клубы

Клуб Турнир Сумма*
1. Краснодар ЛЧ 16,15
  Локомотив ЛЧ 16,15
3. Зенит ЛЧ 15,25
4. ЦСКА ЛЕ 3,11
5. Ростов ЛЕ 0,28
6. Динамо ЛЕ 0,26

* В миллионах евро.

Сколько рейтинговых очков 
набрали российские команды

Команда Турнир Очки Бонус Сумма
1. Краснодар ЛЧ 3 4 7
2. Локомотив ЛЧ 1 4 5
3. Зенит ЛЧ 0 4 4
4. ЦСКА ЛЕ 1 0 1
5. Динамо ЛЕ 0,5 0 0,5
  Ростов ЛЕ 0,5 0 0,5

Всего: 18 очков, 6 команд,  
коэффициент 3,000,  
16-е место в сезоне.

За победу в  отборочном раунде 
обычно начисляется одно очко, за 
ничью – половина очка. За побе-

ду на групповом этапе и в следующих 
раундах начисляются два очка, за ни-
чью – одно. Выход в групповой турнир 
Лиги чемпионов приносит четыре бо-
нусных очка, в 1/8 финала – пять оч-
ков. Попадание в четвертьфинал, по-
луфинал и финал еврокубков дает еще 
по одному очку. В этом году в условиях 
пандемии коронавируса, когда раунды 
с выбыванием стали состоять из одно-
го матча, за победу в основное или до-
полнительное время начисляли три очка 
(1,5 очка в отборочных раундах), за ни-
чью в дополнительное время – два очка 
(1 очко в отборочных раундах), за пора-
жение в основное или дополнительное 
время – одно очко (0,5 очка – в отбороч-
ных раундах). 

За выход в групповой турнир Лиги 
чемпионов выплачивается 15,25 
миллиона евро, победу на этом эта-

пе – 2,7 миллиона, ничью – 0,9 миллио-
на. Выход в 1/8 финала принесет 9,5 мил-
лиона.

Выход в групповой турнир Лиги Евро-
пы добавит в бюджет 2,92 миллиона, пер-
вое место в группе – 1 миллион, второе – 
500 тысяч, победа – 570 тысяч, ничья – 190 
тысяч, выход в 1/16 финала – 500 тысяч.

Кроме того, УЕФА выплачивает раз-
личные бонусы за отборочные раунды 
обоих еврокубков. Помимо этого есть от-
числения от централизованной продажи 
маркетинговых прав и выплаты на осно-
вании рейтинга выступления команд за 
последние 10 лет.
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Не стать заложником одного гола
Российский полузащитник открыл счет мячам, забитым за «Аталанту». Но восхищаться им рано

Искренне аплодирую Алексею Миранчу-
ку за его гол в ворота датской команды 
в Лиге чемпионов. И искренне желаю 

ему, чтобы такой красивый и воспетый всеми 
нами гол не стал для него в ближайшем буду-
щем ... помехой.

КАПЕЛЛО, КОСТАКУРТА  
И ДОЛЯ ШУТКИ

Да, строгий Фабио Капелло назвал гол Ми-
ранчука в  его дебютном матче мини-шедев-
ром, а La Gazzetta dello Sport, нередко остав-
ляющая игрока без оценки, если он проводит 
на поле менее 15 минут, поставила Алексею 
уверенную «семерку» по своей 10-балльной 
системе. Да, знаменитый Алессандро Коста-
курта уже вторую неделю уверяет всех из сту-
дии Sky Sport, что Миранчук станет одним из 
главных открытий всего сезона в серии А. Да, 
так и тянет сравнить Алексея с Андреем Шев-
ченко, который забил гол в своем первом мат-
че серии А за «Милан», став затем не просто 
звездой чемпионата Италии, но и  обладате-
лем «Золотого мяча».

Но! Меня самого на фоне всех этих радуж-
ных мыслей вернул на землю один телефонный 
звонок из Бергамо. Мой товарищ, который бо-
леет за «Аталанту», а раньше сам был профес-
сиональным футболистом и много лет выступал 
на поле стадиона Бергамо в составе команды 
«Альбинолеффе», озадачил меня таким вопро-
сом: «Нет, гол он забил классный, тут нет ни-
каких вопросов, а что он будет делать дальше? 
Ведь наши привередливые болельщики могут 
подумать, что так теперь будет всегда»! В этом 
шуточном вопросе на самом-то деле есть толь-
ко доля шутки.

УРОК РИГОНИ И ВЫСОКАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ 

Ярко вписав первую строчку в свою «ата-
лантийскую» историю, Алексей с ходу поднял 
планку на высокий уровень. И  ему придется 
теперь соответствовать постоянно, чтобы не 
пойти по пути, скажем, хорошо нам известно-
го аргентинца Эмилиано Ригони. 27 августа 
2018 года Ригони, только что перешедший тог-
да в «Аталанту» из «Зенита» на правах аренды, 

умудрился сделать дубль в своем первом офи-
циальном матче в стартовом составе. Выезд-
ной поединок против «Ромы» закончился тогда 
со счетом 3:3, а болельщики «Аталанты» поду-
мали, что в Бергамо из российского чемпиона-
та приехала настоящая звезда. Но уже в сен-
тябре Ригони впал в  немилость Джан Пьеро 
Гасперини, а это означает в «Аталанте» толь-
ко одно: игрок может паковать чемоданы, вот 
Ригони и провел в итоге за команду из Берга-
мо всего 12 матчей. Не подумайте, что я срав-
ниваю Миранчука с Ригони. Я о другом: один 
отдельный матч с забитым голом (даже таким 
красивым) отнюдь не является автоматиче-
ской гарантией успеха в Бергамо при трене-
ре Гасперини.

И сразу делать из Алексея игрока старто-
вого состава я бы не торопился. То, как вся ко-
манда поздравила Миранчука с  забитым го-
лом, однозначно говорит в его пользу. Однако 
отдавать ему место в стартовом составе никто 
при этом по собственной воле не собирается! 
Про нынешнего Гомеса изначально нет речи, 
потому как это системообразующий и везде-
сущий игрок команды, которому не видно за-
мены по определению. А вот на два оставших-

ся места в атаке претендуют Муриэль и Сапата 
(пока это фавориты), только что вернувший-
ся в строй Иличич (его можно считать любим-
цем Гасперини и всего клуба) и ярко выходя-
щий на замену Ламмерс. В случае чего Гомес 
может сыграть и чистого нападающего, а ме-
сто атакующего центрального полузащитника 
всегда готов занять Пашалич. Ни в коем случае 
не будем забывать и про Малиновского, кото-
рый числится там же – в насыщенной группе 
атаки. Так что гол голом, а конкуренция у Алек-
сея остается будь здоров!

ФУТБОЛКА ВСЕГДА ДОЛЖНА БЫТЬ 
МОКРОЙ ОТ ПОТА

Уже в субботу у «Аталанты» матч против 
«Сампдории», которая в прошлом туре серии 
А вынесла со счетом 3:0 римский «Лацио». Та-
ких слабых защитников, как у датчан в Лиге 
чемпионов, в серии А встретить трудно, так что 
обольщаться Алексею, если он выйдет на поле, 
точно не следует. Мой киоскер, который явля-
ется болельщиком «Милана», поднял при оче-
редной встрече со мной большой палец: «Ми-

ранчук – красавец!» А потом добавил то же, что 
и мой товарищ из Бергамо: «Но дальше будет 
гораздо труднее».

Знаете, что написано на внутренней сторо-
не фирменных футболок «Аталанты»? «Фут-
болка всегда должна быть мокрой от пота». 
Заметьте, это не на стене написано, а на фут-
болках, которые носят игроки «Аталанты» 
и соответственно их болельщики. И про голы 
на этих футболках нет ни слова, зато присут-
ствует упоминание, извините, пота. Вот че-
рез такие потные футболки и лежит у нович-
ков путь в стартовый состав «Аталанты» и до-
рога к любви со стороны местных тифози. Нет, 
от благородных и бархатных голов никто от-
казываться не будет, но и корявенькие потер-
тые «голишки» ценятся, поверьте, в Бергамо 
не меньше – как болельщиками, так и самим 
Гасперини. А еще больше ценятся самоотдача 
и желание рыть землю носом ради своих бо-
лельщиков и всего Бергамо. Так что гол-краса-
вец в датском королевстве – это уже вчераш-
ний день. А завтрашний день – это мокрая от 
пота футболка!

ГЕОРГИЙ КУДИНОВ

ГРУППА А
Зальцбург – Локомотив – 2:2
Бавария – Атлетико – 4:0
 И В Н П М О
1. Бавария 1 1 0 0 4–0 3
2. Локомотив 1 0 1 0 2–2 1
3. Зальцбург 1 0 1 0 2–2 1
4. Атлетико 1 0 0 1 0–4 0
27.10 Локомотив – Бавария,  
 Атлетико – Зальцбург
03.11 Локомотив – Атлетико,  
 Зальцбург – Бавария
25.11 Бавария – Зальцбург,  
 Атлетико – Локомотив
01.12 Локомотив – Зальцбург,  
 Атлетико – Бавария
09.12 Бавария – Локомотив,  
 Зальцбург – Атлетико

ГРУППА B
Реал – Шахтер – 2:3
Интер – Боруссия М – 2:2
 И В Н П М О
1. Шахтер 1 1 0 0 3–2 3
2. Боруссия М 1 0 1 0 2–2 1
3. Интер 1 0 1 0 2–2 1
4. Реал 1 0 0 1 2–3 0
27.10 Боруссия М – Реал,  
 Шахтер – Интер
03.11 Шахтер – Боруссия М,  
 Реал – Интер
25 .11 Интер – Реал,  
 Боруссия М – Шахтер
01.12 Боруссия М – Интер,  
 Шахтер – Реал
09.12 Реал – Боруссия М,  
 Интер – Шахтер

ГРУППА С
Манчестер Сити – Порту – 3:1
Олимпиакос П – Марсель – 1:0
 И В Н П М О
1. Манчестер Сити 1 1 0 0 3–1 3
2. Олимпиакос П 1 1 0 0 1–0 3
3. Марсель 1 0 0 1 0–1 0
4. Порту 1 0 0 1 1–3 0
27.10 Порту – Олимпиакос П,  
 Марсель – Манчестер Сити
03.11 Манчестер Сити – 
Олимпиакос П,  
 Порту – Марсель
25 .11 Олимпиакос П – Манчестер 
Сити,  
 Марсель – Порту
01.12 Порту – Манчестер Сити,  
 Марсель – Олимпиакос П
09.12 Манчестер Сити – Марсель,  
 Олимпиакос П – Порту

ГРУППА D
Мидтьюлланн – Аталанта – 0:4
Аякс – Ливерпуль – 0:1
 И В Н П М О
1. Аталанта 1 1 0 0 4–0 3
2. Ливерпуль 1 1 0 0 1–0 3
3. Аякс 1 0 0 1 0–1 0
4. Мидтьюлланн 1 0 0 1 0–4 0
27.10 Ливерпуль – Мидтьюлланн,  
 Аталанта – Аякс
03.11 Мидтьюлланн – Аякс,  
 Аталанта – Ливерпуль
25.11 Ливерпуль – Аталанта,  
 Аякс – Мидтьюлланн
01.12 Ливерпуль – Аякс,  
 Аталанта – Мидтьюлланн
09.12 Аякс – Аталанта,  
 Мидтьюлланн – Ливерпуль

ГРУППА Е
Челчи – Севилья – 0:0
Ренн – Краснодар – 1:1
 И В Н П М О
1. Краснодар 1 0 1 0 1–1 1
2. Ренн 1 0 1 0 1–1 1
3. Севилья 1 0 1 0 0–0 1
4. Челси 1 0 1 0 0–0 1
28.10 Краснодар – Челси,  
 Севилья – Ренн
04.11 Севилья – Краснодар,  
 Челси – Ренн
24.11 Краснодар – Севилья,  
 Ренн – Челси
02.12 Краснодар – Ренн,  
 Севилья – Челси
08.12 Челси – Краснодар,  
 Ренн – Севилья

ГРУППА F
Зенит – Брюгге – 1:2
Лацио – Боруссия Д – 3:1
 И В Н П М О
1. Лацио 1 1 0 0 3–1 3
2. Брюгге 1 1 0 0 2–1 3
3. Зенит 1 0 0 1 1–2 0
4. Боруссия Д 1 0 0 1 1–3 0
28.10 Боруссия Д – Зенит,  
 Брюгге – Лацио
04.11 Зенит – Лацио,  
 Брюгге – Боруссия Д
24 .11 Боруссия Д – Брюгге,  
 Лацио – Зенит
02.12 Боруссия Д – Лацио,  
 Брюгге – Зенит
08.12 Зенит – Боруссия Д,  
 Лацио – Брюгге

ГРУППА G
Динамо К – Ювентус – 0:2
Барселона – Ференцварош – 5:1
 И В Н П М О
1. Барселона 1 1 0 0 5–1 3
2. Ювентус 1 1 0 0 2–0 3
3. Динамо К 1 0 0 1 0–2 0
4. Ференцварош 1 0 0 1 1–5 0
28.10 Ювентус – Барселона,  
 Ференцварош – Динамо К
04.11 Барселона – Динамо К,  
 Ференцварош – Ювентус 
24.11 Ювентус – Ференцварош,  
 Динамо К – Барселона
02.12 Ювентус – Динамо К,  
 Ференцварош – Барселона
08.12 Барселона – Ювентус,  
 Динамо К – Ференцварош

ГРУППА H
ПСЖ – Манчестер Юнайтед – 1:2
Лейпциг – Истанбул ББ – 2:0
 И В Н П М О
1. Лейпциг 1 1 0 0 2–0 3
2. Манчестер  
  Юнайтед 1 1 0 0 2–1 3
3. ПСЖ 1 0 0 1 1–2 0
4. Истанбул ББ 1 0 0 1 0–2 0
28.10 Истанбул ББ – ПСЖ,  
 Манчестер Юнайтед –  
 Лейпциг
04.11 Истанбул ББ –  
 Манчестер Юнайтед,  
 Лейпциг – ПСЖ
24.11 ПСЖ – Лейпциг, 
 Манчестер Юнайтед –  
 Истанбул ББ
02.12 Истанбул ББ – Лейпциг,  
 Манчестер Юнайтед – ПСЖ
08.12 ПСЖ – Истанбул ББ,  
 Лейпциг –  
 Манчестер Юнайтед

Группа D

МИДТЬЮЛЛАНН 0 
АТАЛАНТА 4

Голы: Сапата, 26 (0:1). Гомес, 36 (0:2). Муриэль, 42 
(0:3). Миранчук, 89 (0:4).

«Мидтьюлланн» (Хернинг): Хансен, Й.Андерс-
сон, Святченко, Шольц, Паулинью, Оньека 
(Краев, 87), Каюсте (Мадсен, 76), Дрейер, Си-
сто (М.Андерсон, 87), Мабиль (Вибе, 75), Ка-
ба (Эвандер, 60).

«Аталанта» (Бергамо): Спортьелло, Толой, Ро-
меро (Паломино, 86), Джимсити, Хатебур, де 
Рон, Фройлер (Миранчук, 80), Гозенс, Ал.Го-
мес (Пашалич, 68), Муриэль (Иличич, 68), Са-
пата (Пессина, 80).

Наказания: Систо, 74. Ромеро, 84 (предупреж-
дения).

Судья: Диаш (Португалия).
21 октября. Хернинг. Стадион «МСХ Арена».

АЯКС 0 
ЛИВЕРПУЛЬ 1

Гол: Тальяфико, 35 – в свои ворота.
«Аякс» (Амстердам): Онана, Мазрауи, Схюрс (Тра-

оре, 84), Леандро Мартинес, Тальяфико, Клас-
сен (Эккеленкамп, 75), Блинд (Хюнтелар, 84), 
Гравенберх, Нерес (Лабиад, 74), Кудус (Про-
мес, 9), Тадич.

«Ливерпуль»: Адриан, Александр-Арнолд, Фа-
бинью, Гомез, Робертсон, Милнер (Р.Уильямс, 
90+2), Вайналдум, Джоунс (Хендерсон, 46), Са-
лах (Шачири, 60), Роберту Фирмину (Минами-
но, 61), Мане (Жота, 61).

Наказания: Милнер, 38. Александр-Арнолд, 80. 
Промес, 90+3 (предупреждения).

Судья: Брих (Германия).
21 октября. Амстердам. Стадион «Йохан Кройф 

Арена».

Группа C

ОЛИМПИАКОС П 1 
МАРСЕЛЬ 0

Гол: Хассан, 90+1.
«Олимпиакос» (Пирей): Жозе Са, Рафинья, Рубен Се-

меду, Ба, Холевас, Ранджелович (Фортунис, 78), 
М`Вила, Бухалакис, Масурас (Хассан, 84), Валь-
буэна (Винагре, 90+3), Эль-Араби (Сиссе, 90+3).

«Марсель»: Манданда, Сакаи, Альваро Гонса-
лес, Чалета-Цар, Амави, Гей (Стротман, 85), 
Товен (Жермен, 82), Ронжье, Сансон (Кюи-
занс, 77), Пайет (Радоньич, 76), Бенедетто 
(Луис Энрике, 77).

Наказание: Хассан, 90+5 (предупреждение).
Судья: Орсато (Италия).
21 октября. Пирей. Стадион «Георгиос Кара-

искакис».

МАНЧЕСТЕР СИТИ 3 
ПОРТУ 1

Голы: Луис Диас, 14 (0:1). Агуэро, 21 – с пеналь-
ти (1:1). Гюндоган, 65 (2:1). Торрес, 73 (3:1).

«Манчестер Сити»: Эдерсон, Уокер, Рубен Диаш, 
Эрик Гарсия, Жоау Канселу, Бернарду Силва, 
Родри Эрнандес (Фернандинью, 85. Стоунс, 
90+4), Гюндоган (Фоуден, 68), Махрез, Агуэ-
ро (Фер.Торрес, 68), Стерлинг.

«Порту»: Марчесин, Корона (Накадзима, 77), Ко-
рона (Накадзима, 77), Пепе, Сарр (Эванилсон, 
80), Сануси (Нану, 77), Виейра (Тареми, 77), 
Сержиу Оливейра, Урибе, Луис Диас (Мана-
фа, 55), Марега.

Наказания: Уокер, 28. Бернарду Силва, 34. Жоау 
Канселу, 36. Эрик Гарсия, 67. Пепе, 84. Фер-
нандинью, 90 (наказания).

Судья: Трейманис (Латвия).
21 октября. Манчестер. Стадион «Этихад».

Миранчук как Аршавин и Канчельскис

Алексей Миранчук дебютировал за «Аталанту», забил гол и стал 16-м российским футболи-
стом, отличившимся в составе иностранной команды в Лиге чемпионов. Первым из на-
ших соотечественников это удалось сделать экс-хавбеку «Манчестер Юнайтед» и «Рейн-

джерс» Андрею Канчельскису. Лучший бомбардир турнира среди российских легионеров – Ан-
дрей Аршавин.

ДЕНИС АЛЬ-ЮСИФИ

Российские футболисты, забивавшие в Лиге чемпионов за иностранные команды

Игрок Матчи Голы Команда (голы)
п. Андрей Аршавин 18 4 Арсенал
н. Сергей Юран  6 3 Штурм
н. Роман Павлюченко  6 3 Тоттенхэм
п. Дмитрий Хохлов 11 3 ПСВ
п. Дмитрий Аленичев 14 3 Порту
н. Павел Погребняк  8 2 Штутгарт
п. Игорь Корнеев  9 2 Барселона (1), Фейеноорд (1)
п. Андрей Канчельскис 12 2 Манчестер Юнайтед (1), Рейнджерс (1)
п. Денис Черышев 12 2 Валенсия
п. Алексей Миранчук  1 1 Аталанта
н. Андрей Каряка  3 1 Бенфика
п. Алексей Смертин  5 1 Челси
п. Дмитрий Шуков  6 1 Виллем II
п. Александр Мостовой  6 1 Сельта
п. Владимир Бут 11 1 Боруссия Д
з. Юрий Жирков 11 1 Челси

Миранчуку хватило 10 минут
Команда из Бергамо разгромила датский «Мидтьюлланн». Экс-железнодорожник Алексей Миранчук  
вышел на замену и забил красивый гол

Под проливным датским дождем Джан Пье-
ро Гасперини выставил тот стартовый со-
став, который и  напрашивался на  фоне 

неудачной ротации и  фиаско в  матче против 
команды Рино Гаттузо. Проваливший игру с «На-
поли» Паломино остался в запасе, а трио защит-
ников предстало в таком виде (справа налево): 
Толой – Ромеро – Джимсити. В полузащите Ха-
тебур (справа) и  Гозенс (слева) закрыли свои 
фланги, а связка де Рон – Фройлер устроилась 
в  центре поля. Капитан Гомес вышел в  своей 
вездесущей роли, а  пару форвардов составили 
колумбийцы Муриэль и Сапата. Помимо Пало-
мино, если вспомнить стартовый состав против 
«Наполи», на скамейке запасных остались еще 
Депаоли, Пашалич и Иличич. Наш Алексей Ми-
ранчук, который второй раз подряд попал в за-
явку «Аталанты», предсказуемо начал матч в ро-
ли запасного.

На фоне ужасного первого тайма в Неапо-
ле «Аталанта» уверенно реабилитировалась. 
Сапата открыл счет на 26-й минуте, а до это-
го мог забить еще дважды: первый раз он по-
пал в штангу с правой ноги, а во втором слу-
чае пробил с левой рядом все с той же штан-
гой. При счете 0:0 мог забить и Гозенс, так что 
гол на 26-й минуте стал логичным продолже-
нием создаваемых моментов. 

Впрочем, датская команда, дебютирующая 
в  Лиге чемпионов, попыталась огрызнуться 

и дважды могла огорчить допускающую в  ка-
ждом матче проколы оборону «Аталанты».

Ну а потом... А потом великолепный гол уда-
ром из-за штрафной забил Гомес после паса Са-
паты: мяч послушно и реактивно полетел в пере-
кладину, от которой срикошетил за линию ворот. 
А еще через шесть минут Сапата уже сам сильно 
пробил издали: голкипер датчан мяч не удержал, 
а Муриэль сделал счет 3:0. Вскоре Фройлер вы-
шел один на один с вратарем, но как-то умудрил-
ся не забить. В итоге «Аталанта» ушла на перерыв 
с солидным запасом, а нам в такой благополучной 
для Гасперини ситуации вполне можно было рас-
считывать на то, что после перерыва место на по-
ле найдется и Миранчуку.

И Алексей наконец-то дебютировал в соста-
ве «Аталанты»! Правда, Гасперини выпустил его 
вместо Сапаты всего за 10 минут до конца матча. 
А до этого в середине тайма на поле появились 
Пашалич и Иличич, заменившие соответственно 
Гомеса и Муриэля. Они упустили по одному голе-
вому моменту, а вот Миранчук забил за «Аталан-
ту» первым же своим ударом в Лиге чемпионов! 
Получив передачу от Иличича, Алексей бархат-
ным «черпачком» с линии штрафной отправил 
мяч своей левой ногой в дальнюю «девятку».

Лучшего начала карьеры в итальянском клу-
бе невозможно было и придумать!

ГЕОРГИЙ КУДИНОВ

Среда. Хернинг. «Мидтьюлланн» – «Аталанта» – 0:4. Полузащитники гостей Марко Пашалич и Алексей Миранчук после финального свистка ФК «Аталанта»
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0:3 к перерыву мадридского матча стали хитом 
спортивной части интернета. Шок, фантасти-
ка… Эпитетов было много, только случайно-

стью это не назовешь. По крайней мере, для тех, кто видел 
«Реал» в этом сезоне. Когда мадридская команда выдала не-
вероятную доигровку прошлого чемпионата и победила 10 
раз подряд, все отмечали, что Зинедин Зидан идеально под-
готовил своих футболистов к конкретному турнирному от-
резку. Сейчас, наоборот, хочется сказать, что «Королевский 
клуб» оказался не готов к старту нового сезона.

Именно не готов, хотя причин у случившегося достаточ-
но. Прежде всего, травмы, оставившие вне игры Азара, Эде-
гора. Карвахаля, Одриосолу и Серхио Рамоса. Летом в строю 
были практически все, поэтому ротация не сказывалась на 
качестве. Сейчас регулярные смены Зиданом тактических 
схем напоминают лихорадочный поиск выхода из тупика. 
Но если поначалу удавалось набирать очки на классе, то по-
степенно «Реал» просел.

Уже против «Кадиса» (0:1) мадридцы выглядели скучным 
и безыдейными. Между тем, в сравнении с «Шахтером» толь-
ко поднявшаяся из сегунды команда выглядела ограничен-
ной и тактически, и кадрово. Тем не менее, нельзя сказать, 
что выиграл «Кадис» случайно и незаслуженно. 

Так что и успех «горняков» удивлять не должен. В кон-
це концов, подопечные Луиша Каштру в Лиге чемпионов 
не проиграли три предыдущих выездных матча, включая 
встречу с «Манчестер Сити» (1:1).

Вопрос в том, какой «Шахтер» играл на «Этихаде», и ка-
кой приехал в Мадрид после того, как в клубе случилась 
вспышка коронавируса. «Мы будто переживаем страшный 
сон», – признался накануне Каштру, который не досчитал-
ся семи игроков основного состава и части тех, кто входит 
в основную обойму. Среди них основной голкипер Пятов, 
лучший снайпер Жуниор Мораэс, основная пара централь-
ных защитников Кривцов – Матвиенко, опорник сборной 
Украины Степаненко и один из самых творческих футбо-
листов Тайсон.

В итоге в заявку внесли семь игроков из второй команды, 
пятеро из которых не то что не играли в Лиге чемпионов – 
у них за спиной не было ни одного матча на взрослом уров-
не! Что до главного еврокубка, то в нем впервые сыграли за-
нявший место в воротах 19-летний Трубин, а также 21-лет-
ние защитники Бондарь и Корниенко. Трудно было в это 
поверить, когда последний из этого трио «раздел» на флан-
ге Менди, и «Реал» от очередного гола спасло только чудо.

Из одиннадцати игроков стартового состава гостей во-
семь были не старше 23 лет. Одного этого факта достаточно, 
чтобы не пытаться найти для «Реала» оправдание мыслями 
о предстоящем класико, из-за чего Зидан решил оставить 
на лавке Бензема, Крооса и Винисиуса Жуниора. Разница 
в классе все равно оставалась колоссальной. Но – только на 
бумаге. На поле украинская команда в первом тайме была 
прекрасна. Она строго придерживалась тактического пла-
на, а впереди творила.

Причем на таких скоростях, за которыми защита «Реала» 
просто не успевала. Варан потерялся настолько, что в стрем-
лении предотвратить добивание, поразил собственные во-
рота. А гол номер три с изумительным пасом пяткой – это 
форменное издевательство над грандом. Соломон с Тете за 
один вечер подняли свой рейтинг на порядок вверх.

Когда Модрич классно попал в «девятку», а Винисиус пер-
вым же касанием после выхода на замену сократил отста-
вание до минимума, могло показаться, что сказочный для 
«Шахтера» вечер закончится так, как и предсказывалось на-
кануне абсолютным большинством экспертов. Но гости не 
просто выстояли. Когда счет сократился до минимума, они 
могли забить минимум дважды. Например, в ситуации, когда 
Куртуа остановил выходившего один на один Тете.

Сзади же «Шахтер» стоял стеной, и замены начались 
в тот момент, когда нужно было потянуть время, а несколь-
ко раз получивший по ногам Дентинью уже не мог продол-
жить игру. Когда в добавленное арбитром время мяч в тре-
тий раз влетел в ворота Трубина, это было жестоко и боль-
но. Но все-таки справедливость существует. Не оценить то, 
что сделал в среду вечером донецкий пионеротряд, было 
нельзя. Как и не увидеть, что находившийся в офсайде Ви-
нисиус перекрывал обзор голкиперу. ВАР, который многие 
ругают, в этот вечер оказался на стороне футбола. «Шахтер» 
был прекрасен, а у «Реала» – ворох проблем перед класико.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

КАТАСТРОФА МАДРИДА

Сложно вспомнить, когда и «Реал», 
и «Барселона» одновременно подходи-
ли к класико в настолько плохом состоя-
нии. Случаи, когда в кризисе кто-то один, 
за последнее десятилетие были более или 
менее регулярно. Например, «Барса» в се-
зоне-2012/13, когда тяжело болел Тито Ви-
ланова. Или «Реал» пару лет спустя при 
Рафе Бенитесе. Или, скажем, последний 
матч в марте, когда уже было понятно, 
что каталонцы выдохлись и не в поряд-
ке. Но вот чтобы хромали оба соперника…

С «Реалом» все понятно. Поражение 
от резервного состава «Шахтера» в Лиге 
чемпионов все в Мадриде называют не 
иначе, как катастрофой. Причем пол-
ной. Достаточно зайти на сайт издания 
Marca, обычно максимально лояльного 
к «сливочным», и открыть хотя бы пару 
материалов на главной странице. «Пол-
ная катастрофа», «ужас», «недостойно», 
«неприемлемо» – такие эпитеты встре-
чаются регулярно. Колумнист Карлос 
Карпио и вовсе беспощаден: «У Зине-
дина Зидана – плохо обученная, немо-
тивированная команда без каких-ли-
бо тактических решений. С «сытыми» 
игроками без скорости и без страсти».

Из футболистов же больше всех до-
сталось Марселу. Marca попросила сво-
их читателей поставить всем выходив-
шим на поле против «Шахтера» оцен-
ки, и именно бразилец набрал больше 
всего дислайков – больше 12 тысяч, тог-
да как положительно оценили его игру 
только 1300 человек. «На него нельзя 
рассчитывать в обороне. НЕЛЬЗЯ. В ата-
ке было несколько неплохих действий 
во втором тайме, но в принципе Мар-
село сейчас на световые годы далек от 
самого себя лучшего образца», – суро-
вое резюме от Marca.

А ведь в минувшие выходные было 
еще и домашнее поражение от нович-
ка ла лиги «Кадиса» – 0:1.

РОЛЬ РАМОСА

В матче с «Шахтером» Зидан, оче-
видно, думал о класико, оставив в за-
пасе Бензема и Крооса – оба вышли 
только после перерыва, когда нужно 
было спасать игру. Оба наверняка вы-
йдут в субботу в основе на «Камп Ноу».

Француз и немец, безусловно, очень 
важны для нынешнего «Реала», особен-
но Бензема, но все же ключевая фигура 

этой команды – Серхио Рамос. Капи-
тан «сливочных» получил травму коле-
на в матче с «Кадисом», и оказалось, что 
без него в обороне царит полный бар-
дак. Варан с «Шахтером», несмотря на 
весь свой талант, на роль главного в за-
щите не потянул. Визуальное впечат-
ление подтверждается цифрами – в от-
сутствии Рамоса «Реал» проиграл в Ев-
ропе семь последних матчей из восьми. 
А класико – матч даже большего статуса 
и накала, чем встречи в Лиге чемпионов.

То, как Рамос достиг своего нынеш-
него статуса – как на поле, так и за его 
пределами – безусловно, заслуживает 
уважения. Из смешного парня с неле-

пыми длинными волосами он превра-
тился в икону стиля, который задает 
модные тренды, появляется на облож-
ках глянца и  про которого Amazon 
снимает документальный сериал. Из 
просто классного правого защитника 
Серхио превратился в футболиста, зна-
чение которого куда больше, чем пока-
зывают цифры, хотя статистика неудач 
«Реала» в Европе более чем наглядна.

Скорее всего, Рамос сыграет с «Бар-
селоной». Прогнозы относительно его 
участия в матче противоречивые, но он 
слишком важен для «сливочных», тем бо-
лее сейчас. Проиграть третий матч под-
ряд за неделю, да еще такой принципи-
альный, «Реал» не может себе позволить.

КОГДА �ХЕТАФЕ	 
ЛУЧШЕ �БАРСЫ	

При этом называть «Барселону» фа-
воритом было бы чересчур наивно. Раз-
гром «Ференцвароша» в Лиге чемпи-
онов (5:1) – это, конечно, здорово, но 
слишком уж плюшевым был соперник. 
Венгры не играли на таком уровне с се-
редины 1990-х, и, кажется, просто оша-
лели – «Камп Ноу», гимн Лиги чемпи-
онов, Месси, Пике и Гризманн на по-
ле. Матч с «Хетафе» в минувшем туре 
(0:1) куда более показателен. Команда 
из пригорода Мадрида превзошла ката-
лонцев как по числу ударов – 9 против 7, 
так и по числу ударов в створ – 5 против 
2. И, кстати, и по угловым – 7 против 2.

Можно, конечно, делать скидку на 
то, что матчи после паузы на игры сбор-
ных всегда давались «Барселоне» тяжело, 
пусть сейчас перелет через Атлантику из 
лидеров совершал только Месси (раньше 
компанию ему составляли Суарес и Ней-
мар). Но это – так себе оправдание.

ЗАБЬЕТ ЛИ МЕССИ 
С ИГРЫ?

К слову, о Месси. В первых пяти мат-
чах сезона аргентинец забил два гола. 
Оба – с пенальти. «Вильярреалу» 27 сен-
тября – это был первый матч сине-гра-
натовых в ла лиге, и «Ференцварошу» 
в Лиге чемпионов. При том что всего 
«Барса» забила 13 мячей. Не слишком 
впечатляющая статистика

Плюс у аргентинца три голевые пе-
редачи – в матчах с «Вильярреалом», 
«Сельтой» и «Ференцварошем». И ес-
ли учитывать их, то Месси принял уча-
стие в 5 голах команды из 13 – а это 
уже 39%. Более чем серьезный пока-
затель.

Хотя для «Барсы» важно само при-
сутствие капитана на поле. Пока Ро-
налд Куман ставил Месси на пози-
цию центрфорварда – то есть выше 
по сравнению с тем, где Лео играл по-
следние пару лет. С «Хетафе» главный 
тренер решил сдвинуть аргентинца на 
правый край атаки – туда, где он часто 
действовал на пике карьеры в великой 
«Барселоне» Пепа Гвардьолы. Полу-
чилось так себе. Так что можно ждать 
возвращение Месси в  центр. И  пора 
бы ему уже забить с игры и унять все 
разговоры, а класико – идеальный для 
этого матч.

В общем, в субботу всем, кто ока-
жется на «Камп Ноу», будет что дока-
зывать – не абстрактно, а здесь и сей-
час. Класико хромых может обернуть-
ся очень веселым зрелищем.

ДМИТРИЙ ГИРИН

Группа B

РЕАЛ 2
ШАХТЕР 3

Голы: Тете, 29 (0:1). Варан, 33 – в свои ворота (0:2). Со-
ломон, 42 (0:3). Модрич, 54 (1:3). Винисиус Жу-
ниор, 59 (2:3).

«Реал» (Мадрид): Куртуа, Менди, Варан, Эдер Ми-
литау, Марселу, Вальверде, Каземиру, Модрич 
(Кроос, 70), Асенсио, Йович (Винисиус Жуниор, 
59), Родригу (Бензема, 46).

«Шахтер» (Донецк): Трубин, Додо, Бондарь, Хочо-
лава, Корниенко, Майкон, Тете, Марлос, Маркос 
Антониу (Вьюнник, 90+4), Дентинью (Судаков, 86), 
Соломон (Витан, 90+2).

Наказания: Корниенко, 8. Асенсио, 34. Бондарь, 83. 
Эдер Милитау, 87 (предупреждения).

Судья: Йованович (Сербия).
21 октября. Мадрид. Стадион «Альфредо ди Стефано».

ИНТЕР 2
БОРУССИЯ М 2

Голы: Лукаку, 49 (1:0). Бенсебаини, 63 – с пенальти 
(1:1). Хофманн, 84 (1:2). Лукаку, 90 (2:2).

«Интер» (Милан): Ханданович, Д`Амброзио, де Фрай, 
Коларов, Дармиан, Барелла, Видаль, Перишич 
(Бастони, 80), Эриксен (Брозович, 79), Алексис 
Санчес (Лаутаро Мартинес, 46), Лукаку.

«Боруссия» (Менхенгладбах): Зоммер, Лайнер, Гин-
тер, Эльведи, Бенсебаини, Крамер, Нойхаус, Хоф-
манн, Эмболо (Херрманн, 74), Тюрам (Вольф, 90+5), 
Плеа (Штиндль, 90).

Наказаия: Д`Амброзио, 17. де Фрай, 65. Крамер, 68. 
Ханданович, 82 (предупреждения).

Судья: Кайперс (Голландия).
21 октября. Милан. Стадион «Джузеппе Меацца».

 И В Н П М О
1. Шахтер 1 1 0 0 3–2 3
2. Боруссия М 1 0 1 0 2–2 1
3. Интер 1 0 1 0 2–2 1
4. Реал 1 0 0 1 2–3 0
27.10 Боруссия М – Реал, Шахтер – Интер

3.64  коэффициент Winline 
на то, что в матче 
«Барселона» – «Реал» М 
будет зафиксирована ничья Ре

кл
ам

а 1
8+

ФУТБОЛ // Чемпионат Испании. 6-й тур. Завтра «Барселона» – «Реал». 17.00 (мск) 

Класико хромых
Завтра – главный матч выходных в Европе. В этот раз он станет битвой за выживание

Барселона – Реал

Завтра. Барселона. Стадион «Камп Ноу». 17.00 
(Матч ТВ – 16.55).

 И В Н П М О
 1. Реал Сосьедад 6 3 2 1 10–2 11
 2. Вильярреал 6 3 2 1 8–8 11
 3. Реал 5 3 1 1 6–3 10
 4. Хетафе 5 3 1 1 5–3 10
 5. Кадис 6 3 1 2 6–6 10
 6. Гранада 5 3 1 1 7–8 10
 7. Бетис 6 3 0 3 7–9 9
 8. Атлетико 4 2 2 0 8–1 8
 9. Барселона 4 2 1 1 8–2 7
10. Севилья 4 2 1 1 5–3 7
11. Осасуна 5 2 1 2 5–4 7
12. Эльче 4 2 1 1 3–3 7
13. Валенсия 6 2 1 3 8–9 7
14. Атлетик 5 2 0 3 4–5 6
15. Эйбар 6 1 2 3 4–6 5
16. Уэска 6 0 5 1 4–6 5
17. Сельта 6 1 2 3 3–9 5
18. Алавес 6 1 1 4 3–8 4
19. Вальядолид 6 0 3 3 5–9 3
20. Леванте 5 1 0 4 5–10 3
Бомбардир: АЛЬКАСЕР (Вильярреал) – 4.
Сегодня. Эльче – Валенсия.
Завтра. Осасуна – Атлетик, Севилья – Эйбар, Ат-

летико – Бетис.
25 октября. Вальядолид – Алавес, Кадис – Ви-

льярреал, Хетафе  – Гранада, Реал Сосье-
дад – Уэска.

26 октября. Леванте – Сельта.

Ориентировочные составы Вариант «СЭ»
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ФУТБОЛ // Лига чемпионов. Групповой турнир. 1-й тур. Группа B. «Реал» – «Шахтер» – 2:3 

В среду в Мадриде прогремела сенсация: «Королевский клуб» проиграл полурезервному составу «Шахтера» (2:3). 
Именно за это мы и любим Лигу чемпионов

На пресс-конференции перед матчем с  «Шахтером» 
главному тренеру «Реала» Зинедину Зидану не за-
дали ни одного вопроса о сопернике. И дело тут не 

в украинском клубе конкретно. Испанским журналистам 
было все равно, кто сыграет с «Реалом» – «Шахтер», «Зе-
нит» или другая команда из малоинтересного чемпиона-
та с  малоизвестными им игроками. Все равно бы ниче-
го не спросили. «Это недостаток уважения, – так на игно-
рирование отреагировал главный тренер «Шахтера» Луиш 
Каштру. – Нет ничего хуже недооценки других. Нужно ува-
жать всех. Коронавирус не всех научил – некоторые люди 
думают, что они находятся выше других, что они лучше. 
Это грустно, но это правда».

Неуважение к украинскому футболу проявилось в Испа-
нии еще полторы недели назад, когда ведущая газета страны 
Marca напечатала ориентировочный состав сборной Укра-
ины на игру Лиги наций с массой ошибок: Макаренко пре-
вратился в Мараменко, Цыганков – в Цыникова, Караваев – 
в Караве и так далее. Украина, напомню, выиграла у Испа-
нии со счетом 1:0.

Победы «Шахтера» и Украины роднит не только пренебре-
жение испанцев, но и коронавирус. Сборная недосчиталась 
половины основы из-за Covid-19, «горняки» – тоже. «Шах-
теру» не могли помочь Пятов, Степаненко, Тайсон, Мораэс, 
Коваленко, Кривцов, Матвиенко, Алан Патрик. Из футболи-
стов гостевой команды только Майкон, Хочолава, Дентинью 
и Марлос – старше 21 года. 18-летние полузащитник Суда-
ков и нападающий Вьюнник, вышедшие на замену, впервые 
в жизни сыграли за «Шахтер».

Разве не классная история? Молодежь команды, которая 
и основой имела мало шансов на три очка, побеждает в го-
стях самый титулованный клуб в истории Лиги чемпионов! 
Именно за это мы любим этот турнир. За непредсказуемость, 
за интригу, за закрученные сюжеты, за сказки, которых в на-
циональных турнирах гораздо меньше. Кто-то из болельщи-
ков «Реала» посмотрит в «Википедии», кто такой Манор Со-
ломон (если что, автор победного мяча) – уже успех. Уже не 
зря проводился групповой этап.

А что будет, если информация Sky Sports верна, и топ-клу-
бы действительно в 2022 году запустят Европейскую пре-
мьер-лигу или суперлигу? Напомню, этот проект поддер-
живает ФИФА: 18 ведущих клубов континента собираются 
устроить закрытый аналог Лиги чемпионов, в котором будет 
только элита. Даже команды уровня «Шахтера» не пройдут 
фейсконтроль. Только «Барселона», «Реал», «Бавария» и их 
богатые партнеры из других лиг.

Что тогда произойдет? Почти каждую неделю друг с дру-
гом будут играть гранды, причем в один день наверняка мы 
увидим несколько матчей с самыми сладкими вывесками. 
При этом в Лиге чемпионов, скорее всего, эти гранды не сы-
грают – просто не останется места в календаре. В итоге Евро-
пейская суперлига превратится в турнир, где сильные мира 
сего будут вариться в собственном соку, а Лига чемпионов 
резко станет второсортным соревнованием.

Никто от этого не выиграет. Еженедельные матчи то-
пов с топами быстро всем наскучат. Если целый год питать-
ся одной черной икрой, то после этого и яичница покажет-
ся деликатесом. Матчи сильнейших клубов Европы при-
влекательны именно потому, что редки. И зритель хочет их 
видеть на поздних стадиях турниров, а не на ранних. Груп-
повой этап – территория как раз таких мини-сказок, кото-
рую сотворил «Шахтер».

В Европейской суперлиге почти не останется того, за что 
мы любим Лигу чемпионов. Больше всего люди любят не-
предсказуемые зрелища и красивые истории. Конечно, да-
же в матче «Бавария» – «Барселона» может произойти неве-
роятное, но на конвейер 8:2 не поставишь, да и новые имена 
всегда хочется открывать. Месси с Левандовски всем надое-
ли, а футбол – гораздо шире.

Нынешний формат Лиги чемпионов идеален. Неслучай-
но УЕФА не меняет его почти два десятка лет. Здесь доста-
точное количество участников, огромное число лиг, а гран-
ды сталкиваются с аутсайдерами. Но деньги решают все. Sky 
сообщал, что участники Европейской премьер-лиги получат 
по 100 миллионов долларов минимум, и для топ-клубов это – 
больший аргумент, чем участие в сказках, где ты еще и в ро-
ли поверженного злодея.

Так что наслаждайтесь этой Лигой чемпионов. Скоро она 
может стать совсем другой.

ГОША ЧЕРНОВ

«Реал» в нокауте! 
Страшный сон 
обернулся триумфом

«Шахтер» показал, 
почему идея Европейской 
суперлиги ущербна

«Реал» одержал на одну победу больше

«Барселона» и «Реал» в 244-й раз встретятся друг с другом в официальном 
матче. В истории противостояния мадридцы одержали всего на одну 
победу больше, чем их соперники из столицы Каталонии: 96 против 95. 

Также «Королевский клуб» имеет минимальное преимущество над сине-грана-
товыми и по победам в ла лиге: он выигрывал 73 раза, а «Барселона» празднова-
ла успех в 72 встречах. Любопытно, что в этих играх команды друг другу забили 
одинаковое количество мячей – по 288.

ДЕНИС АЛЬ�ЮСИФИ

Официальные матчи между «Реалом» и «Барселоной»

Турнир Игры Победы Реала Ничьи Победы Барселоны Голы
Чемпионат Испании 180 73 35 72 288–288
Кубок Испании 35 12 8 15 65–67
Суперкубок Испании 14 8 2 4 30–18
Кубок лиги 6 0 4 2 8–13
Лига чемпионов 8 3 3 2 13–10
Всего 243 96 52 95 404–396

Главный тренер «Реала» Зинедин Зидан AFP

Среда. Мадрид. «Реал» – «Шахтер» – 2:3. 29-я минута.  Reuters
Только что 20-летний полузащитник гостей Тете (второй слева) открыл счет в матче
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РОССИЯ, КАТАР 
И ЧЕМПИОНАТ МИРА

– Вы закончили игровую карьеру год 
назад. Чем сейчас занимаетесь?

– Отдыхаю.
– И все?
– Да, за 25 лет карьеры я достаточно 

побегал, потренировался, поиграл. Те-
перь пришло время посмотреть в дру-
гую сторону. По футболу я совсем не 
скучаю. Честное слово.

– Ваш последний клуб был из Катара. 
Каков уровень местной лиги?

– Я с удовольствием отыграл в Ката-
ре сезон. Уровень лиги замечательный, 
как любят говорить – смесь молодости 
и опыта. Болельщики всегда принима-
ют очень тепло. И еще один немало-
важный момент – здесь все близко, нет 
утомительных перелетов, после матча 
или тренировки ты можешь быстро по-
пасть домой.

– Вы можете сравнивать разные лиги. 
Способен ли Катар конкурировать с евро-
пейскими чемпионатами? Что для это-
го нужно?

– А это уже происходит. И предстоя-
щий чемпионат мира как раз поможет 
лиге развиваться активнее.

– Поговорим как раз о ЧМ-2022. Что на 
нем будет особенного для болельщиков?

– Безопасность. По ее уровню Катар 
занимает одно из лидирующих мест 
в мире. Фанаты и все гости турнира мо-
гут приезжать спокойными – не будет 
ни краж, ни нападений, ни драк. Здесь 
о таком даже и не слышали – уровень 
жизни в стране очень высокий. Лю-
бой человек сможет приехать и пой-
ти на футбол всей семьей, с маленьки-
ми детьми и ни о чем не беспокоиться. 
И второй момент – технологии. Здесь 
самые современные поля и стадионы. 
И если для болельщиков – это вопрос 
обыкновенного комфорта, то футбо-
листы должны получить удовольствие 
от игры в таких условиях.

– Многие сомневаются в чемпионате 
мира, который проходит зимой. Не может 
быть проблем с календарем?

– Уверен, что как раз с  этим не 
должно возникнуть сложностей. Ли-
гам всегда приходится подстраивать-
ся под крупные турниры – чемпионаты 
Европы, мира, отборочные соревнова-
ния. Закончить национальные первен-
ства, еврокубки на несколько недель 
позже, на мой взгляд, не такая боль-
шая проблема.

– Не могу не спросить вас про чем-
пионат мира в России. Что вспоминаете 
прежде всего?

– Это был лучший чемпионат мира, 
из тех, что прошли на данный момент. 
И поэтому наша сложная и амбициоз-
ная задача состоит в том, чтобы пре-
взойти этот уровень. Это будет очень 
сложно. Многие сомневались, что Рос-
сия сможет все круто организовать, на 
что я каждый раз отвечал: вы все уви-
дите своими глазами. И ведь действи-
тельно удалось провести очень яркий 
праздник.

– Вы впервые приехали играть в Рос-
сию задолго до чемпионата мира – в 2011 
году. Вас удивил быстрый прогресс, кото-
рого добилась наша страна в отношении 
футбольной инфраструктуры?

– Когда я приехал в Россию, у вас 
уже построили много стадионов. По-
верьте, мне есть, с  чем сравнивать. 
И был уже довольно высокий уровень 
жизни. Причем я ведь пожил и в Мо-
скве, и в Махачкале. И посмотрел на 
многое. Бывало, видел, что говорят 
о России в иностранных СМИ и пора-
жался: как можно писать такое, если ты 
ни разу не приезжал в страну и не зна-
ешь, какая она! Я уже пожил достаточно 
и понимаю, что такое манипуляции об-
щественным мнением, цензура. И что 
существенная часть всех публикаций 
сделана не потому, что какой-то жур-
налист так действительно думает, а по-
тому что ему сказали так написать. Но 
чемпионат мира открыл многим гла-
за на Россию, как, кстати, произошло 
в свое время с ЮАР-2010.

– Будет ли чемпионат мира в  Ката-
ре иметь такой же развивающий эффект 
для страны?

– В Катаре улучшают все мировые 
практики по проведению соревнова-
ний. Не только российские – вообще 
все. Совершенствуются технологии 
строительства стадионов, укладки по-
лей, организации другой турнирной 
инфраструктуры, трансляций. Это ка-
кой-то космический уровень.

– Как будет использоваться вся эта 
футбольная инфраструктура после чем-
пионата мира? Для внутреннего футбо-
ла столько не нужно.

– У  чемпионата мира в  Катаре – 
очень серьезная стратегия наследия 
и устойчивого развития. Несколько ста-
дионов частично разберут – половину 
кресел передадут в другие страны, ко-
торые нуждаются в создании спортив-
ной инфраструктуры. Также впервые 
в истории будет построен полностью 
разборный стадион. Его сделают из же-
лезных грузовых контейнеров. Часть 
стадионов после турнира превратятся 
в социальные и общественные учреж-
дения – больницы, школы, гостинцы, 
торговые центры. Так что это как раз 
пример того, как чемпионат мира раз-
вивает инфраструктуру целой страны.

«АНЖИ», ПЕРСПЕКТИВЫ 
И КЕРИМОВ

– Вернемся на девять лет назад, в то 
лето, когда вы приехали в  Россию. Что 
было самым привлекательным для пере-
езда? Только ли финансовый аспект?

– Любопытство. На первый взгляд, 
русские всегда кажутся очень закры-
тыми и холодными. Но то ли мне по-
везло, то ли я такой человек, но с пер-
вой минуты ко мне все здесь стали от-
носиться очень тепло. Это, конечно же, 
подкупило. И все время, сколько я был 
в России, окружающие делали все, что-
бы упростить мне жизнь, сделать ее бо-
лее комфортной. Я до сих пор благода-
рен Махачкале, Сулейману Керимову 
и моему переводчику Филиппу за их 
внимание и отношение.

– Роберто Карлос тогда сказал, что 
«Анжи» может выиграть Лигу чемпионов. 
Вы тоже считали клуб суперпроектом?

– Конечно. Иначе не поехал бы. Су-
лейман всегда ставил большие цели, он 
мечтал побеждать, хотел, чтобы коман-
да играла на высоком уровне, высту-
пала в еврокубках. И если посмотреть, 
многое из задуманного получилось. За 
то время, что я провел в команде, мы 
выступали в Лиге Европы, выходили 
в финал Кубка России. Так что проект 
развивался стремительно.

– Какие города, кроме Махачкалы, 
вам запомнились?

– Сейчас буду вспоминать геогра-
фию (смеется). Краснодар...

– Санкт-Петербург...
– Да, конечно. Пожалуй, самый ев-

ропейский город России. Грозный! Уве-
рен, что наряду с Токио – это самый чи-
стый город в мире. Просто об этом ни-
кто не знает. А все из-за того, о чем я 
говорил выше – журналистам не всег-
да позволено говорить то, что они ду-
мают на самом деле. И Махачкала, на 
самом деле, прекрасный город. Со все-
ми сложностями и неприятностями, ко-
торые могли случиться... При этом го-
род очень теплый и обожающий фут-
бол. В дни матчей никаких конфликтов 
не происходило, потому что все смо-
трели игру.

– Какой матч или, может быть, свой 
гол вам запомнился больше всего?

– Как ни странно, помню не свой 
гол, а мяч Буссуфы в ворота ЦСКА. Обы-
грал тогда в штрафной двоих или тро-
их соперников, причем одного про-
шел очень классно, и отдал пас Мбара-
ку. Мне такие моменты всегда больше 
запоминаются, чем свои голы. Хотя, ес-
ли подумать... Свой лучший мяч я то-
же, считаю, забил в «Анжи».

– Какой?
– Соперника сейчас не вспомню, 

но по итогам двух матчей мы попали 
в  групповой этап Лиги Европы. (Со-
перником «Анжи» в 4-м отборочном 
раунде сезона-2012/13 был голланд-
ский АЗ. – Прим. «СЭ»). Для меня до 
сих пор загадка, почему его не вклю-
чили ни в одну подборку лучших го-
лов еврокубков!

– Вы проводили время с российскими 
игроками вне поля?

– Да, конечно. Во-первых, я сам по 
себе человек общительный. Во-вторых, 

существовало мнение, что в «Анжи» со-
брался коллектив звезд-зазнаек, но это 
совсем не так. Ну и в-третьих, я при-
ходил в клуб не только играть в фут-
бол, но и делиться своим опытом, вы-
страивать отношения. Поэтому каж-
дый день был на связи почти со всеми 
футболистами и тренерским штабом, 
с президентом.

– Вы общались с  Керимовым каж-
дый день?

– Да, практически. Он был макси-
мально вовлечен во все дела клуба. Я 
часто созванивался с ним, обсуждал 
различные вопросы, и мы вместе на-
ходили решение. И я бесконечно бла-
годарен Сулейману, что он никогда не 
оставлял мое мнение без внимания. 
А ведь я, как правило, приходил не со 
своими проблемами, а старался помочь 
кому-то.

ЛИДЕРЫ, ИНТРИГИ, 
ТЬЕРРИ АНРИ

– Получается, вас пригласили в коман-
ду на роли игрока и  лидера одновре-
менно.

– Нельзя позвать на место лидера 
того, кто им не является. В тебе это ли-
бо есть, либо нет. Нельзя стать лидером 
по указке или по чьей-то просьбе. Это 
вопрос харизмы и внутренних качеств. 
Такой человек просто приходит в кол-
лектив, и люди вокруг понимают и при-
нимают его роль. И меня никто никог-
да не просил – я всегда действовал так, 
как считал и чувствовал правильным.

– Почему тогда многие опасаются, что 
лидер в команде – это не только связую-
щий, но деструктивный элемент, который 
может как сплотить коллектив, так и всех 

рассорить, повлиять на отставку тренера. 
Разве не бывает такого?

– Футболист либо хорошо играет, 
либо нет. И никакие интриги и мани-
пуляции не смогут это изменить. Окей, 
вот есть Лионель Месси. Можно гово-
рить что угодно, но это игрок с другой 
планеты. Зачем ему интриги? Свои де-
ла чаще всего у клубов, у которых есть 
коммерческие интересы. И чаще всего 
лидеры, футболисты с харизмой вро-
де Месси или Самюэля Это’О просто 
не готовы становиться инструментами 
чужих игр и мириться с непрофессио-
нализмом. Тогда-то кто-то выставляет 
их скандалистами и интриганами пе-
ред журналистами и общественностью.

При этом хороший футболист всег-
да будет играть и забивать, что бы ни 
происходило за кулисами. В конечном 
итоге на нас приходят смотреть люди, 
с нами рядом приезжают выступать 
крутые футболисты, с нами любят ра-
ботать квалифицированные тренеры.

– Вы никогда не ходили к руководите-
лям клубов и не просили купить в коман-
ду игроков высокого уровня или позвать 
сильного тренера?

– Единственный игрок, на покупке 
которого я действительно настаивал, 
был Анри. И какие ко мне могут быть 
вопросы?! И я ни разу не сталкивался 
с тем, чтобы классный футболист про-
сил купить в свою команду плохого. 
Им ведь потом вместе играть, так бу-
дет лучше для клуба и в конечном ито-
ге для самого просившего.

Меня часто обвиняют в том, что я 
давал советы тренерам и чуть ли не 
определял состав.

– Есть такое.
– А как поступить, когда к тебе об-

ращаются за советом? А ко мне обра-
щались во всех клубах, за которые я 
выступал. Промолчать? Отвернуться? 
Сказать неправду? Это же странно, ес-
ли я играю в этой команде и желаю 
ей всего лучшего. Но это не означает, 
что последнее слово остается за мной. 
Окончательное решение всегда прини-
мает только тренер. И несет за него от-
ветственность. Более того – я никогда 
не лез со своими советами, если меня 
о них не просили.

ЖИРКОВ, ХИДДИНК, 
СУПЕРКЛУБ В РОССИИ

– А для вас Месси действительно луч-
ший из лучших?

– Когда меня спрашивают, кто луч-
ший игрок в мире, я отвечаю: Иньеста. 
Потому что Месси – футболист из кос-
моса. Не из этого мира

– Одноклубники в «Анжи» брали ваши 
автографы? Кто это был и как вы относи-
лись к этому?

– Почему только по «Анжи»? То же 
было в «Барселоне», «Интере», «Челси» 
и так далее. Как-то, помню, вспомина-
ли со Снайдером, что он просил у ме-
ня футболку. Это нормально и я на этих 
моментах в принципе не зациклива-
юсь. Да и я сам так делал, когда в сво-
ем время очень хотелось получить фут-
болку Роберто Баджо.

– Вы знаете, что Юрий Жирков до сих 
пор играет за сборную России?

– Какие его годы! Возраст – это чис-
ло в паспорте. Другой вопрос – как ты 
следишь за собой и за своим телом. 
Юрий всегда относился к делу очень 
профессионально, поэтому я нисколь-
ко не удивлен, что он до сих пор игра-
ет. Я вот тоже мог бы играть до сегод-
няшнего дня, если бы речь шла толь-
ко о физике.

– А почему закончили?
– Пришло понимание, что пора 

заниматься другими вещами. Я же 
не зря сказал, что если Юрий играет, 
значит, он еще горит футболом. Све-
жим должно быть не только тело, но 
и голова.

– В чем секрет Гуса Хиддинка? Поче-
му ему всегда удавалось быть успешным? 
Каков он вне поля?

– Он, как и Месси, с другой планеты. 
За него говорят его достижения и хоро-
шие отношения со всеми, с кем он ра-
ботал. Гус отлично умел общаться с ли-
дерами, для каждого игрока у него бы-
ло свое место на поле, он всегда видел 
общую схему игру и знал, как поменять 
ее в деталях.

– Каким он был вне поля?
– Все видят только верхушку рабо-

ты тренера – как он дает указания игро-
кам, как ведет себя во время матча. Но 
за кадром остается ежедневное челове-
ческое общение, а это фактически со-
вместная жизнь. И эту жизнь Гус умел 
обустраивать.

– Помните, что произошло летом 2013 
года? Почему все так быстро закончи-
лось? Что вы чувствовали?

– Было очень жаль, что все закон-
чилось. Я стараюсь фокусироваться на 
хорошем – то время, которое я провел 
в «Анжи», было прекрасным. Мы дела-
ли людей в Махачкале счастливыми, 
нас очень любили болельщики. И это 
главное.

– Как Керимов объяснил, почему про-
изошла смена курса?

– Есть вещи, которые должны оста-
ваться внутри команды, даже несмотря 
на то, что прошло время.

– Вы поддерживаете связь с кем-то 
из того «Анжи»?

– С Буссуфой мы недавно виделись 
в Дохе, а с Роберто Карлосом почти по-
стоянно на связи, пересекаемся на ме-
роприятиях ФИФА.

– В России или Катаре реально органи-
зовать суперклуб, как «Манчестер Сити» 
или «ПСЖ»?

– Пример «Анжи» показывает, что 
да. Это была команда, которая на рав-
ных играла с «Ливерпулем».

– Но ведь главное  – не запрыгнуть 
высоко, а удержаться на вершине...

– Да, конечно. Во-первых, нужно 
иметь достаточно знаний – они у вас 
есть. Во-вторых, инфраструктура  – 
с этим тоже нет проблем. В-третьих, 
финансовые возможности – и снова 
порядок. Вдобавок у вас классная ау-
дитория, большое количество болель-
щиков. В России есть команды, кото-
рые известны во всем мире – «Спар-
так», ЦСКА, «Зенит». И игроки с именем 
готовы ехать играть в Россию. Свежий 
пример – Мозес. Сандро Шварц будет 
работать в «Динамо».

– Похоже, вы следите за российским 
футболом.

– Да. Мне это интересно. Я вооб-
ще слежу за футболом, за разными его 
аспектами.

– А  в  какой момент вы поняли, что 
вас интересует что-то помимо самой 
игры  – трансферы, экономика, устрой-
ство клубов?

– Мне всегда нравилось понимать 
все, что происходит вокруг футбола. Да 
и вне его – меня интересовал бизнес, 
экономика. Мне просто нравится узна-
вать новое. Я всегда стараюсь учиться. 
Вот и сейчас я отдыхаю и учусь.

– Что изучаете?
– Собираюсь поступить в один из 

университетов Лиона на факультет, 
связанный с бизнесом и предприни-
мательством. Готовлюсь к экзаменам.

– Представляю себе лицо преподава-
теля, когда он увидит перед собой Самюэ-
ля Это’О. Даже не сомневаюсь, что поста-
вит высший балл.

– Не думаю. Точнее, надеюсь, что 
это будет не так. Я действительно се-
рьезно готовлюсь, много времени по-
свящаю учебе и заинтересован в том, 
чтобы у  меня были именно знания. 
Если у меня что-то не получается или 
я в чем-то сомневаюсь, то буду спра-
шивать и узнавать до тех пор, пока не 
пойму.

– Вы сказали, что к вам много обра-
щаются за советом. Если однажды к вам 
придет игрок и спросит, стоит ли ему ехать 
в Россию. Что посоветуете?

– Скажу: даже не сомневайся, точно 
не пожалеешь!

МАРИЯ МАРКОВА, ГОША ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ // ЧМ-2022

Самюэль Это’О:  
«Свой лучший гол 
забил в «Анжи»

Бывший нападающий «Реала», «Барселоны» и «Анжи», а теперь посол Верховного комитета по проведению ЧМ-2022 
рассказал о том, чем удивит Катар, интригах в футболе и вспомнил российский период своей карьеры

Самюэль Это’О
Родился 10 марта 1981 года в Дуале, Камерун.
Нападающий. Воспитанник «Каджи Спортс Ака-

деми».
Выступал за «Реал» (1997–2000), «Леганес» 

(1997–1998, аренда), «Эспаньол» (1999, арен-
да), «Мальорку» (2000–2004), «Барселону» 
(2004–2009), «Интер» (2009–2011), «Анжи» 
(2011–2013), «Челси» (2013–2014), «Эвер-
тон» (2014–2015), «Сампдорию» (2015), «Ан-
тальяспор» (2015–2018), «Коньяспор» (2018) 
и «Катар СК» (2018–2019).

3-кратный чемпион Испании (2005, 2006, 2009), 
2-кратный обладатель Кубка (2003, 2009) и Су-
перкубка Испании (2005, 2006). Чемпион Ита-
лии (2010), 2-кратный обладатель Кубка Ита-
лии (2010, 2011) и Суперкубка Италии (2010). 
3-кратный победитель Лиги чемпионов (2006, 
2009, 2010), победитель Клубного чемпиона-
та мира (2010). 

За сборную Камеруна провел 118 матчей, за-
бил 56 голов. 

2-кратный обладатель Кубка африканских наций 
(2000, 2002), Олимпийский чемпион (2000).

Четырежды признавался африканским футболи-
стом года (2003, 2004, 2005, 2010).

Это’О – лучший бомбардир «Анжи»  
в истории чемпионата России

Самюэль Это’О перешел из «Интера» в «Анжи» в августе 2011 года. Первый 
матч за махачкалинский клуб в чемпионате России камерунский напада-
ющий провел против «Ростова» (1:1) и сразу же забил. Всего на счету трех-

кратного победителя Лиги чемпионов – 25 голов в РПЛ, это лучший показатель 
в истории команды из столицы Дагестана.

ДЕНИС АЛЬ-ЮСИФИ

Лучшие бомбардиры «Анжи» в чемпионате России

Игрок Годы Матчи Голы
н. Самюэль Это’О 2011–2013 53 25
п. Нарвик Сирхаев 2000–2001 60 20
н. Будун Будунов 2000–2002 67 17
н. Ласина Траоре 2012–2013 29 13
п. Предраг Ранджелович 2000–2001 40 13
н. Янник Боли 2015–2016 39 11
н. Ян Голенда 2010–2012 43 11
п. Мбарак Буссуфа 2011–2013 68 11

25 октября. Ливерпуль. «Ливерпуль» – «Анжи» – 1:0. Легенда красных Стивен Джеррард против суперфорварда гостей Самюэля Это’О AFP
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КАК ИЗ-ЗА ПЕЛЕ С ПОЛЯ 
УДАЛИЛИ… СУДЬЮ

Когда я мальчишкой в 80-е годы за-
читывался книгой Игоря Фесуненко 
«Пеле, Гарринча, футбол...», мое дет-
ское воображение поразило множе-
ство историй о Короле футбола. Напри-
мер, такая. Однажды Пеле с «Сантосом» 
играл в Колумбии против местной ко-
манды. Судья был свой и помогал сво-
им. Не дал чистый пенальти за снос ве-
ликого игрока, засчитал гол, забитый 
хозяевами из офсайда…

Коснись такое дело 99 процентов 
футболистов, публика была бы только 
рада. Но это был Пеле. И недовольство 
людей тем, что по отношению к нему 
ведут себя нечестно, нарастало. Куль-
минация произошла, когда при счете 
1:1 сам Эдсон Арантес ду Нассименту 
(настоящее имя Короля, если кто вдруг 
не в курсе) выразил сдержанное недо-
вольство по поводу развязанного судь-
ей беспредела – и был тут же удален 
с поля. Повторяю: в гостях. 

С трибун раздался вопль: «Мы пла-
тим свои деньги, чтобы видеть на поле 
Пеле, а не этого паяца-судью!» И нарыв 
прорвало. В соотечественника-рефери 
полетели яблоки, бутылки, даже камни. 
В итоге, наверное, в первый раз в исто-
рии футбола с поля удалили… арбитра. 
Вместо него вышел ассистент, сменив 
флажок на свисток, и первым же ре-
шением подобру-поздорову вернул на 
поле Пеле. Тот под бурю оваций забил, 
«Сантос» выиграл – 3:1, а история во-
шла в легенду.

Другая легенда, очень напомнив-
шая мне ситуацию с Эдуардом Стрель-
цовым (только не в  Лужниках про-
тив Бразилии, как было метафориче-
ски придумано в фильме «Стрельцов», 
а в Горьком, ныне Нижнем Новгороде, 
в товарищеском матче между местной 
командой и «Торпедо»), случилась с Пе-
ле в Перу. «Сантос» к перерыву вел – 
3:0, Пеле заменили, и он спокойно по-
шел в душ. Вскоре к нему вернулись. 
«Там, брат, беда, – объяснили ему. – 
Зрители увидели, что тебя нет, и нача-
ли громить стадион». 

Перуанцы принялись поджигать по-
душки, раздававшиеся вместе с биле-
тами для комфорта зрителей, чтобы 
у них было что подложить под мягкое 
место на холодные скамейки. Поджи-
гать – и бросать их на поле. Стадион 
был в минутах от полного возгорания – 
так же, как в Горьком со Стрельцовым, 
когда партия не разрешила ему сы-
грать, и народ задействовал факелы из 
газет. Эдуарда Анатольевича, испугав-
шись, выпустили – и Пеле тоже. Бунт 
мигом завершился.

Ну и завершу хет-трик из выезд-
ных королевских историй. Пеле прие-
хал играть в марокканскую Касаблан-
ку. Узнав об этом, один бедняк с дру-
гого края Африки, южноафриканского 
Кейптауна, поехал автостопом посмо-
треть эту игру через весь континент, 
а если быть точным – через восемь ты-
сяч километров. И преуспел – так вели-
ка была его мечта!  

ТВИТ ГАЛИЦКОГО ПОЗВАЛ 
В ДОРОГУ

...Примерно так же – только, разуме-
ется, на меньшее расстояние и с боль-
шим комфортом – мечта увидеть Пеле 
позвала в дорогу и меня. На дворе была 
весна 2014 года. И я прочитал твит вла-
дельца «Краснодара» Сергея Галицкого, 
что 27 марта Король футбола прилетит 
в Краснодар, откроет в главном магази-
не его ритейл-империи акцию «Играй, 
как Пеле», там же даст пресс-конферен-
цию, а затем навестит детскую акаде-
мию «быков». Галицкий написал, что 
дети его ждут не дождутся, потому что 
на уроках истории футбола им о Пеле 
рассказывают постоянно.

У меня, пусть уже довольно давно 
выросшего, отношение к  Пеле было 
таким же, как и у мальчишек из ака-
демии «Краснодара». Я точно так же 
не имел счастья видеть величайшего 
футболиста вживую – и очень много 
о нем читал. В 2003 году побывал на 
его пресс-конференции в Москве (ку-
да, помнится, тогдашний пресс-атташе 
«Динамо» Александр Львов не без тру-
да вытащил форварда команды Дми-
трия Булыкина, который сейчас, думаю, 
благодарен за это Александру Львови-
чу по гроб жизни), и Пеле показал себя 
там живым, веселым, ни капли не про-
токольным дядькой. 

С тех пор в России он не был. И этот 
твит Галицкого позвал в дорогу. Едва 
его прочитав (а было это за пару недель 
до прилета Пеле), я знал, что в Красно-
даре в тот день точно окажусь. Вне за-
висимости от того, удастся договорить-
ся об интервью или нет.

Написал Галицкому. Тот отнесся 
с пониманием, но ничего не обещал – 
объяснив, что в конечном счете ситуа-

ция в руках американских промоутеров 
поездки Короля, а российская сторона 
может только что-то рекомендовать. 
Переадресовал на заместителя генди-
ректора сети магазинов Олега Гончаро-
ва, который занимался приездом Пеле 
предметно. 

Гончаров попытался договорить-
ся с американцами, чтобы я мог сесть 
в машину к Пеле на пути с пресс-кон-
ференции в академию и там с ним по-
говорить, но получил категорический 
отказ главных организаторов. В итоге 
договорились на десять минут вместе 
с еще двумя журналистами уже в са-
мой академии.

ПЕЛЕ И ЯШИН

В 2011 году мне посчастливилось 
брать интервью у Валентины Тимофе-
евны Яшиной. Когда я произнес имя 
Пеле, вдова великого вратаря, которому 
вчера исполнился бы 91 год, просияла. 

«С Пеле меня муж познакомил на 
ЧМ-58 в  Швеции, в  гостинице, где 
они все жили. Пробегает черненький 
мальчишечка по лестнице, а Лев его за 
шею – хвать! И говорит мне: смотри, 
этот мальчик скоро станет самым ве-
ликим футболистом. Он его потом та-
ковым всегда и считал. Правда, Пеле 
вряд ли понял, о чем шла речь, – пере-
водчика-то рядом не было.

И не зазнался потом Пеле, всегда 
нормально себя вел. Вот посмотрите 
на фотографию – отмечаем «Золотую 
бутсу» Олега Саленко на ЧМ-94 вместе 
с самим лауреатом, Пеле, Колосковым. 
А когда Пеле в Москву приезжал, я ему 
большой цветной самовар подарила».

Все Пеле каким-то образом понял, 
Валентина Тимофевна! Потому что три 
года спустя в той самой беседе в Крас-
нодаре, которая у нас, забегая вперед, 
все-таки состоится, он расскажет:

«Мне всегда доставляет удоволь-
ствие говорить о Яшине – человеке, 
который стал моим первым другом за 
пределами Бразилии. Он был первым, 
кто еще тогда, в Швеции, напророчил, 
что я стану лучшим игроком мира. По-
том мы много раз играли друг против 
друга и никогда не упускали возмож-
ности посидеть и пообщаться. Оттого 
и стали друзьями. А когда его не стало, 
жена Яшина Валентина подарила мне 
прекрасный русский самовар…

Со Львом мы говорили через пере-
водчика. Но от него исходила такая до-
брота и обаяние, что разрушались лю-
бые барьеры – языковые или какие-то 

другие. Знаете, мой отец сам был фут-
болистом и учил меня многому в обра-
щении с мячом. Но первое, что он мне 
внушал, не касалось собственно игры: 
«Даже если ты станешь большим игро-
ком, даже если родился для того, что-
бы играть в футбол, в первую очередь 
ты должен стать хорошим, достойным 
человеком». Это я и хочу передать но-
вому поколению. Таким человеком как 
раз и был Яшин».

ПОСМОТРИ НА ОТЦА: 
ТОЖЕ ОБЕЩАЛ МНЕ ДОМ. 
А СИДИМ НИЩИЕ

Тут надо понимать: отец Пеле, Дон-
динью, действительно был футболи-
стом, но не особо успешным. Доста-
точно сказать, что первым разочаро-
ванием маленького сына в маленьком 
городке Бауру, где он рос, стало при-
глашение участвовать в первом насто-
ящем футбольном турнире. Но у Эдсо-
на, еще никакого не Пеле, не было бутс, 
а у родителей – денег, чтобы их купить. 
А без бутс играть было нельзя. Залива-
ясь горючими слезами, мальчишка сы-
грать не смог.

Когда в 16 лет он подпишет первый 
контракт с «Сантосом», то по нему ста-
нет получать пять тысяч старых крузей-
ро в месяц – большие, по его оценкам, 
деньги для подростка. Половину будет 
отсылать матери, две тысячи вынуж-
ден будет платить за пансион, где жил, 
и лишь пятьсот сможет оставлять себе 
на карманные расходы. 

«Матери деньги я посылал с особым 
удовольствием, – цитирует Пеле Игорь 
Фесуненко в  «Пеле, Гарринча, фут-
бол...». – Когда я там, в Бауру, бил мя-
чом стекла, она, помню, ругалась, кри-
чала на меня, и я успокаивал ее таки-
ми словами: «Не сердись, мама! Когда 
я подрасту, стану зарабатывать деньги, 
куплю тебе дом...» – «Как же! Дождешь-
ся! – сердилась мать. – Вот посмотри на 
отца: тоже обещал мне и дом, и много 
чего еще. И вот, пожалуйста, полюбуй-
ся: сидим нищие».

А заработал бы Дондинью сполна – 
как знать, была бы у Пеле та мотивация, 
которая превратила его из босоногого 
чистильщика обуви, игравшего в фут-
бол мячами из соломы, а то и обыкно-
венными мандаринами, в лучшего фут-
болиста мира.

Пеле его прозвали там же, в Бау-
ру. Сам он не помнит, как это случи-
лось. Вроде бы в команде отца был вра-
тарь Биле, и ребенок пытался ему под-
ражать. Но это – лишь одна из многих 
версий, а правду не знает никто. 

В 15 лет друзья отца отвезли талант-
ливого парня в Сантос – и, вопреки со-
противлению мамы, он там остался. 
К этому возрасту его талант уже был 
очевиден. Через два года, вернувшись 
в Бауру в отпуск, он услышит по ра-
дио, что включен в состав националь-
ной сборной, которая поедет на чемпи-
онат мира в Швецию. 

Он еще не знал, что там прославит-
ся на весь мир. Что, просидев первые 
два матча на скамейке, в третьем вый-
дет против сборной СССР, где впервые 
и столкнется с Яшиным. А еще – с Ни-
китой Симоняном. На жеребьевке фи-
нального турнира ЧМ-2018 Пеле и Си-
монян присядут за столом, и бразилец 
вдруг скажет: «А ты помнишь, как оку-
чил меня по ногам на чемпионате ми-
ра?» Интеллигентнейший Никита Пав-

лович изумится: «Постой, а где же мы 
на поле могли пересечься? Ты форвард 
и я форвард, а тогда назад никто не бе-
гал!» – «Да вот ты, на мою беду, и отра-
ботал. И попал мне так, что до сих пор 
помню». – «Ну тогда извини, мой друг!»

И они обнялись. А Диего Марадона, 
который с Пеле когда-то не раз обмени-
вался колкостями, увидев его в Крем-
левском дворце в инвалидном кресле, 
в порыве эмоций наклонился и расце-
ловал его. 

Матч со сборной СССР уйдет на 
раскачку (но Яшин-то сразу все пой-
мет и объяснит Валентине!), зато по-
том последует победный гол в тяже-
лейшем четвертьфинале с Уэльсом, 
после которого Пеле схватит и  по-
целует мяч. А далее – два раза по 5:2 
в  полуфинале с  Францией и  фина-
ле с  Швецией, и  из этих десяти го-
лов ровно половину забьет 17-лет-
ний пацан из «Сантоса». И как забьет! 
Не поленитесь, найдите в Youtube ле-
гендарный гол на 55-й минуте ре-
шающего матча с  хозяевами, когда 
он принял мяч на грудь, мягко пере-
бросил мяч через защитника и с лета 
пробил. И вы все поймете. Хотя нет, 
еще далеко не все – придется посмо-
треть еще фрагменты ЧМ-70…

А некоторые эпизоды мы знаем 
только по рассказам. В 59-м Пеле за-
бил «Флуминенсе», получив мяч от вра-
таря Жилмара, обыграв от своих ворот 
до чужих почти всю команду и зака-
тив в пустые. С «Жувентусом» – полу-
чив высокий пас в штрафной и оста-
вив в дураках четырех защитников, 
при том что мяч ни разу не коснулся 
земли! Пресса писала: «Человек, кото-
рый забивает такие голы, имеет право 
на бессмертие».

ПЕРЕД СУДОМ ПЛАНЕТЫ

...График жизни 73-летнего Пеле, 
когда он прилетел в Краснодар, был та-
ким. В среду утром он вылетает из Лон-
дона. Направляется на частном само-
лете в Варшаву, где проводит несколь-
ко часов, а под вечер летит в Бухарест. 
Везде – куча встреч, толпы людей, не-
обходимость быть в форме, сиять, шу-
тить… Утром в четверг – в Краснодар. 
Прилет в два, следующий вылет – уже 
в восемь. Стоило ли удивляться, что, 
когда Король, чуть прихрамывая, во-
шел в зал для пресс-конференций, жур-
налисты насторожились: «Что-то он ка-
кой-то подуставший...»?

И мне вспомнился еще один от-
рывок из книги Фесуненко – как один 
журналист решил сделать репортаж 
«Неделя Пеле», летая и разъезжая с ним 
все эти семь дней по всем направле-
ниям. Король футбола, тогда еще дей-
ствующий футболист, согласился. Вот 
только сам репортер на пятый день от 
такой нагрузки сдулся: «Все, я больше 
не могу!»

А Пеле понимал, что он не просто 
может, а должен. Не зазнаваясь, всег-
да оставаясь скромным и душевным 
человеком, он понимал, что ему уже 
нельзя делать то, что хочет только он 
сам. Потому что по его автобиогра-
фии «Я – Пеле» тысячи неграмотных 
в Бразилии учились читать. Каждый его 
приезд в любой город становился для 
всех праздником. Как-то Порту-Але-
гри повезло принимать «Сантос» в день 
рождения Пеле, и перед игрой на поле 
ему вынесли торт размером в 400 ки-

лограммов. И пока он не задул 28 све-
чей, игра не началась.

В свободное время он сидел с  ги-
тарой, сочинял песни, а разные певцы 
почитали за честь записывать пластин-
ки с ними. Свое природное доброду-
шие Пеле воплощал, например, в та-
ких строках:

Если бы я мог переделать мир,
Вот, что я сделал бы:
Покончил бы с невежеством,
Уничтожил бы нищету,
Запретил бы войну,
И пусть на земле было бы
Много-много любви и мира.
Незамысловатые слова, но сколько 

же в них тепла и добра. И все говорят, 
что Пеле действительно такой.

До того, как он женился на Розе-Ма-
ри, Пеле никогда не показывался на 
публике со своими подругами, и объ-
яснял это так: «Не хочу, чтобы клеймо 
«подруга Пеле» осталось на девушке 
всю жизнь. Это может вызвать трудно-
сти, когда она познакомится с другим 
парнем, захочет выйти за него замуж». 
Оцените степень деликатности, невоз-
можную в наше время Instagram.

Его спрашивали, на каком полити-
ческом фланге он бы играл. Он отвечал, 
что в политике не разбирается, но из-
ящно завершал репризу: «А если разбе-
русь – на позиции честного человека».

В разгар карьеры он начал снимать-
ся в кино. Причем это тоже было об-
щественным прорывом: впервые чер-
нокожий появился в телесериале не 
в роли шута, бандита или чистильщи-
ка ботинок, а писателем, которому при-
ходится сталкиваться с  героями сво-
их романов. 

Его влияние было таково, что после 
окончательной коронации – третьего 
титула чемпиона мира и феноменаль-
ной игры на ЧМ-1970 в Мексике – была 
организована пресс-конференция «Пе-
ле перед судом планеты». Крупнейшим 
ученым, артистам, политикам, журна-
листам, футболистам планеты из раз-
ных стран предложили задать Королю 
футбола свои вопросы. И не было тех, 
кто отказался. 

Суперснайпер сборной ФРГ Герд 
Мюллер спросил, кого из вратарей, 
против которых Пеле играл, он назо-
вет лучшим в мире. Пеле назвал троих – 
своего Жилмара, уругвайца Мазуркеви-
ча и Яшина. Ну как нам не гордиться?

С другой западногерманской леген-
дой, Францем Беккенбауэром, мне по-
счастливилось записать часовое ин-
тервью в 2011 году. Я спросил Кайзера 
Франца, кого он считает лучшим футбо-
листом мира всех времен. Он ответил: 

«Я принадлежу к старому миру. Ма-
радона – один из сильнейших футболи-
стов всех времен, но для меня лучший 
игрок в истории – Пеле. Без вопросов. 
Почему? Потому что на протяжении 
20 лет он оставался игроком мирового 
класса, а также джентльменом на поле 
и за его пределами. Убежден, что лич-
ность человека – тоже большая часть 
картины. С Пеле не связано сканда-
лов. Он никогда не терял шарма, он за-
бил тысячу голов. Мне повезло высту-
пать с ним год за нью-йоркский «Кос-
мос», и он играл просто фантастически.

– Почему он не стал тренером?
– Он никогда этого не хотел! Также 

он никогда не хотел быть капитаном. 
И не был. Такими были его философия, 
его жизнь, его решения. После оконча-
ния карьеры игрока Пеле не хотел воз-
вращаться в футбол ни на какую роль. 

Заметьте: «Космос» был частью ком-
пании Warner Communications. Кино – 
вот что интересовало его к тому време-
ни гораздо больше. Идея стать бизнес-
меном привлекала Пеле куда сильнее, 
чем работа в футболе».

Играя в Бразилии, Пеле никогда не 
изменял родному «Сантосу». Он мог 
бы заработать гораздо больше в Евро-
пе, но дома ему жилось намного ком-
фортнее – и после карьеры он вернется 
в Бразилию. И только США, Нью-Йорк 
отберут у родины часть его жизни. 

ДУБЛЬ В МОСКВЕ

...Я заранее договорился с красно-
дарскими телевизионщиками, что они 
возьмут меня в машину с пресс-кон-
ференции в академию. Это позволило 
успеть и в одну, и в другую точку. А вот 
мой местный коллега, дай бог памяти, 
из «Аргументов и фактов», который дол-
жен был разговаривать с Пеле вместе со 
мной, где-то застрял. График Пеле ждать 
не позволял. А другому журналисту, как 
потом выяснили, интервью сделали сра-
зу после пресс-конференции. То есть по-
лучился чистый эксклюзив, о котором 
я не мог даже мечтать! На расстоянии 
метров пятидесяти стояла небольшая 
толпа из коллег, для которых никаких 
индивидуальных интервью предусмо-
трено не было, и они буровили меня 
взглядами, не переполненными любо-
вью. Но мне было все равно. 

Я смотрел на Пеле.
Мы говорили о  Яшине и  о  Майе 

Плисецкой, которую он очень любил; 
о его музыке и о памятных матчах. Я 
думал, их было столько, что он никогда 
не вспомнит товарищескую игру в Луж-
никах в 1965-м, когда Бразилия поко-
рила стотысячную московскую толпу, 
а Король сделал дубль. 

Но он не просто вспомнил, а возбу-
дился: «Клянусь вам, это была одна из 
лучших моих игр в жизни. На поле мне 
удавалось практически все. И, что очень 
важно, люди встречали мою игру апло-
дисментами». 

Правда, Пеле запамятовал и при-
писал себе хет-трик, хотя забил в тот 
день лишь два.

Я слышал его слова: «Сейчас хоро-
шие игроки гораздо лучше защище-
ны. Судьи без малейших колебаний на-
казывают грубиянов желтыми или да-
же прямыми красными карточками. 
В мое время было совсем не так, нам 
о таком приходилось только мечтать». 
И вспоминал, что два из четырех его 
чемпионатов мира закончить Пеле не 
сумел. В 62-м партнеры пообещали вы-
играть первенство для него и сделали 
это. В 66-м после страшных ударов пор-
тугальских костоломов он беспомощно 
ходил вдоль бровки и глядел, как доби-
вают теперь уже всю его команду, не 
вышедшую из группы…

Но в 70-м Пеле ответил за все. И стал 
Королем. О чем много лет спустя, сме-
ясь, скажет: «Других королей не бу-
дет. Мои родители уже свернули про-
изводство».

И только одной заветной мечты 
он так и не смог осуществить. Забить 
с центра поля сразу после свистка ре-
фери о начале встречи.

НАПРОРОЧИЛ ПОБЕДУ 
ГЕРМАНИИ НА ЧМ-2014

Существует много легенд о  том, 
сколько раз Пеле, уже закончив карье-
ру, ошибался в прогнозах. Сравниться 
с ним в этом может разве что Георгий 
Черданцев – думаю, мой старый това-
рищ не обидится за такое сравнение. 
Помню, например, как бразилец после 
разгромной победы сборной Колум-
бии над Аргентиной незадолго до на-
чала ЧМ-1994 восклицал: вот, мол, бу-
дущий чемпион мира! А Колумбия не 
выходила из группы… Роберто Карлос, 
помню, дипломатично говорил: «Пе-
ле был потрясающим футболистом. Но 
когда он дает комментарии, то далек от 
себя – игрока».

Но вот беседуем мы в Краснодаре за 
два месяца до ЧМ-2014, и я спрашиваю, 
кого он видит фаворитами домашнего 
первенства. И он отвечает – Германию 
и Испанию. Не Бразилию! Ее он, конеч-
но, из вежливости назовет в следующем 
слое команд-претендентов, но не глав-
ными из них. Кто выиграл то первен-
ство, предварительно уничтожив хо-
зяев? Немцы. 

Дюжий темнокожий охранник Пе-
ле давно уже показывал мне, что вре-
мя для интервью истекло, и Королю 
пора приступать к фотографированию 
с мальчишками из академии, среди ко-
торых был нынешний игрок «быков» 
и молодежной сборной России Дани-
ил Уткин, нынешний динамовец Да-
ниил Фомин, уфимец Артем Голубев…

Но репортерский инстинкт застав-
лял продолжать задавать вопросы, 
а  бразилец спокойно продолжал на 
них отвечать. И напоследок с широкой 
улыбкой подписал книжку Фесуненко 
1973 года издания.

Не знаю, будут ли в моей журналист-
ской карьере минуты счастливее. Если 
не за интервью с Пеле приходить в про-
фессию, так за чем еще? 

Здоровья вам, Король. Вы добрались 
до жеребьевки в Москву, но не смог-
ли доехать до самого чемпионата ми-
ра-2018. Страшно жаль. Но если это сбе-
регло вам силы и продлило жизнь – то 
только хорошо.

Вы не просто великолепно играли 
в футбол, но и достойно, с честью и до-
бром, живете свою жизнь, по которой 
многие берут с вас пример. Дай Бог ка-
ждому так. 

С юбилеем, Король футбола!

ИГОРЬ РАБИНЕР

Виват, Король! 
Сегодня празднует юбилей лучший футболист планеты. Пеле исполнилось 80 лет

ФУТБОЛ

Эдсон Арантес ду Насименту – Пеле
Родился 23 октября 1940 года в Трес-Корсойнс, Бразилия.
Нападающий. Воспитанник клуба «Бауру». Выступал за «Сантос» (1956–1974) и «Нью-Йорк Космос» 

(1975–1977).
6-кратный чемпион Бразилии (1961, 1962, 1963, 1964, 1965, 1968), 10-кратный чемпион Лиги Паули-

ста (1958, 1960, 1961, 1962, 1964, 1965, 1967, 1968, 1969, 1973), 4-кратный победитель Турнира 
Рио-Сан-Паулу (1959, 1963, 1964, 1966), 2-кратный обладатель Кубка Либертадорес (1962, 1963), 
2-кратный обладатель Межконтинентального кубка (1962, 1963), обладатель Суперкубка межкон-
тинентальных чемпионов (1968). Чемпион Североамериканской футбольной лиги (1977). В ходе 
клубной карьеры забил более 1000 голов.

За сборную Бразилии провел 92 матча и забил 77 голов.
Единственный футболист в мире, три раза становившийся чемпионом мира как игрок (1958, 1962, 1970).
Лучший футболист XX века по версии футбольной комиссии ФИФА. Лучший спортсмен XX века по вер-

сии МОК. По опросу МФФИИС занимает первое место среди лучших футболистов мира XX века. 
Занимает первое место среди лучших игроков XX века по версиям World Soccer и France Football. 
В 2014 году получил почетный «Золотой мяч ФИФА».

В 1995–1998 годах занимал должность министра спорта Бразилии. В 1998 году посвящен в рыцарь-ко-
мандоры ордена Британской империи.

Пеле, лучшему игроку в истории человечества, исполнилось 80 лет. Поздравления от «СЭ»! Reuters



723 октября  
2020 года

В прошлом туре владикавказцы на последних минутах 
спасли ничью в ярком матче против одного из аутсай-
деров нынешнего розыгрыша ФНЛ – «Шинника» (4:4). 

Завтра команде Спартака Гогниева предстоит встреча с од-
ним из лидеров. В случае успеха, «Алания» догонит автоза-
водцев в турнирной таблице.

СКА-Хабаровск – Чертаново

Завтра. Хабаровск. Стадион им. Ленина. 08.00.
Судья: Стрельцов (Ростов-на-Дону).

Краснодар-2 – Динамо Бр

Завтра. Краснодар. Стадион академии ФК «Краснодар». 13.00.
Судья: Р.Сафьян (Москва).

Шинник – Текстильщик

Завтра. Ярославль. Стадион «Шинник». 14.00.
Судья: Федоров (Петрозаводск).

Оренбург – Енисей

Завтра. Оренбург. Стадион «Газовик». 14.00.
Судья: Чебан (Москва).

Акрон – Нефтехимик

Завтра. Жигулевск. Стадион «Кристалл». 15.00.
Судья: Буланов (Саранск).

Волгарь – Спартак-2

Завтра. Астрахань. Стадион «Центральный». 16.00.
Судья: Амелин (Тула).

Факел – Крылья Советов

Завтра. Воронеж. Центральный стадион профсоюзов. 17.00.
Судья: Сельдяков (Балашиха).

Торпедо – Алания

Завтра. Москва. Спортивный городок «Лужники». 17.00.
Судья: Мешков (Дмитров).

Велес – Томь

Завтра. Домодедово. Стадион «Авангард». 17.00.
Судья: Любимов (Санкт-Петербург).

Чайка – Нижний Новгород

Завтра. Песчанокопское. Стадион им. И.П. Чайки. 17.00.
Судья: Васильев (Ижевск).

Балтика – Иртыш

Завтра. Калининград. Стадион «Калининград». 19.00.
Судья: Галимов (Улан-Удэ).

 И В Н П М О
 1. Нижний Новгород 16 12 1 3 25–11 37
 2. Оренбург 16 10 6 0 25–9 36
 3. Крылья Советов 16 11 2 3 35–9 35
 4. Торпедо 16 9 4 3 31–11 31
 5. Спартак-2 16 9 1 6 24–17 28
 6. Алания 16 8 4 4 28–18 28
 7. Нефтехимик 16 8 4 4 22–13 28
 8. Велес 16 8 4 4 22–20 28
 9. Балтика 16 7 4 5 17–13 25
10. Енисей 16 7 2 7 18–23 23
11. Динамо Бр 16 7 1 8 10–22 22
12. Чайка 16 6 4 6 16–20 22
13. Краснодар-2 16 6 4 6 21–21 22
14. СКА-Хабаровск 16 5 3 8 16–20 18
15. Волгарь 16 5 3 8 16–19 18
16. Текстильщик 16 4 6 6 12–20 18
17. Акрон 16 4 2 10 9–18 14
18. Чертаново 16 4 2 10 9–22 14
19. Факел 16 3 5 8 9–15 14
20. Иртыш 16 3 3 10 10–25 12
21. Шинник 16 2 4 10 13–29 10
22. Томь 16 2 3 11 8–21 9

«Спартак-2» и «Краснодар-2» не имеют права на выход в премьер-лигу.

Бомбардир: СЕРГЕЕВ (Крылья Советов) – 13.

ФУТБОЛ // Олимп – ФНЛ. 17-й тур

«Торпедо» 
Игнашевича 
против «Алании» 
Гогниева

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 12-й тур. Завтра «Зенит» – «Рубин». 16.30 (мск) «СЭ» – лидер 
по цитируемости 
среди спортивных СМИ 
за III квартал

Компания «Медиалогия» подготовила рейтинг самых 
цитируемых медиаресурсов спортивной отрасли за 
третий квартал 2020 года.

«Спорт-Экспресс» стал лидером рейтинга. При этом в топ-
20 вошел второй ресурс нашего издательского дома – сайт 
Sport-express.ru.

Рейтинг построен на основе базы СМИ системы «Медиа-
логия», включающей более 57 тысяч наиболее влиятельных 
источников: ТВ, радио, газеты, журналы, информационные 
агентства, Интернет-СМИ.

Топ-5 самых цитируемых СМИ  
спортивной отрасли – III квартал 2020 года

СМИ Категория ИЦ*
1. Спорт-Экспресс Газета 2 977,09
2. Sport24.ru интернет 2 764,39
3. Матч ТВ ТВ 2 401,15
4. Chаmpionat.com интернет 2 197,38
5. Rsport.ria.ru интернет 1 408,93

*Индекс цитируемости

Дома «Зенит» не проигрывает с марта

«Зенит» победил в прошлом туре «Сочи» и установил клубный рекорд продолжительности домашней 
победной серии в чемпионатах России, выиграв девятый подряд матч на «Газпром Арене». В послед-
ний раз сине-бело-голубые теряли очки на своем поле во встрече с «Уфой» 9 марта 2020 года.

Ранее по восемь матчей подряд выигрывали тот же Сергей Семак и Мирча Луческу, рекорд Дика Адвоката – шесть 
побед, у Лучано Спаллетти и Андре Виллаш-Боаша – по пять. 

Самые продолжительные серии домашних побед «Зенита» в чемпионате России

Сезоны Тренер Матчи Голы
2019/20–2020/21 Сергей Семак 9 33–8
2016/17 Мирча Луческу 8 20–4
2018/19–2019/20 Сергей Семак 8 25–7
2006 Дик Адвокат 6 14–2
2007 Дик Адвокат 6 13–4
2012/13 Лучано Спаллетти 5 10–1
2013/14 Лучано Спаллетти 5 13–3
2014/15–2015/16 Андре Виллаш Боаш 5 10–1

В субботу «Зенит» может стать пятым обладателем десятиматчевой победной серии. Лучший результат 
в истории чемпионата России принадлежит «Спартаку», который в 1995–1996 годах не терял очков на 
протяжении 16 домашних встреч, больше девяти встреч подряд также выигрывали на своем поле ЦСКА 

(11), «Ротор» (10) и «Алания» (10).

Самые продолжительные серии домашних побед  
в чемпионате России

Сезоны Команда Тренер Матчи Голы
1995–1996 Спартак Олег Романцев, Георгий Ярцев 16 52–7
1992–1993 Спартак Олег Романцев 13 50–7
2016/17–2017/18 Спартак Массимо Каррера 12 22–5
2013–2014 ЦСКА Леонид Слуцкий 11 25–4
1992–1993 Ротор Владимир Файзуллин, Владимир Сальков 10 22–2
1993–1994 Спартак Вл Александр Новиков, Владимир  10 19–4 
  Федотов, Валерий Газзаев
2005–2006 ЦСКА Валерий Газзаев 10 23–6
2019/20–2020/21 Зенит Сергей Семак  9 33–8

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

«У нас все построено  
на взаимных подколках»
Семак и Слуцкий: история взаимоуважения
Завтра в матче 12-го тура РПЛ «Зенит» Сергея Семака примет «Рубин» Леонида Слуцкого.  
Это их первое противостояние в качестве главных тренеров,  
но история взаимоотношений уже давняя

Июль 2007 года. Москва. Главный тренер «Москвы» Леонид Слуцкий (слева)  Татьяна Дорогутина 
с полузащитником команды Сергеем Семаком

«МОСКВА»

Начало 2006 года. Слуцкий – подающий надежды тренер, а Семак – 
авторитетный легионер «ПСЖ». Леонид Викторович к тому времени уже 
полгода работал с основой «Москвы» и помог ей добраться до пятого ме-
ста в сезоне-2005. Зимой столичный клуб мощно усилился: в команду 
пришли Адамов, Окоронкво, Петр Быстров, Чижек и… Семак.

Нынешний тренер «Зенита» в том феврале отмечал 30-летие и пере-
ходил в «Москву» в статусе безусловной звезды. Хотя болельщики ЦСКА 
ждали, что Семак вернется к армейцам.

– Возвратиться в ЦСКА мне никто не предлагал, – подчеркнул по-
лузащитник в первом интервью после трансфера к «горожанам». – До-
вольно много общались с президентом «Локомотива» Валерием Фи-
латовым, но все-таки по спортивным причинам предпочел «Москву». 
У этого клуба все было определено с тренером, я встречался с Леони-
дом Слуцким, говорил с ним по телефону. Прекрасно представляю себе 
и роль в коллективе, и позицию на поле. Да и квартира у меня у стан-
ции метро «Коломенская», близко к Восточной улице. Кроме того, счи-
таю, у «Москвы» огромные перспективы. Есть своя база, развивается 
детская школа, должен появиться новый стадион, что привлечет допол-
нительных болельщиков.

Семак сходу стал основным футболистом «Москвы», хотя в этом ни-
кто и не сомневался. Чемпионат-2006 он провел хорошо – сыграл боль-
ше всех минут в клубе, забил семь мячей. Слуцкий только восхищал-
ся хавбеком:

– Я про Семака могу говорить только хорошее. И подбирать различ-
ные эпитеты. Подойдет «самый»: самый трудолюбивый, самый вос-
питанный, самый ответственный… Можно продолжать и продолжать.

Сезон-2007 оказался лучшим в истории «Москвы»: финал Кубка Рос-
сии, 4-е место в чемпионате, путевка в Кубок УЕФА и борьба за медали до 
последнего тура. Семак в том году преодолел важный рубеж – в апрель-
ском матче с ЦСКА забил сотый гол в матчах на высшем уровне и попал 
в «Клуб 100» «СЭ». Однако не все у «горожан» считали тот год успешным. 
Слуцкого уволили, как он сам позже признался, «даже не за то, что мы 
не попали в тройку, а за то, что не стали чемпионами».

Семак той зимой тоже покинул столицу – его продали в «Рубин». 
Для Казани тот трансфер стал ключевым: как вы помните, как раз в се-
зоне-2008 команда Курбана Бердыева взяла свой первый чемпионский 
титул, а следом второй. У Слуцкого тоже карьера складывалась хорошо: 
тренер вышел с «Крыльями Советов» в Лигу Европы, но после громко-
го вылета от ирландского «Сент-Патрикса» написал заявление об уходе.

ЦСКА

Слуцкого скоро нанял ЦСКА, и Семак встретил это назначение с ра-
достью:

– Такой поворот событий стал, разумеется, довольно неожиданным, 
но мне он кажется перспективным для ЦСКА. Сейчас армейцы будут 
создавать новую команду, поэтому большое значение приобретет пси-
хологический климат в коллективе, а Слуцкий во всех своих клубах как 
раз и славился умением его наладить. Опыта работы в командах столь 
высокого уровня у Леонида Викторовича, конечно, нет, но начинать 
ведь когда-то надо. Слуцкий, на мой взгляд, для подобного качествен-
ного скачка созрел.

Семак мог вернуться в ЦСКА. В этом Слуцкий рассказал в декабре 
2009-го в гостях у «СЭ».

– Какова ваша тройка лучших в чемпионате России? – вопрос трене-
ру ЦСКА.

– Акинфеев, Семак, Алекс. Семак, может быть, не самый яркий игрок, 
есть люди, которые больше него и забивают и отдают голевые пасы, но 
это стержневой футболист, без которого остальные не могли бы заби-
вать и отдавать.

– Именно поэтому ЦСКА пытался вернуть Семака?
– ЦСКА пытался вернуть Семака по массе причин, в том числе и по 

этой. Думаю, по этой же причине «Рубин» отказался его отпустить.
Вместо ЦСКА хавбек перешел в «Зенит» в 2010 году. Там выиграл еще 

два чемпионства и завершил игровую карьеру, но Слуцкий рассказывал, 
что даже 36-летнего Семака был бы рад видеть в ЦСКА. Вот показатель-
ная цитата нынешнего тренера «Рубина» из 2013-го:

– В условиях кадрового голода Семак выходил бы в стартовом соста-
ве ЦСКА в каждом матче. Но если смотреть на вещи глобально и учиты-
вать трансферную политику клуба, то переход, наверное, маловероятен. 
Хотя повторю: тренер не откажется от футболиста, который может сы-
грать на нескольких позициях с гарантией качества.

ПЕРВАЯ ДУЭЛЬ

Семак перешел из полузащитников в тренеры «Зенита» летом 2013-
го. Слуцкий тогда переживал расцвет работы с ЦСКА: в том году крас-
но-синие победили и в чемпионате, и в Кубке, и в Суперкубке России. 
Семак, кстати, раньше не хотел становиться тренером. Его жена Анна 
год назад рассказала забавную историю на эту тему:

– Лет 15 назад мы с Сергеем пошли в театр и встретили там Леонида 
Слуцкого. Я в то время пророчила Сергею тренерскую карьеру, но он от-
махивался. Сидим в зрительном зале, рядом Леонид Викторович с женой. 
Сергей шепчет: «Знаешь, о чем я сейчас думаю? О спектакле. А Слуцкий 
знаешь, о чем сейчас думает? О футболе. И вечером тоже, и даже во сне. 
Все еще хочешь, чтобы я стал тренером?»

Семак действительно стал тренером, хотя мог начать работу и в ЦСКА. 
Слуцкий рассказывал, что «Зенит» предложил лучшие условия – и не 
только материальные. «У Сергея большая семья, он адаптирован к жиз-
ни в Питере», – объяснял Леонид Викторович.

Очень быстро они встретились друг с другом в игре премьер-лиги. 
В марте 2014-го «Зенит» отстранил от работы с командой Лучано Спал-
летти, и исполняющим обязанности главного тренера стал Семак. Пер-
вый же матч – с ЦСКА Слуцкого. Питерцы, правда, находились в плохой 
форме, но уступили лишь со счетом 0:1. Кстати, интересная параллель – 
второй матч для Семака был в Дортмунде с «Боруссией». Сейчас тоже 
сразу после встречи со Слуцким «Зениту» предстоит выезд в Германию.

СБОРНАЯ РОССИИ

В 2015-м они все-таки оказались в одном штабе. Семак тогда уже 
ассистировал Фабио Капелло в сборной России, а после его отставки 
остался помогать Слуцкому. При этом оба параллельно работали в сво-
их клубах и, так вышло, что пару раз по ходу сезона-2015/16 противо-
стояли друг другу.

В сентябре 2015-го ЦСКА снова играл с «Зенитом». Главный тренер 
петербургской команды Андре Виллаш-Боаш был дисквалифицирован 
из-за удаления в предыдущей встрече, так что его роль взял на себя Се-
мак. Слуцкого перед матчем спрашивали об игре со своим ассистентом 
в сборной, на что он отвечал:

– Ну как не шутить с Семаком! У нас с ним все построено на взаим-
ных подколках. Я даю ему не меньше поводов для шуток, чем он мне. 

ЦСКА сделал с «Зенитом» ничью – 2:2. А в итоге в сезоне-2015/16 крас-
но-синие взяли последнее золото со Слуцким, свергнув с трона как раз 
«Зенит». Затем последовал печальный для нас Евро-2016, на котором 
Семак помогал Леониду Викторовичу. Сразу после него Слуцкий ушел 
из национальной команды, а Сергей Богданович не вошел в штаб Ста-
нислава Черчесова.

Пути тренеров разошлись, хотя в конце 2016-го оба поучаствовали 
в многоходовке: Слуцкий ушел из ЦСКА, его место занял Виктор Гонча-
ренко из «Уфы», а команду из Башкории возглавил Семак. Он поддержи-
вал в СМИ Леонида Викторовича, когда тот уехал в Европу, а сам вско-
ре стал главным тренером «Зенита».

Этой зимой Слуцкий вернулся в Россию, но в 2020 году «Зенит» с «Ру-
бином» еще не играл. В субботу два тренера впервые встретятся друг 
с другом в качестве главных и без всяких приставок.

ГОША ЧЕРНОВ

Май 2016 года. Бад Рагац. Тренеры сборной России Леонид Слуцкий и Сергей Семак Александр Федоров «СЭ»
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Динамо – Сочи

Завтра. Москва. Стадион «Динамо». 14.00 (Матч Премьер).

ПОТЕРИ
«Динамо»: Евгеньев (дисквал.), Игбун (травм.)
«Сочи»: Попов (травм.), Нобоа (под вопросом)
Судья: Сухой (Люберцы).
ВАР: Шадыханов (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Динамо»: Шунин – ПАРШИВЛЮК, НОЙШТЕДТЕР, Ордец, Скопин-

цев – Моро, Фомин – Нжи, Шиманьски, Лесовой – КОМЛИЧЕНКО.
«Сочи»: Джанаев – Маргасов, Маммана, Мевля, Терехов, Набиуллин – 

Бурми стров, ЦАЛЛАГОВ, Юсупов, Жоаузинью – А.Заболотный.
Матчи в чемпионате России: +0=1–1, мячи 3–4
Матчи на стадионе «Динамо»: +0=0–1, мячи 2–3

3-м немецким тренеров в чемпионате России станет возглавив-
ший «Динамо» Сандро Шварц. Его соотечественники начинали 

в  премьер-лиге относительно успешно: «Сатурн» Юргена Ребера 
обыграл «Луч-Энергию» (2:1), а «Спартак» Доменико Тедеско по-
делил очки с «Рубином» (0:0). Еще один обладатель немецкого па-
спорта экс-хавбек сборной СССР Эдгар Гесс дебютировал в «Ала-
нии» с победы над «Спартаком» (2:1).

Зенит – Рубин

Завтра. Санкт-Петербург. Стадион «Газпром Арена». 16.30 (Матч Премьер).

ПОТЕРИ
«Зенит»: Малком (травм.)
«Рубин»: Абильдгор, Макаров (оба – дисквал.), Кварацхелия, Иг.Ко-

новалов, Меркулов, Тарасов (все – под вопросом)
Судья: Волошин (Смоленск).
ВАР: Кукуян (Сочи).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Зенит»: Кержаков – Караваев, Ловрен, Ракицкий, Дуглас Сантос – 

Кузяев, Барриос, ОЗДОЕВ, Дриусси – Д  ЗЮБА, Азмун.
«Рубин»: Дюпин – Уремович, Бегич, Старфельт, Самошников – ЙЕВ-

ТИЧ, Хван Ин Бом – Бакаев, Шатов, ЗУЕВ – Деспотович.
Матчи в чемпионате России: +18=9–9, мячи 63–44
Матчи в Санкт-Петербурге: +10=4–4, мячи 38–22

27 матчей продолжается беспроигрышная серия «Зенита» на 
«Газпром Арене» в  премьер-лиге (+22=5-0, мячи 78–19). 

Сине-бело-голубые не знают неудач на своем поле в чемпиона-
те России 22 месяца. Последним клубом, которому удалось увезти 
из Санкт-Петербурга три очка остается как раз «Рубин», 9 декабря 
2018 года победивший со счетом 2:1.

Локомотив – Ротор

Завтра. Москва. Стадион «РЖД Арена». 19.00 (Матч Премьер).

ПОТЕРИ
«Локомотив»: Жемалетдинов (дисквал.), Баринов, Игнатьев, Маг-

кеев, Райкович (все – травм.)
«Ротор»: -
Судья: Иванов (Ростов-на-Дону).
ВАР: А.Матюнин (Москва).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Локомотив»: Гильерме  – Живоглядов, ЧОРЛУКА, Мурило, Ры-

бус – Миранчук, Крыховяк, Куликов, КАМАНО – Смолов, Эдер.
«Ротор»: Чондрич – Манучарян, КВЕРКВЕЛИЯ, Гогуа, МАТРИКАРДИ, 

Степанов – Жигулев, Алейник, Давиташвили – Муллин, Фламарион.
Матчи в чемпионате России: +12=2–10, мячи 43–24
Матчи на «РЖД Арене»: +8=1–3, мячи 25–9

150-е поражение в  чемпионатах России потерпел «Ротор» 
в прошлом туре (+151=112–150, мячи 566–129). В случае 

неудачи в Черкизове у волгоградцев впервые за 27 лет появится 
нулевой баланс в высшем дивизионе. После разгрома ЦСКА в марте 
1993-го «Ротор» никогда не позволял количеству поражений срав-
няться с числом побед.

Краснодар – Спартак

Завтра. Краснодар. Стадион «Краснодар». 19.00 (Матч ТВ).

ПОТЕРИ
«Краснодар»: Петров (травм.), Ари, Вандерсон Масиэл, Классон, Марты-

нович, Стоцкий (все – под вопросом), Кабелла, Марков (оба – болезнь)
«Спартак»: Глушенков, Понсе, Соболев, Ташаев (все – травм.), Уру-

нов (под вопросом)
Судья:    Безбородов (Санкт-Петербург).
ВАР: К.Левников (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Краснодар»: Сафонов – Смольников, Кайю, Сорокин, Чернов – Ви-

лена, Олссон – Ионов, УТКИН, РАМИРЕС – БЕРГ.
«Спартак»: Максименко – Маслов, ЖИГО, ДЖИКИЯ – Зобнин, Крал, 

Умяров, Айртон – БАКАЕВ – Ларссон, Кокорин.
Матчи в чемпионате России: +5=2–11, мячи 24–32
Матчи в Краснодаре: +3=1–5, мячи 15–14

498 очков набрал в 295 матчах премьер-лиги «Краснодар», де-
бютировавший в турнире весной 2011 года (+139=81–75, мя-

чи 466–306). В случае победы над «Спартаком» «быки» станут 14-й 
командой в истории, разменявшей полутысячный рубеж. Кстати, от 
идущего 13-м «Амкара» команда Мурада Мусаева отстает всего на 
10 баллов, от замыкающей десятку «Алании» – на 148.

Урал – Тамбов

25 октября. Екатеринбург. Стадион «Екатеринбург Арена». 14.00 
(Матч Премьер).

ПОТЕРИ
«Урал»: Баклов (травм.), Герасимов, Панюков, Подберезкин, Эль-Ка-

бир (все – под вопросом)
«Тамбов»: Грицаенко, Карапетян, Ойеволе, Чичерин (все – под вопросом)
Судья: Кукуляк (Калуга).
ВАР: Мешков (Дмитров).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Урал»: Помазун – Кулаков, Рыков, Страндберг, Калинин – Еме-

льянов, Йовичич – Егорычев, Мишкич, Ефремов – Бикфалви.
«Тамбов»: Рыжиков – Рыбин, Ароян, Каплиенко, Таказов, Шляков – 

Карасев, Чуперка, Тетрашвили, Костюков – Онугха.
Матчи в чемпионате России: +2=0–0, мячи 4–2
Матчи в Екатеринбурге: +1=0–0, мячи 2–1

40 лет и 29 дней было Сергею Рыжикову в день сухой победы 
над «Ротором». Голкипер «Тамбова» стал четвертым врата-

рем в отечественной истории, которому удалось провести на «ноль» 
матч высшего дивизиона после празднования 40-летия. Ранее та-
ким образом отмечались Александр Филимонов (последний «су-
харь» в 41 год и 54 дня), Лев Яшин (40 лет 270 дней) и Роман Бе-
резовский (40 лет 26 дней).

Ростов – Химки

25 октябр  я. Ростов-на-Дону. Стадион «Ростов Арена». 16.30 (Матч 
Премьер).

ПОТЕРИ
«Ростов»: Байрамян (под вопросом)
«Химки»: Казанцев (травм.), Корян, Филин (оба – под вопросом)
Судья: Казарцев (Санкт-Петербург).
ВАР: Москалев (Воронеж).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ростов»: Песьяков  – Козлов, Осипенко, Хаджикадунич, Терен-

тьев – НОРМАНН, Хасимото – Мамаев, Еременко, Полоз – Обухов.
«Химки»: Лантратов – Боженов, ТИХИЙ, Данилкин, Гапон, Идову – 

Кухарчук, Глушаков, Трошечкин, Мирзов – Дядюн.
Матчи в чемпионате России: +2=1–1, мячи 4–2
Матчи в Ростове-на-Дону: +1=1-0, мячи 3–1

99 матчей выиграли в чемпионатах России команды Валерия 
Карпина. В случае успеха во встрече с «Химками» 52-лет-

ний специалист 11-м в истории турнира отметит юбилей в 100 по-
бед. Причем уже в воскресенье он может сравняться с Рашидом 
Рах   имовым и Сергеем Павловым, а через неделю – Виктором Про-
копенко. Рекорд удерживает Юрий Семин, на счету команд кото-
рого 307 побед.

Ахмат – Уфа

25 октября. Грозный. Стадион «Ахмат Арена». 19.00 (Матч ТВ).

ПОТЕРИ
«Ахмат»: Швец (дисквал.)
«Уфа»: -
Судья: С.С,Лапочкин (Санкт-Петербург).
ВАР: Любимов (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Ахмат»: Гудиев – НЕНАХОВ, СЕМЕНОВ, АНХЕЛЬ, Богосавац – ТИМО-

ФЕЕВ, ИСМАЭЛ – РОШИ, Иванов, Полярус – Бериша.
«Уфа»: Беленов – МОРОЗОВ, Табидзе, Никитин, Йокич, Алиев – Го-

лубев, КАРП, ТИЛЛЬ – Кротов, Жамалетдинов.
Матчи в чемпионате России: +8=0–4, мячи 17–10
Матчи в Грозном: +4=0–2, мячи 9–5

481 минуту продолжается безголевая серия «Уфы» в чемпи-
онате России. После гола Тимура Жамалетдинова в во-

рота «Динамо» уфимцы не смогли огорчить «Тамбов» (0:2), ЦСКА 
(0:1), «Зенит» (0:6), «Ротор» (0:0) и «Локомотив» (0:1). Любопытно, 
что три из пяти мячей команды в премьер    -лиге пришлись на встре-
чу второго тура с «Арсеналом» (3:2). По разу пострадали «Динамо» 
(1:1) и «Спартак» (1:1).

ЦСКА – Арсенал

26 октября. Москва. Стадион «ВЭБ Арена». 19.00 (Матч Премьер).

ПОТЕРИ
ЦСКА: Ахметов, Набабкин, Сигурдссон, Фукс, Щенников (все  – 

травм.), Карпов, Мариу Фернандес (оба – под вопросом)
«Арсенал»: Луценко (травм.)
Судья: Панин (Дмитров).
ВАР: Москалев (Воронеж).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
ЦСКА: Акинфеев – Марадишвили, Дивеев, МАГНУССОН, Зайнут-

динов – ДЗАГОЕВ, Обляков – Кучаев, Влашич, Эджуке – Чалов.
«Арсенал»: Шамов – Рассказов, Беляев, Григалава, Бауэр – Кадири, 

К.КАНГВА – Ломовицкий, Панченко, Э.Кангва – Джорджевич.
Матчи в чемпионате России: +7=0–3, мячи 21–7
Матчи в «ВЭБ Арене»: +3=0–1, мячи 12–1

10 матчей составляет безголевая серия лучшего бомбардира чем-
пионата-2018/19 Федора Чалова. В последний раз 22-летний 

армеец отличался 12 июля в матче против «Рубина» (1:1). «Арсе-
нал» – любимый клиент форварда, отдавшего уже пять результа-
тивных передач в нынешнем сезоне. Ворота туляков Федор поражал 
шесть раз, «Рубин» и «Урал» он огорчал четырежды.

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА

БОРИС ИГНАТЬЕВ
Экс-главный тренер сборной России

ПРОГНОЗ 
БОЛЕЛЬЩИКА

ИВАН БОЧАРОВ
Вратарь хоккейного «Динамо»

Специалисты (71) Очки Тур +/-
Руслан Нигматуллин 13 11 +5
Эдуард Мор 10 10 +5
Дмитрий Кузнецов 8 7 +5
Юрий Белоус 7 1 +1
Дмитрий Булыкин 6 3 -2
Игорь Яновский 6 6 -2
Максим Боков 6 8 -5
Валерий Кечинов 5 4 +3
Ринат Билялетдинов 5 9 -2
Александр Мостовой 4 5 -4
Олег Корнаухов 1 2 -3

Болельщики (70) Очки Тур +/-
Николай Трубач 11 8 +5
Валерий Баринов 8 5 +4
Виктор Гусев 8 6 +2
Александр Кожевников 8 3 +2
Юрий Давыдов 8 11 -5
Вячеслав Малежик 7 9 +2
Михаил Грушевский 6 1 -1
Евгений Кемеровский 5 10 -5
Александр Шаганов 4 2 +3
Алексей Маклаков 3 7 -5
Юрий Лоза 2 4 -3

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, угаданная разность в счете – 2, 
угаданный счет – 3 очка.

Динамо – Сочи 

1:1 В «Сочи» подобрался хороший состав, 
который стабильно выступает в этом се-

зоне. Динамовцы должны себя проявить при но-
вом тренере. Учитывая поражение от ЦСКА, от-
ступать им некуда, но для победы не хватит сил.

2:1 Сандро Шварц дебютирует в  пре-
мьер-лиге. Многие динамовцы захотят 

себя проявить уже в первом матче под его руко-
водством, поэтому у «Сочи» должны выиграть.

Зенит – Рубин

2:0 Поражение в  Лиге чемпионов нанес-
ло огромный удар по престижу пе-

тербуржцев. Психологически они заряжены на 
результат. «Зенит» мощнее во всех аспектах, 
но одолеть «Рубин» Слуцкого будет непросто.

3:1 Только красивая и  уверенная победа 
поможет «Зениту» реабилитировать-

ся перед болельщиками за неудачный старт 
в Лиге чемпионов. 

Краснодар – Спартак

1:0 У спартаковцев больше сил и длиннее 
скамейка, поэтому шире возможности. 

«Краснодар» здорово проявил себя в Лиге чем-
пионов в самоотдаче и тактически, поэтому до-
бился ничьей с «Ренном». Дома «быки» способ-
ны выиграть у москвичей.

1:1 Оба соперника сейчас на ходу. «Спар-
так» выше в  таблице, а  «Краснодар» 

в отличном настроении после старта в Европе, 
поэтому ставлю на ничью.

Локомотив – Ротор

1:0 Единственное, чего может не хватить 
железнодорожникам,  – физических 

сил и эмоций после игры с «Зальцбургом». По-
ка «Локомотиву» сложно даются голы, но одно-
го хватит для победы над «Ротором».

2:0 Последние матчи показали, что «Ло-
ко» – в полном порядке. Железнодо-

рожники спокойно одолеют «Ротор» на классе.

Урал – Тамбов

1:0 «Урал» – симпатичная команда, но по-
пала в затяжной кризис. Нужно выхо-

дить из него сейчас или никогда. Думаю, что до-
ма екатеринбуржцы победят «Тамбов».

1:1 В Екатеринбурге аутсайдеры будут ста-
раться отобрать друг у друга очки, но 

их встреча закончится вничью.

Ростов – Химки

1:0 «Химки» обретают игровую динамику 
и уверенность, но пока это не дает ре-

зультат. «Ростов» с полной отдачей играет дома 
и один мяч подмосковной команде точно забьет.

3:0 Ростовчане набрали отличную форму 
и в прошлом туре ярко одолели «Ах-

мат». Думаю, «Химкам» прилетит столько же.

Ахмат – Уфа

2:0 «Ахмату» непросто даются голы даже 
при внятной игре, но, как говорят, до-

ма и стены помогают. Приход Рахимова эмоци-
онально зарядил «Уфу», но кадровых ресурсов 
пока недостаточно.

1:0 В  Грозном «Уфе» не поможет даже 
новый главный тренер Рашид Рахи-

мов. У  команды из Башкирии слишком мно-
го уязвимых мест, чем обязательно восполь-
зуется «Ахмат».

ЦСКА – Арсенал

2:0 Армейцы более цельно выглядят, у них 
хорошо отлажена игра. Удачно вписы-

ваются новички, которые позволяют Гончаренко 
варьировать схемы и состав.

2:0 ЦСКА борется за лидерство и должен 
без проблем побеждать в матче с «Ар-

сеналом», с которым регулярно проводит това-
рищеские матчи.

Конкурс прогнозистов

* Коэффициент Winline. ** По данным Transfermarkt.de

3.60 Его команда 
не пропустит?* 3.64 2.24 Его команда забьет

не меньше двух голов?* 2.45

11 000 000
Трансферная

стоимость (евро)**
9 500 000

52
Матчи

в чемпионате России
63

19 Сухие матчи 23

47 (0,90)
Пропущенные голы 

(в ср.)
64 (1,02)

9 (2)
Пенальти

(нереализованные)
12 (3)

10
Матчи

в чемпионате-2020/21
11

2 Сухие матчи 4

10 (1,00)
Пропущенные голы 

(в ср.)
11 (1,00)

40 (4,00)
Отраженные удары 

(в ср.)
42 (3,81)

1 500 000
Трансферная

стоимость (евро)**
6 500 000

33
Матчи

в чемпионате России
37

14 (0,42) Голы (в ср.) 12 (0,32)

5 (0,15)
Голевые передачи

(в ср.)
8 (0,22)

+2=0-0, 1 гол Против соперника +0=0-2, 1 гол

10
Матчи

в чемпионате-2020/21
11

5 (0,50) Голы (в ср.) 5 (0,45)

28 (2,80) Удары (в ср.) 29 (2,63)

3 (0,30)
Голевые передачи

(в ср.)
5 (0,45)

ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ МАТЧА
Матвей Сафонов Александр Максименко
Краснодар Спартак
Вратарь. 21 год Вратарь. 22 года

Маркус Берг Джордан Ларссон
Краснодар Спартак
Нападающий. 34 года Нападающий. 23 года

Краснодар

 И В Н П М О +/-
 1. Зенит 11 7 3 1 24–7 24 -1
 2. Спартак 11 7 3 1 19–11 24 +10
 3. ЦСКА 11 7 1 3 19–9 22 -3
 4. Локомотив 11 6 3 2 12–7 21 -2
 5. Ростов 11 6 2 3 15–11 20 -3
 6. Сочи 11 5 4 2 18–15 19 +7
 7. Краснодар 11 5 3 3 21–10 18 -5
 8. Динамо 11 5 2 4 10–8 17 +7
 9. Рубин 11 4 3 4 16–16 15 +4
10. Ахмат 11 4 2 5 11–15 14 +5
11. Арсенал 11 3 3 5 14–17 12 -2
12. Тамбов 11 3 2 6 10–14 11 +3
13. Урал 11 2 4 5 7–12 10 -4
14. Химки 11 1 3 7 11–23 6 +2
15. Уфа 11 1 3 7 5–21 6 -9
16. Ротор 11 0 3 8 4–20 3 -2

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом. 
У «Ротора» – по сравнению с сезоном-2004, у «Химок» – 
с сезоном-2009, когда они вылетели из премьер-лиги.

БОМБАРДИРЫ
7 Нобоа Сочи
6 Азмун, Дзюба оба – Зенит
5 Берг Краснодар, Кучаев ЦСКА, 
 Ларссон, Понсе оба – Спартак, Хасимото Ростов

В 13-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
31 октября. Рубин – Арсенал (14.00), Спартак – Ростов (16.30), Ах-

мат – Краснодар (16.30), Сочи – Локомотив (19.00).
1 ноября. Уфа – Урал (12.00), Химки – Зенит (14.00), Ротор – ЦСКА 

(16.30), Тамбов – Динамо (19.00).
В случае равенства очков у двух и более команд места опре-

деляются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количе-

ство побед, разность забитых и  пропущенных мячей, чис-
ло забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех 

матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах;

При абсолютном равенстве всех указанных показателей ме-
ста команд в текущей турнирной таблице определяются в соот-
ветствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Кто как кого судил
Алексей Сухой
Динамо Сочи
Всего: +0=1–1 Всего: +1=1-0
Дома: +0=1–1 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 1:0 Пенальти: 2:1
Удаления: 0:0 Удаления: 1:1

Николай Волошин
Зенит Рубин
Всего: +5=0–0 Всего: +0=1–3
Дома: +1=0–0 В гостях: +1=0–1
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:2 Удаления: 0:2

Владислав Безбородов
Краснодар Спартак
Всего: +9=9–6 Всего: +18=8–14
Дома: +7=5–3 В гостях: +10=3–11
Пенальти: 5:2 Пенальти: 8:8
Удаления: 2:1 Удаления: 5:9

Сергей Иванов
Локомотив Ротор
Всего: +15=4–3 Всего: +0=0–1
Дома: +6=4-0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 9:2 Пенальти: 0:0
Удаления: 2:1 Удаления: 0:0

Евгений Кукуляк
Урал Тамбов
Всего: +0=0–0 Всего: +0=0–0
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Василий Казарцев
Ростов Химки
Всего: +3=4–5 Всего: +0=0–0
Дома: +2=2-0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 2:5 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:1 Удаления: 0:0

Сергей Лапочкин
Ахмат Уфа
Всего: +7=6–9 Всего: +2=5–8
Дома: +5=4–4 В гостях: +1=2–4
Пенальти: 5:5 Пенальти: 2:3
Удаления: 3:6 Удаления: 1:3

Игорь Панин
ЦСКА Арсенал
Всего: +0=0–0 Всего: +0=0–0
Дома: +0=0–0 В гостях: +0=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Как закончится матч 
«Краснодар» – «Спартак»? 

Вопрос тура

Ответили 3213 человек

«Краснодар» выиграет с разностью в 
1-2 мяча

34 %

Игра завершится крупной победой 
«Краснодара»

5 %

«Спартак» выиграет с разностью в 1-2 
мяча

34 %

Игра завершится крупной победой 
«Спартака»

2 %

Команды сыграют вничью 21 %

Матч завершится громким судейским 
скандалом

4 %
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«Краснодар»     «Спартак»:  
как сыграют лучшие атаки РПЛ?
Возможно, нас ждет самый крутой матч первого круга

Лучшие атакующие команды России  – 
в прошлом сезоне никто не стал бы так 
анонсировать противостояние «Красно-

дара» и «Спартака». «Быки» – да, красно-белые – 
нет. Сначала нападение москвичей существова-
ло лишь в мечтах Олега Кононова, а потом – ис-
чезло в тактических перестроениях Доменико 
Тедеско. Немец в своем первом сезоне в РПЛ 
предпочитал действовать вторым номером, 
используя скоростных Бакаева, Понсе и Ларс-
сона во время переходных фаз. 34,9% – столько 
времени владел мячом «Спартак» в последней 
встрече с «Краснодаром», проигранной со сче-
том 0:1. Но сейчас все изменилось.

Вот статистика обеих команд в этом розы-
грыше РПЛ:

 «Краснодар» «Спартак»
Владение  59,8 % (1-е*)  59 % (2-е)
Интенсивность прессинга   6,85 PPDA (2-е)   6,56 PPDA (1-е)
Удары  18,9 (1-е)  14,3 (6-е)
Короткие передачи 503 (1-е) 458 (2-е)
Точность передач  83,1% (2-е)  82,9% (3-е)

* Здесь и далее – место в РПЛ.

И «Краснодар», и «Спартак» сейчас объединяет 
склонность к постоянному давлению и контролю 
мяча, а еще – позиционная атака. Красно-белые 
чаще продвигают мяч по правому флангу (38% 
времени) через комбинации с участием Зобни-

на, Крала, Бакаева и Ларссона. Теперь добавился 
Мозес. «Быки» – лучшая команда РПЛ по разви-
тию наступления через центр (32%), а главными 
людьми тут выступают Олссон и Кабелла. 

Итак, нам предстоит скоростной и комбина-
ционный футбол. Пусть и с поправкой на изме-
нения в составах – увы, неизбежные из-за коро-
навируса и травм.

«КРАСНОДАР»: МИНУС КАБЕЛЛА, 
ПЛЮС КЛАССОН?

Прямо перед дебютом в групповом турнире 
Лиги чемпионов «быкам» не повезло. Кабелла 
и Марков сдали подозрительные тесты на коро-
навирус. В итоге команда Мурада Мусаева (тоже 
не полетевшего во Францию из-за ангины) оста-
лась без главной креативной силы и габаритно-
го форварда под кроссы с флангов (исполнители 
для таких передач есть – Чернов и Смольников).

«Краснодар» не подвел, показав, что может 
играть в другой футбол – отличающийся от по-
стоянного прессинга, владения и коротких пере-
дач в начальной стадии атаки. «Быки» компактно 
оборонялись по схеме 4–4–2, отдали мяч францу-
зам (владение – 37,6%), а еще – часто использова-
ли длинные пасы (66). 

Со «Спартаком» такой сценарий вряд ли по-
вторится – даже с учетом вероятного отсутствия 
Кабелла и Маркова. К тому же, восстановится 

Классон, пропустивший матч с «Ренном» из-за 
мышечного повреждения. Это – хорошая новость 
для «Краснодара».

Во-первых, швед наконец-то набрал форму 
после длительного отсутствия. Кроме того, у него 
отличное взаимодействие с партнером по сбор-
ной – Бергом.

Во-вторых, Рамирес, игравший выше в мат-
че с «Ренном», сможет вернуться на позицию ле-
вого защитника. Впрочем, там неплохо смотрит-
ся и Чернов.

Справа же интересна идея Мусаева сделать из 
Смольникова хавбека. У Игоря – хороший кон-
троль мяча, скорость, а еще пас под удар. К тому 
же, он может в случае необходимости помочь Пе-
трову в обороне. К примеру, в игре с «Ренном» схе-
ма «Краснодара» эпизодически напоминала 5–4–1. 

Слабое место «быков» известно всем – центр 
обороны. Матч в Лиге чемпионов стал очередным 
подтверждением. Кайо нередко начинает изо-
бражать из себя глубинного плеймейкера и теря-
ет мячи, а Сорокин не успевает за соперниками. 

С нынешней атакой команды Тедеско подоб-
ное опасно.

«СПАРТАК»: МИНУС СОБОЛЕВ 
И ПОНСЕ, ПЛЮС ДЖИКИЯ И ЖИГО?

У красно-белых – обратная ситуация. Офици-
альный сайт клуба сообщил о повреждениях у на-

падающих: Соболев выбыл на три недели, а у Пон-
се – подозрение на мышечную травму. Зато при-
бавилось центральных защитников – причем, 
основных: Жиго залечил повреждение, а Джикия 
отбыл положенный срок самоизоляции после по-
дозрительного теста на коронавирус.

С одной стороны, возвращение француза 
и россиянина – радость для тренерского штаба. 
Дело не только в обороне: кто-то из этой пары 
обычно помогает опорникам, чего не случалось 
в матче предыдущего тура с «Химками». А еще – 
в продвижении мяча. Либо Джикия, либо – ча-
ще – Жиго активно ходят вперед через центр. 
Таким образом, Крал получает возможность сва-
ливаться на фланги, где он полезнее при комби-
национной игре.

С другой стороны, потеря нападающих – пе-
чаль. Соболев – габаритный, Понсе – прыгучий, 
оба идеально подходят для того, чтобы цепляться 
за длинные передачи. Александр в среднем выи-
грывает 5,3 верховых единоборства за матч (пер-
вый в команде), Эсекиэль – 2,6 (четвертый). До-
бавьте к этому стандарты, а еще – скидки голо-
вой в штрафной. Видимо, Тедеско снова придется 
включать запасной план – Жиго в качестве цен-
трального форварда, если что-то пойдет не так.

Значит, остаются Ларссон и Кокорин. Вряд ли 
«Спартак» отступится от расстановки 3–5–2. Га-
бариты – не про них. Зато скорость и креатив – 
сильные качества этих футболистов. А еще есть 
Айртон, Мозес, Бакаев… Атака «Спартака» станет 

против «быков» легкой и подвижной, но опций 
для варьирования тактики почти не останется.

Слабое место красно-белых – опорная зона. 
Вы скажете – так ведь поможет Зобнин, который 
вернется в середину после прихода Мозеса. Но Ро-
ман – не опорник, Тедеско он исполняет роль ги-
брида между «восьмеркой» и «десяткой».

Вспоминая о любви «Краснодара» к атакам че-
рез центр, можно предположить, что шансы за-
бить таким способом у южан будут.

ИТОГ

У обеих команд есть кадровые потери. У «Крас-
нодара» – скорее креативная. У «Спартака» – ва-
риативная. Впрочем, они атакующей игре – не 
помеха. Функции Кабелла может выполнять Ви-
лена, а роль габаритного нападающего красно-бе-
лых – Жиго. 

Оба соперника испытывают проблемы в обо-
роне. «Быки» страдают от ненадежного сочетания 
центральных защитников. Москвичи – от отсут-
ствия профильного опорника. 

Значит, голов может быть много. Тем инте-
реснее.

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

В материале использована статистика whoscored.com 
и understat.com

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА 

Алексей Немов: «Когда в 20 лет ты уже ветеран – 
это страшно. Но такова мировая тенденция»
Четырехкратный олимпийский чемпион и легенда гимнастики – о собственном шоу, 
Олимпиаде в Токио и трогательных американских фанатах

31 октября в Лужниках пройдет тра-
диционное шоу Алексея Немова 
«Легенды спорта». Несмотря на не-

простые обстоятельства, представление со-
берет на одном помосте всех звезд спор-
тивной гимнастики, акробатики и  худо-
жественной гимнастики. А присоединятся 
к ним артисты цирка, балета, брейк-дансеры 
и многие другие. В этот раз шоу будет посвя-
щено истории Олимпийских игр и победам 
наших сборных. В год, когда Игры в Токио 
были перенесены из-за пандемии, это осо-
бенно актуально. О своем проекте Алексей 
Немов рассказал в интервью «СЭ». 

В ПАНДЕМИЮ ПОХУДЕЛ  
НА ДВА КИЛОГРАММА

– Организаторам массовых мероприятий 
сейчас не позавидуешь. Как вы решились на 
проведение шоу?

– Мы изначально, еще в самом начале 
пандемии, приняли решение, что будем про-
водить шоу как минимум в телевизионном 
формате. Потому что в нынешней ситуации 
как никогда важно, чтобы у детей, у юных 
спортсменов сохранялась мотивация зани-
маться спортом. Потому что, если ты однаж-
ды опустишь руки, другого шанса уже может 
и не быть. Даже в самые тяжелые времена 
нужно продолжать жить, работать, ставить 
перед собой высокие цели и идти к ним.

– Самый рейтинговый сейчас в  телевизи-
онном формате спорт  – это фигурное ката-
ние. Вы не ревнуете к «Ледниковому перио-
ду»? Не думали сделать что-то похожее, но 
в гимнастике?

– Я очень хорошо отношусь к тому, что 
делает Илья Авербух. Это классная каче-
ственная история. Я вообще за любые про-
екты, которые способствуют популяризации 
спорта и здорового образа жизни. Смотри-
те, как за последние 10 лет омолодилось фи-
гурное катание, какая там конкуренция! Но 
гимнастика – это все же совсем другая исто-
рия. Сделать шоу в таком формате не ре-
ально. Потому что встать на коньки – могут 
все, а вот прыгнуть сальто вперед или назад 
без специальной подготовки – невозможно. 
Но, возможно, со временем мы найдем ка-
кой-нибудь подходящий формат.

– Многие бывшие гимнасты отлично высту-
пали на шоу «Русский ниндзя», например.

– Я сам участвовал в проекте «Большие 
гонки», было круто! Вообще, спортивная 
гимнастика – это базовый вид спорта. И уже 
оттуда можно переходить и добиваться успе-
ха, где угодно.

– Вы сами, кстати, сейчас тренируетесь? 
Обычно вы ведь выступаете на собственном 
шоу с каким-то номером. 

– Конечно! В пандемию как раз появи-
лось больше времени для тренировок, да-
же похудел на два килограмма. Обязатель-
но выступлю на своем любимом снаряде – 
перекладине. Это уже традиция.

– Как относитесь к  популярным сейчас 
патриотическим фильмам о спорте? Что смо-
трели, что понравилось?

– Если честно, ничего не смотрел. Но все 
равно считаю, что такое кино появляется – 
это очень круто. История каждого олимпий-
ского чемпиона – это история преодоления 
себя. А в жизни ведь нужны такие примеры.

ВАЖНЕЕ ВСЕГО НА ИГРАХ 
КОМАНДНАЯ МЕДАЛЬ

– Как вы относитесь к форсированию под-
готовки профессиональных спортсменов? Ког-

да ребята заканчивают карьеру в  16–17 лет 
с целым ворохом травм – это ведь актуально 
и для гимнастики, и для фигурного катания? 

– К сожалению или к счастью, но это да-
леко не только российская, а мировая прак-
тика. Так или иначе, всем нужен результат. 
И именно ради него отдельные виды спор-
та стали стремительно омолаживаться. Ко-
нечно, когда в 20 лет ты уже ветеран – это 
страшно. Но выход тут, на мой взгляд, мо-
жет быть только в том, чтобы поддержи-
вать этих ребят и не давать им пропадать 
после завершения карьеры. В 20 лет жизнь 
только начинается! Можно начинать тре-
нировать, проводить мастер-классы, при-
думывать проекты, получать образование 
и так далее.

– Но разве это хорошо, когда шансы спор-
тсмена на олимпийское золото определяет, по 
факту, год рождения? Родился слишком позд-
но или рано – и до своей Олимпиады просто не 
«доживешь»?

– Мне кажется, тут многое зависит от 
спортсмена и тренера. Мы ведь раньше 
проходили и  по три Олимпиады подряд. 
Но для этого я понимал, что нужно со-
хранить себя именно для самых нужных 
соревнований. Чемпионат мира, Европы, 
Олимпиада – на этом точка. Невозможно 
распыляться на все подряд. Хотя в юности 

все мы импульсивные, нам свойственно 
переоценивать свои возможности и при-
нимать неправильные решения. Поэто-
му очень важно, чтобы рядом был чело-
век с холодной головой.

– Впервые за многие годы у нас супер-сбор-
ная у мужчин с прицелом на Токио: два чемпи-
она мира двух последних лет Артур Далалоян 
и Никита Нагорный. Как оцениваете их шансы?

– Олимпиада – это совершенно отдель-
ные соревнования. Я сам ни разу не был 
абсолютным чемпионом мира или Евро-
пы, а вот на Играх все складывалось совсем 
иначе. Совершенно реальная история: прие-
хал в олимпийскую деревню, тут Усэйн Болт 
прошел, там баскетболисты американские – 
и все, концентрация ушла. Тут нужно уметь 
предельно сосредотачиваться.

– На что в  Токио стоит сделать главный 
акцент?

– Лично мне на Играх важнее всего бы-
ла командная медаль. Там выше ответствен-
ность, но и радость победы куда больше. По-
тому что у многих ребят другого шанса под-
няться на пьедестал, кроме как в команде, 
уже не будет. К тому же, когда ты становишь-
ся олимпийским чемпионом в команде, су-
дьи начинают смотреть на тебя иначе. И это 
пусть небольшой, но очень важный перевес 
перед соперниками.

– Олимпиада в Японии, учитывая, что имен-
но японцы – одни из наших основных конку-
рентов – это «минус»?

– Я считаю, что это скорее «плюс». На 
Играх в Атланте в 1996 году у американской 
команды была огромная поддержка 40-ты-
сячного зала, ну и что? Это только разза-
доривало. Мы вышли и сделали свое дело, 
забрав золото в командных упражнениях.

– В этом году – 20-летний юбилей Олим-
пийских игр в Сиднее, где вы взяли два золо-
та. Что главное вспоминается о том турнире?

– Мне о нем постоянно напоминает сын, 
Алексей, который родился как раз за 12 дней 
до старта той Олимпиады. Но я увидел его 
уже только после окончания Игр. И толь-
ко недавно сам узнал, что выиграл на той 
Олимпиаде больше всех медалей из всех 
видов спорта. А самое интересное, что по-
сле Сиднея вернулся домой, побыл с семь-
ей дня три или четыре, и уехал на два меся-
ца в США на коммерческое шоу.

– Как вас жена отпустила?
– Нормально, потому что тогда таких де-

нег я больше нигде не мог бы заработать. 
А нужно было уже думать о будущем, о се-
мье. Было так трогательно: шоу проходили 
на хоккейных или баскетбольных стадионах, 
и зрители, зная, что у меня недавно родился 
сын, после выступления кидали мне на пло-
щадку всякие детские вещи и игрушки. От-
правлял их домой чемоданами!

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК
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Киврин – наш образец в журна-
листском мире. Наш кумир. При-
мер благородства. Какой-то до-

революционный человек. Ну и леген-
дарный спортивный фоторепортер, 
конечно. Получивший фотографиче-
ский «Оскар» – World Press Photo – еще 
в 80-е.

Мы всё ждали повода напросить-
ся на интервью, приехать к Киврину 
в  подмосковное имение. Рядышком 
с  удивительным дворцом Марфино. 
Они чудесно монтируются – наш друг 
Сергей Владиславович и эта красота. 
Мы едем и радуемся, что в удивитель-
ных местах живут и люди особенные.

Ждали, ждали…
Ну и дождались.
Киврину – 65!

ПРИСТУП

– С какими мыслями подходите к циф-
ре 65?

– С удивлением. Не всем удается до 
нее дойти. Меня радует – смог! Два тай-
ма уже отыграл. Теперь дополнитель-
ное время. Если повезет – будет серия 
пенальти.

– Наверняка будет.
– В  юности меня волновало: как 

прожить жизнь, чтобы потом не бы-
ло стыдно? Сейчас думаю – как ее за-
кончить. Чтобы не доставить неудобств 
близким. Чтоб достойно все было!

– В чем чувствуете свои 65?
– Мозги и силы у меня, как у три-

дцатилетнего!
– Это здорово.
– В Пхенчхане шли с молодыми фо-

тографами. Они к концу Игр подсду-
лись немножко. А я чувствовал себя 
прекрасно! Хотя Олимпиада – жуткое 
испытание на выносливость. 18 дней 
подряд спишь по три часа в сутки. Еще 
и тяжести носишь.

– Вы как-то говорили – фотографиче-
ский рюкзак весит 35 килограммов.

– Помню, в 1992-м в Барселоне ох-
ранник не пускал на стадион. Отправ-
лял куда-то в  обход. Так я ему свой 
рюкзак повесил на шею одним движе-
нием. Еще камеру сунул в руки – по-
пробуй!

– Реакция?
– Да он чуть не рухнул под этими 35 

килограммами. Сначала кричал: «Про-
хода нет, вам надо туда!» Почему туда – 
когда здесь ближе и никому не меша-
ешь? Ну, почему? А тут сразу дошло: 
«Все, о’кей, иди…» Вообще мое убежде-
ние: охранник – это образ жизни и на-
циональность.

– Охранники везде одинаковые.
– Да! Можно случайно стать фото-

графом, но охранником – никогда. Это 
призвание. В Катаре на футбольном 
турнире чуть ли не драться с одним 
пришлось. Всё перегородили, натяну-
ли канаты, выставили полицейских – 
от горшка два вершка. А нас опреде-
лили в такое место, что снимать могли 
все – родственники, болельщики, ко-
торые вышли на поле… Но только не 
фотографы!

– Что делать?
– Рванул через заграждения. Поли-

цейский повис на мне. Стряхнул его – 
и побежал дальше. Еще и камерой за-
махнулся. Испугался!

– Снять успели?
– Один кадр – как Глушаков дер-

жит кубок.
– Если в 65 здоровье позволяет таскать 

на себе 35 кило, да еще с полицейским на 
рукаве – вам любой позавидует.

– Вообще это утомительно. В 1994-
м заработал астму. Позже прибавился 
порок сердца. А командировки с юно-
сти давались тяжело.

– Вот бы не подумали.
– Да я страшный домосед. Не ту вы-

брал профессию. С радостью был бы 
композитором или художником. Что-
бы не выходить никуда. А главное – не 
общаться.

– Вы нас поражаете.
– Для меня всегда было большим пе-

реживанием, когда заказывали очерк.  
Приезжать, как вы сегодня, в кварти-
ру чужого человека, заставлять делать 
то, что мне нужно… Спортсмены и так 
света белого не видят, семью свою – 
а тут я! Правда, получали за это подар-
ки. Фотографии.

– Астма  – коварная штука. Работе 
сильно мешала?

– Не мог подобрать лекарство не-
сколько лет – ходил с  ингалятором. 
1998-й, Олимпиада в Нагано. Пошел 
на могул. Представляете горки? Мне 
надо подняться метров на 25 по сту-
пенькам. Шел полтора часа.

– Задыхались?
– Да. Еще горы, недостаток кисло-

рода.
– Ингалятор не помогал?
– Нет. А если много брызгаешь – 

можно умереть от передозировки. То-
же опасная штука. Но особенно туго 
пришлось в 1996-м. «Ролан Гаррос» вы-
играл Женя Кафельников. Две недели 
турнира я пережил нормально. Летим 
обратно с Олегом Спасским, главным 
редактором журналов «Спорт в СССР» 
и «Теннис +». В аэропорту начинает-
ся приступ.

– Как это выглядело?
– Выглядело так, что не хотели са-

жать в самолет. Таможню проходил на 
четвереньках. Отдал паспорт – и полз.

– Так легче?
– Чуть-чуть. Хоть как-то можешь 

насытить легкие кислородом. Под рас-
писку Спасского меня усадили в пер-
вый класс. Девки три часа полета толь-
ко и бегали вокруг. Боялись, что помру. 
А я задыхался!

– Ужас.
– В  Шереметьево меня первым 

вытащили из самолета, на каталке – 
в медпункт, сразу дали кислород. Шеп-
тал врачам: «Преднизолон! Вколите 
преднизолон!» Это гормон, который 
снимает приступ. Они поняли, всади-

ли – и Спасский вывез меня на катал-
ке с чемоданами. Прямо в руки жене. 
Получайте подарок.

– Представляем ее реакцию.
– Да уж. Шамиль Тарпищев догово-

рился – из аэропорта перевезли в ЦКБ. 
Дважды там лежал благодаря Шамилю. 
Удивительной порядочности человек. 
Один раз я оказался в соседней палате 
с Роланом Быковым. Был за мной в оче-
реди на функцию внешнего дыхания, я 
пропустил вперед.

– Его дела были совсем плохи?
– Хуже, чем мои – точно. Рак легких. 

А механизм астмы запускается внезап-
но – достаточно банальной простуды. 
Как-то в марте шел через пустырь, про-
валился ногой под лед. Добежал до ма-
шины – и чувствую: никак не могу от-
дышаться. Начался кашель. Все, астма!

– Врачи что говорили?
– Иммунолог сказал: «Тебя Господь 

бережет».
– Довольно странным образом.
– Мама умерла от рака желудка в 41 

год. А вот астматики совсем не «онколо-
гические» люди. За счет иммунных сдви-
гов. Может, я давно ушел бы на тот свет 
от штуки посерьезнее. А так – держусь.

ГРЕХ

– Рост у вас какой?
– 197.
– С  гостиничными кроватями муча-

етесь?
– Да нет, сворачиваюсь калачиком. 

Вот на голове есть мозоль от ударов 
о косяки. Я с этим ростом всю Олим-
пиаду в Лиллехаммере спал в туалете. 
Как-то умещался.

– Это что ж заставило?
– Изначально планировал вписать-

ся в комнату к Голованову и заму глав-
ного редактора Чернышеву. Но она ока-
залась настолько крохотной, что треть-
его не вместила бы. А туалет в том же 
вагончике для прессы – значительно 
больше. С душем. Все удобства! Прав-
да, без окна.

– Да плевать на окно.
– Так это хорошо, что его не было. 

Уходя, я выворачивал лампочку. Что-
бы никто не заходил. Когда возвращал-
ся – вкручивал. Запирался изнутри. Ме-
ня ни разу не засекли! Народ не мог по-
нять: два туалета рядом. Один бывает 
свободным – но в нем темно. Или веч-
но занят.

–  Нервы на Олимпиадах не выдержи-
вают. В Пхенчхане вы даже разругались 
с каким-то святым отцом.

– Да, это стыдно… Отец Андрей. Ког-
да много работаешь и мало спишь – 
психика нарушена. Болезненно воспри-
нимаешь все, что тебе мешает. Особен-
но скверную организацию.

– В Корее были проблемы?
– Пхенчхан – одна из худших Олим-

пиад. Во всех смыслах. Сижу на фото-
графических местах, снимаю Загито-
ву и Медведеву. Хотелось последить до 
выступления – их взаимоотношения, 
взгляды, разминку… Вдруг перед объ-
ективом – «Черный квадрат» Малевича!

– Что такое?

– Человек в рясе. Я почему-то поду-
мал – католический священник. Снача-
ла высказался по-русски, а продолжил 
на английском. Обругал человека по-
следними словами. Выдохнул – и сно-
ва начал снимать. На протяжении всего 
выступления священник сидел рядом 
и твердил: «Простите меня. Простите 
меня…» Я опять огрызнулся – но вы-
ражения уже выбирал приличнее. Так 
он раз сто повторил: «Простите ме-
ня». Я рассказываю – у меня мураш-
ки по коже!

– У нас тоже.
– Приехал домой, остыл. Думаю – 

Господи! Какой кошмар! Мне было без-
умно стыдно, поверьте. А в день отле-
та нас забирают на автобусе, объезжа-
ем несколько гостиниц. И тут заходит 
отец Андрей.

– Извинились?
– Да. В итоге обнялись, подружи-

лись. Отец Андрей сказал: «Сергей, я 
молился всю ночь за вас. Знал, что вы 
хороший человек». Он ведь и не вино-
ват был – увидел свободное местеч-
ко, ну и пошел. Стюарды должны бы-
ли остановить!

– До сих пор, чувствуем, вас эта исто-
рия не отпускает.

– Да. Это грех.
– В туалете вы спали. Вторая по экс-

триму ночевка в вашей жизни?
– На Олимпиаде в Барселоне укла-

дывался в ногах у двух тассовцев. По-
тому что Олимпийский комитет раз-
местил нас в  120 километрах от го-
рода. Прекрасный отель, море рядом. 
Но на соревнования не доберешься. 
Купил матрас, который потом приго-
дился мне в Лиллехаммере. Три неде-
ли жил у коллег. А выматываешься на 
Олимпиадах так, что становится все 
равно, где ночью приткнуться – на по-
лу, в туалете…

– Это усталость – но не страх. С ним, 
настоящим, познакомились?

– 1990 год. В субботу звонок от дру-
зей-спасателей: «Серега, полетишь 
с нами на землетрясение в Иран?» – 
«Конечно!» Паспорта уже разрешалось 
держать на руках. Прежде-то хранили 
в международном отделе. Могли выпу-
стить раз в три года в соцстрану. Если 
хорошо себя ведешь.

– Так что в Иране?
– Тем же вечером перезванивают: 

«Подгребай в Шереметьево, ты в нашем 
списке». Назначили меня доктором.

– Это почему?
– Офицеры исламской революции 

бдят. Журналисты не приветствуют-
ся. Вот я и раздавал анальгин, валидол. 
Там, в Иране, почувствовал, что такое 
семь с половиной баллов.

– Ощущения?
– Спал на земле около выхода из 

палатки. Была не зашнурована. Меня 
подкинуло волной – и летел метров де-
сять. Ничего страшнее в жизни не ис-
пытал, ни на какой войне – это звери-
ный страх! Ты не знаешь, что делать. 
Толчок крестообразный. Вверх и па-
раллельно. Просто подбрасывает. А за 
мной летел черноволосый парень с оде-
яльцем. Как Бэтмен.

– Всё-то вы замечаете.

– Я же все время «нажимаю» глаза-
ми! Мысленно фотографирую! Счастье, 
лагерь наш был под горой. Потому что 
большие камни сошли с другой сторо-
ны. А то завалило бы.

ПОЛЮС

– Помним ваш потрясающий снимок – 
двое играют в шахматы. Третий заходит, 
а за ним из-за двери клубы пара…

– Это на Северном полюсе, 1984 год. 
Апрель.

– Мороз – градусов 40?
– 35. Ветер – 18 метров в секунду.
– На такой стуже аккумулятор садил-

ся через десять минут?
– У меня была механическая камера, 

без аккумулятора. Работала прекрас-
но. Вот пленка от холода иногда лопа-
лась. Я там застрял на неделю. Полетел 
снимать, как ученые занимаются спор-
том. Это тысяча километров от мыса 
Барроу. Долго не могли туда попасть – 
прямо перед нами самолет, приземля-
ясь, сломал ногу о трещину на льдине. 
Упал на брюхо. А мы тем временем ка-
тались по тундре. Делали материал про 
юкагиров, исчезающий народ.

– Какой же вы счастливый человек. 
Такие пейзажи, такие сюжеты.

– Но все-таки долетели. Везли с со-
бой газовые баллоны. А я тогда курил. 
Никто не предупредил, что нельзя. Дым 
коромыслом, жарим рыбу на керосин-
ке.

– Внутри самолета?
– Да. Как не взорвались? Потом за-

хожу к пилотам: один спит, а коман-
дир – женщина в возрасте. По прозви-
щу Полярная чайка. Сидит, вяжет. Во-
обще не смотрит по сторонам.

– А самолет летит?
– Ну не падает же. Меня это вязание 

удручило. Отвлек: «Как же?» Она, не 
поднимая глаз от клубка, произнесла: 
«Видишь спицу с резиночкой на конце? 
Чтобы стрелка все время была на нуле. 
Тогда с курса не собьемся. Управляй!»

– Как здорово.
– До этого я маялся, пытался в ил-

люминатор разглядеть медведей – а тут 
появилась работа. Сидел и подкручивал 
стрелку. Держал курс с «Полярной чай-
кой». Но сажала она уже сама. Прилете-
ли – и выясняется: никаких ученых нет. 
Только квартирьеры. Которые работа-
ют с утра до вечера.

– Это кто такие?
– Строят лагерь для ученых. А мне 

надо спорт снимать! Вокруг полярный 
день, жуткий ветер. Нельзя ничего бро-
сать на лед – сразу трескается. Даже от 
окурка.

– Почему?
– Солнце прожигает.
– Медведи были?
– Сожрали двух замполитов.
– Не самая плохая судьба для поли-

тработника.
– Медведи охотятся на нерпу. Ло-

жатся возле полыньи или трещины, 
ждут добычу. Самая черная точка – нос. 
Его закрывают лапой, прищуривают-
ся. Получается не белый медведь, а су-
гроб. Нерпе нужен воздух – вынырнет 
на секунду. Медведю вполне достаточ-
но, чтобы подцепить лапой.

– Замполиту тоже нужен воздух? Эти-
то как полегли?

– От одного осталась кокарда, от 
второго – вообще ничего. Просто не 
нашли. Лагерь большой, меня посели-
ли в радиорубке. 700 метров до друго-
го домика. Категорически запрещено 
ходить без оружия.

– Из-за медведей?
– Да. Или ракетницу, или винтовку 

обязан брать с собой. Всегда на доми-
ке висит какое-то оружие. А что такое 
полярный день? Вот ты видишь закат – 
и тут же восход. Светло круглые сутки. Я 
вертел в руках винтовку, думал: не смо-
гу же я выстрелить…

– Почему это?
– Жалко медведя. Мне всегда кажет-

ся, что с любым хищником договорюсь. 
Наверное, я наивный человек. Потому 
что змея на меня напала.

– Про змею еще расспросим. Медве-
дя так и не увидели?

– Нет. Спать невозможно – иду сни-
мать эти закаты. Прихватив винтовку. 
Два шага делаю – оборачиваюсь вокруг 
себя. Потом снова. Все белое, сливается!

– Местные говорили  – мог напасть 
в любой момент?

– Да. Медведи заходили даже в по-
селок Черский на Колыме, откуда мы 
взлетали. Ужасно холодно, а я не могу 
работать в перчатках. Мне надо чув-
ствовать камеру голыми руками. Об-
мораживая пальцы, снял эпохальный 
закат. А когда вернулся, пошел отход-
няк. Дикая боль! Начал стонать.

– Кто ж вас осудит.
– А в радиорубке мне выделили са-

мое почетное место – где по стенам фо-
тографии девушек из «Плейбоя». Захожу, 
все спят, постанываю сквозь зубы. А ока-
зывается, ребята следили в окно, чтобы 
со мной ничего не случилось. Страхова-
ли с винтовками. Наутро подначивают: 
«Мужики, а кто девушку вчера приво-
дил? Такие стоны были, такие стоны!»

– Руки-то отошли?
– Мизинец был коричневого цвета. 

Герой Советского Союза Семенов, на-
чальник станции, на прощание гово-

рит: «Не нравится мне твой палец. Вот 
адрес, в Черском найдешь врача». Этот 
доктор всех спасал от обморожений. Я 
летел, разглядывал палец – и мысленно 
с ним прощался. Видно же, гангрена…

– Все пальцы при вас. Значит, не ган-
грена?

– Оказалось – нет. Кончик носа то-
же был коричневый. Это камера метал-
лическим краем прикасалась. Отыскал 
нужного доктора, тот поддатый. Мель-
ком взглянул: «Не-е, резать не надо. 
Вот мазь». Неделю кожа с рук сходила 
ошметками, словно перчатки. Лет пят-
надцать после этого не мог снимать да-
же при нуле. Мгновенно сводило руки.

– Как родился тот волшебный кадр – 
с шахматами и клубами пара?

– Когда увидел, что люди в чудовищ-
ных условиях вкалывают по 18 часов 
в сутки, понял – стыдно отвлекать их 
ерундой. Просить позировать, изобра-
жать спорт… Тьфу! Всю неделю камеру 
не доставал. Работал наравне с ними. 
Мы заливали трещины на взлетной по-
лосе. Представьте – минус 35, а ты все 
время с водой.

– Редкое удовольствие.
– Не то слово! Но в день отъезда де-

ваться мне уже было некуда. Объяснил 
мужикам, что от них требуется. В от-
вет: «Серега, да не вопрос». И за 40 ми-
нут я все снял. Как они в футбол гоня-
ют на фоне круглой палатки, как на тре-
нажере занимаются, как через трещину 
прыгают. Но главный, запевный, кадр 
сделал на кухне. Я заметил, что имен-
но там из-за высокой влажности идет 
пар, когда с улицы открывается дверь. 
И вот, сидят двое, играют в шахматы. 
Третий с мороза заходит.

– Блеск!
– Понимаете, в любой фотографии 

нужен образ. Например, образ шахтера. 
А не сам шахтер. Тогда снимок цепляет. 
Здесь то же самое. Клубы пара – это об-
раз холода. Сразу передает настроение.

ВОЙНА

– Как вы оказались на войне в Чечне?
– Сначала ездил от «Лос-Анджелес 

таймс», потом – «Нью-Йорк таймс». 
Спорт их мало интересовал. В основ-
ном горячие точки и демонстрации.

– Хорошо платили?
– Ставка стандартная – 250 долла-

ров за съемочный день. И неважно, где 
ты работаешь – в  горячей точке или 
в Москве.

– В Чечне насмотрелись всякого?
– Меня дважды чуть не расстреляли 

за то, что снимал, как рынки «чистят».
– Как это?
– Подъезжают к женщине на БТР. А я 

фотографирую. Так меня вели на рас-
стрел. На полном серьезе.

– Что спасало?
– Сам я терял дар речи. Но меня от-

бивал Сережа Лойко, переводчик. Кри-
чал: «Это американец, он не понимает 
ничего! Отпустите его!» Меня отпуска-
ли. 1995 год.
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– Если б переводчик не вмешался – мог-
ли бы действительно расстрелять?

– Да. Там убивали легко. На войне ни-
кто не церемонился – что наши, что че-
ченцы. Володя Яцина, с которым учились, 
погиб. Феликса Зайцева, работавшего со 
мной на «Лос-Анджелес таймс», расстре-
ляли вместе с товарищами.

– Как случилось?
– Яцина попал в зиндан. Видно, его 

«сдали». Поехал от канадского журнала, 
тут же взяли в заложники. Не успел ни-
чего снять. Провел в яме несколько лет. 
У него были слабые ноги, получил ревма-
тизм. Когда началось наше наступление, 
пришлось менять дислокацию. Из одного 
зиндана перевозили в другой, через лес, 
в горы. А он идти не мог – ну и расстре-
ляли. А Феликса высадили из автобуса 
и прямо около остановки убили.

– Как?
– Да очень просто. Ехал автобус с бе-

женцами, тормознули боевики: «Русские 
есть?» – «Есть» – «Выходи». Всё! Но я чув-
ствовал себя в опасности среди федера-
лов больше, чем среди боевиков.

– Ну и новость.
– После хотели взять интервью у Ша-

миля Басаева. Нам сказали: «Не надо ту-
да ехать». Но у нас был американский ау-
тист-корреспондент: «Нет-нет, я хочу!» 
Погнали. Слава богу, обстреляли наши 
же – дали очередь перед машиной. Мы 
с поднятыми рукам пошли к высотке – 
солдатики узнали, что у нас есть спут-
никовый телефон, все стали звонить до-
мой. Отпустили – но предупредили, что 
ехать туда не стоит. Потому что трасса за-
минирована.

– Это где было?
– По пути в Ведено. Потом мы все рав-

но отправились в Ведено другой дорогой – 
приехали к дому дяди Басаева. Вечером 
за столом сидели 11 человек. Женщины, 
дети. Пили чай. Авиационная бомба пря-
мым попаданием накрыла этот дом. Ди-
аметр – огромный. У меня осколок лежит, 
я вам потом покажу. Прилетела вот такая 
«дуся» и всех уложила. Включая соседей. 
Кирпича не осталось. Я сделал фотогра-
фию, совершенно потрясенный. Как раз 
после этого случился Буденновск.

– Один из нас с первой чеченской при-
вез том «Войны и мира», в котором застрял 
осколок. Что вы привезли  – кроме свое-
го осколка?

– Простреленную в нескольких ме-
стах каску. Лежит наверху, в кабинете. 
Тоже покажу.

– Каска собственная?
– Нет, у меня каски не было. Зато был 

тяжелый бронежилет. Однажды попали 
в передрягу. В районе Ведено. Бои закон-
чились, наши отбили какое-то село. Бе-
женцы кучковались возле части. Их всех 
обещали вернуть в деревню на «КАМА-
Зах». Мужчин там не было. Сфотографи-
ровал все это – и думаю: надо снять сю-
жет, как они возвращаются домой. По-
ехали вперед. Гора с редким лесочком, 
«зеленка». Речка с валунами, чуть поо-
даль – другая гора. Через речку понтон-
ный мост. «КАМАЗ» может по нему про-
ехать, а на «Жигулях» никак. Двинули об-
ратно. А по нам начали стрелять!

– По машине?
– Да. Выскакиваем, прячемся за ва-

лунами. Потом бежим в лес. А стрельба 
продолжается! Даже понять не можем, 
кто бьет – то ли федералы, что ли чечен-
цы. Деревья как бамбук – бессмыслен-
но прятаться. Не знаем, что делать. Вро-
де огонь прекратился – а как выходить? 
Слышим звук – от понтона идет БТР. Лой-
ко не растерялся – выскочил на дорогу 
в голубой каске.

– Могли свои положить.
– Вполне. Оружие на него настави-

ли сразу. Но как-то нашел слова: оттуда 
идет стрельба, проводите нас… Они раз-
вернули пулемет, дали очередь в ту сторо-
ну. А нас провели под прикрытием. Ми-
мо убитой лошади с телегой.

БЕСЛАН

– Война дарит сильные кадры?
– На войне крайне сложно сделать 

стоящий кадр. Вот кино – другое дело. 
Идет страшный бой, человек пригнулся – 
а как это передать через фотографию? 

– Вы работали в  связке с  американ-
цами?

– Да, пишущие – американцы. Лойко, 
переводчик, – из Москвы.

– В Беслане работали с ними же?

– Да. От «Нью-Йорк таймс».
– Весь ужас видели своими глазами?
– Мы жили практически во дво-

ре этой школы. Сняли рядом кварти-
ру. Окна выходили так – можно было 
снимать с кровати. Накануне выпусти-
ли 16 человек. Женщин с детьми. Мо-
ему американцу, бывшему морскому 
пехотинцу, приспичило взять у  них 
интервью.

– Такое возможно?
– Ему казалось – возможно. А я при-

вязан к пишущему – не могу отдельно 
работать! Должен иллюстрировать его 
сочинения. Поехали по этим адресам.

– Но вы-то понимали, что никто гово-
рить не будет?

– Разумеется. К ним даже не подпу-
стили. Люди из ФСБ стояли около кали-
ток. Не прорвешься! Вдруг грохот.

– Штурм?
– Да. Долбанул танк – а мы с другой 

стороны, где железная дорога. Стоим на 
перекрестке. Ничего не видно.

– Тот самый удар, которого никто не 
ожидал?

– Ну да. А что произошло на самом 
деле? Объявили короткое перемирие. 
Чтобы МЧСовцы забрали убитых со дво-
ра. Там лежали трупы. А школу окружи-
ли ополченцы. С двустволками, с «Сай-
гой»… Родные заложников!

– У кого-то сдали нервы?
– Судя по всему – да. Или случайно 

нажал на спусковой крючок. Что спро-
воцировало взрыв и ответный огонь. По-
том танк шарахнул.

– Если б не тот выстрел – жертв было 
бы намного меньше?

– Не исключено. Когда начался 
штурм, мы оказались от него отрезаны, 
попасть к школе уже никак не могли.

– Это беда для репортера.
– Схватил попутку – помчался в го-

спиталь. Американцев бросил. Сообра-
зил: если буду с писаками – вообще ниче-
го не сниму. Дядька на «шестерке» меня 
взял. Проезжали улицу, которая простре-
ливалась отовсюду. Весь зад «Жигулей» 
был в дырах! Не представляю, как про-
скочили.

– Это чудо.
– Еще какое! Шквал огня! Били и с од-

ной стороны, и с другой. Но снять всю 
драму от и до не удалось. Может, и к луч-
шему. Потому что работать было невы-
носимо. Душили слезы.

– Вы говорили, что чувствовали – в Бес-
лане вас ненавидят.

– Я имел в виду родственников де-
тей, взятых в заложники. У меня до 
сих пор в ушах страшный вой, кото-

рый в те дни стоял в Беслане. Люди не 
просто плакали – они выли. И женщи-
ны, и мужчины. А рядом ты, щелкопер 
с фотоаппаратом. В качестве допол-
нительного раздражителя. В такой мо-
мент сам себя начинаешь ненавидеть. 
Вот тогда и сказал: «Больше в горячую 
точку ни ногой».

– В школьный зал после штурма захо-
дили?

– Да. Я по всему зданию успел прой-
ти. Даже на чердак пробрался, оттуда ко-
е-что снял. Трупы уже убрали. Но ботин-
ки потом отмывал часа два.

– От крови?
– От мозгов. Оказывается, у челове-

ка они очень жирные. Холодной водой 
сложно смыть.

– Трупов там вообще не видели?
– Их вынесли во двор, прикрыли. Мои 

американцы рванули туда, фотографи-
ровали. Но я такие вещи не снимаю. Для 
меня это табу. Как и в случае с Галиной 
Брежневой.

– На похороны в Беслане остались?
– Нет. Там при мне только одного 

мальчика хоронили. Меня попросили 
снять. А утром мы улетели.

– Мы видели ваши снимки из больницы, 
где оперировали пострадавших.

– Это уже в Москве. Многие детиш-
ки были при смерти, и родители реши-
ли их крестить. Позвали батюшку, тот за-
жег свечи. Самый сильный кадр – на фо-
не свечей у кровати мальчика стоит мама 
в белом халате. За несколько дней поста-
ревшая на 20 лет.

– Он выжил?
– Я не знаю.
– Были с тех пор в Беслане?
– Нет. И вряд ли буду. Не хочу.

ХОМИЧ

– Вы говорили – легендарный снимок 
Че Гевары сделал самый беспомощный 
фотограф на свете.

– Да. И такое случается. Тот кубинец 
прошел всю революцию, был допущен 
к Кастро, Че Геваре. Они боролись с ре-
жимом, он снимал. Но на выходе – зеро. 
Я был на его выставке в «Гараже». Рабо-
ты очень слабые.

– Удивительно.
– Ну не дано человеку фотографи-

ровать. В то же время именно он – ав-
тор уникального фото, которое знает 
весь мир. Могу ли я после этого гово-
рить, что человек снимать не умеет? 
Нет! Я-то такого кадра не сделал. Зна-
чит, сиди и не петюкай.

– А Юрий Рост? По вашим словам, что-
то он прошляпил в  раздевалке баскет-
больной сборной на Олимпиаде в Мюн-
хене.

– Мне кажется, не тот объектив по-
ставил. Нужен был пошире. Но клю-
чевая ошибка в другом. Юра снимал 
в раздевалке, когда решение о резуль-
тате финала еще не было принято. За-
фиксировал какие-то переживания. 
А нужны были образы этих пережива-
ний. Квинтэссенция. Апогей. У него – 
промежуточные моменты. Наверное, 
из-за того, что поддался эмоциям, 
волновался, разговаривал с  игрока-
ми. А надо было раствориться. Стать 
божеством, которое из космоса от-
страненно наблюдает за мышиной 
возней. Вот тогда будут сумасшед-
шие кадры. Но!

– Что?
– Рост – литератор, у него чудесные 

книги. Быть еще и гениальным фото-
графом он не обязан. Хотя у Юры есть 
роскошные снимки, которым по-до-
брому завидую. Академик Сахаров на 
кухне, Давид Кипиани в чаше стади-
оне, плачущий мальчик… Ну и нако-
нец главное.

– Так-так.
– Он единственный в мире, кто су-

мел проникнуть тогда в раздевалку на-
шей сборной. И уже этим велик. Ни 
у кого нет – а у него есть.

– Алексей Хомич был хорошим фото-
графом?

– Я очень любил дядю Лешу, отно-
сился к нему с огромной симпатией, 
но его фотографии в памяти не отло-
жились, честно. В журнале, где нужно 
разрабатывать темы, снимать на раз-
ворот, ему было бы сложно. А в газе-
те – нормально. Во время футбольных 
матчей мы частенько стояли рядом, за 
воротами. Но если я 90 минут смотрел 
в свою дырочку, думая лишь о том, что 
надо снять, то дядя Леша с упоением 
погружался в игру. Обсуждал вратар-
ские ошибки, сэйвы, место команд в та-
блице. Для профессиональ ного фото-
графа – вещь недопустимая.

– На поле это был Тигр. А в жизни?
– Какой Тигр? «Леди и гамильтоны»!
– Кстати! Рассказывал вам Хомич эту 

историю?
– Как в 1945-м в турне по Велико-

британии на банкете вышел к микро-
фону и произнес: «Леди и гамильто-
ны»? Нет. А спрашивать было неудобно. 
Дядя Леша – он такой, дружелюбный, 
но простоватый. Одевался скромно – 
кепочка, плащ-макинтош…

– Прекрасные люди вам встречались.
– О, да! Вы слышали о Саше Конько-

ве, фотокоре ТАСС?
– Нет.
– Легендарная личность. Дважды 

невыездной Советского Союза!
– Такое бывает?
– Сначала в Америке отличился. На-

пился на приеме, устроил дебош. Стал 
невыездным. Но Саша был замечатель-
ным фотографом и веселым человеком, 
все его обожали. Лет через пять ам-
нистировали, отправился с каким-то 
оркестром в Копенгаген. Руководите-
лем делегации, как обычно, был ко-
митетчик.

– Это понятно.
– Саша заселился в гостиницу и ис-

чез. Вечером собрание, перекличка – 
его нет. Комитетчик напрягся. Прождал 
до полуночи, затем позвонил в посоль-
ство: «У нас человек пропал». Явились 
два лейтенанта в серых костюмах. Ки-
нулись обходить окрестные бары, клу-
бы и всякие злачные места.

– Успешно?
– Нет. Коньков словно сквозь зем-

лю провалился. А эти на рассвете вер-
нулись, опустились на скамеечку воз-
ле гостиницы. Сидят, переживают. В 7 
утра смотрят – по площади мимо ред-
ких прохожих бредет советский фото-
граф. С резиновой женщиной на плече.

– Ай да картина.
– Лейтенанты, давясь от смеха, ре-

шили сразу себя не выдавать. Ждут, чем 
дело кончится. А Саша, пошатываясь, 
приближается к отелю. Внезапно оста-
навливается, резко разворачивается 
и шагает в противоположную сторону. 
Лейтенанты за ним. Видят, как заходит 
на почту. Там уже жизнь кипит, народ 
толпится. Саша языков не знает, жеста-
ми указывает на резиновую тетю и по-
том вместе с работниками этого отде-
ления долго ищет пипку.

– Что, простите?
– Ну, кнопку. Чтобы тетю сдуть. Ког-

да получилось, аккуратно сложил ее 
в  коробку, примял, запечатал. Взял 
бланк и вывел по-русски огромными 
буквами: «Телеграфное агентство Со-
ветского Союза. Саше Конькову. Лично 
в руки». Тут-то его и взяли под локти.

– Вот это история.
– Была еще одна. В Москве. Уже на 

моих глазах. Гала-концерт лауреатов 
конкурса Чайковского. До начала не-
сколько минут. Вдруг на сцену в эле-
гантных костюмах выскакивают Конь-
ков и Валя Кузьмин.

– Тот тоже фотограф?
– Да. Весьма колоритный. Череп 

лысый, а сзади длинные волосы – вы-
цветшие, рыжие кудельки. В зале мо-
ментально воцаряется тишина. Конь-
ков направляется к  роялю, начинает 
одним пальцем долбить по клави-
шам – бум-бум-бум. А Кузьмин – к ми-
крофону, устраивает небольшую рас-
певочку. Басом: «А-а-а… О-о-о…» Че-
рез пару секунд публика понимает, что 
это лажа, раздался хохот. Ребята кла-
няются и под аплодисменты удаляют-
ся за кулисы.

КАРЕЛИН

– Как началась ваша дружба с Каре-
линым?

– В 1996 году незадолго до Олимпи-
ады в Атланте «Лос-Анджелес таймс» 
заказал материал о Саше. На базу в По-
дольск, где тренировались борцы, рва-
нули втроем – корреспондент-амери-
канец, Сережа Лойко, переводчик, и я. 
Зашли в корпус, нам говорят: «Каре-
лин в  бассейне». А там, кроме Саши, 
никого. Мы увидели, как он выходит 
из воды. Схватился за поручни, рез-
кое движение – и  полбассейна с  его 
могучих плеч вш-ши-их! Корреспон-
дент попятился: «Я не пойду к  нему 
договариваться об интервью. Боюсь». 
Лойко, не раз спасавший меня в Чеч-
не, тоже струхнул.

– Отправились вы?
– Да. С двумя камерами на шее за-

хожу в раздевалку и вижу – сидит го-
лый Карелин в  позе роденовского 
«Мыслителя», на него луч света из уз-
кого окна падает. Кадр фантастиче-
ский, до сих пор перед глазами.

– Но снять нереально?
– Абсолютно. Понимаю – если на-

жму на кнопку, не только интервью 
не будет. Но и меня самого. Заикаясь 
от волнения, объясняю ситуацию. «А 

я могу отказаться?» – взглянул испод-
лобья Карелин. Я вздохнул: «Конечно. 
Мы ведь даже втроем с вами не спра-
вимся». Он усмехнулся: «Ладно, сей-
час выйду».

– Как прошло?
– Нормально. Когда упомянул Же-

ню Садового, трехкратного олимпий-
ского чемпиона по плаванию, Саша 
окончательно оттаял. Женьку я ча-
сто снимал, слышал, что они дружат. 
Когда в 1992-м возвращались из Бар-
селоны, хохма была. В самолете сели 
рядом. Стюардесса узнала Садового, 
а Карелина – нет. Уточнила: «Вы тоже 
спортсмен?» Он ответил: «Нет, я его 
массажист».

– В  Атланте и  Карелин стал трех-
кратным.

– За это Ельцин присвоил ему зва-
ние Героя России. Награду вручали 
в Кремле, я снимал. После церемонии 
протянул Саше визитку: «Я напечатаю 
фотографии. Если нужны – звоните». 
Через неделю заехал за ними ко мне 
домой. Жене представился так: «Са-
ша, спортсмен». Сели в  гостиной. От 
ужина он отказался, только две гру-
ши съел. За несколько секунд. Хрум – 
и вручил мне хвостик. Потом второй. 
Взяв конверт с фотокарточками, спро-
сил: «Сколько я вам должен?» – «Саша, 
ты что?! Это подарок».

– Удивился?
– Не то слово! «Вы первый фото-

граф, который не просит у меня де-
нег. Но я должен вас отблагодарить. 
Тогда приглашаю на охоту». И тут ме-
ня переклинило. Вскочил: «Что?! Охо-
та?! Да если узнаю, что ты убил зайца 
или белку, я тебе уши оборву!» Каре-
лин покраснел, начал оправдывать-
ся: «Да какая охота… Так, шишки ке-
дровые соберем, шашлыки пожарим – 
и домой».

– Смешно.
– С того момента стали плотно об-

щаться. В 1999-м я уже в «СЭ» работал, 
проводил фотовыставку на Гоголев-
ском бульваре. Позвонил Саше, при-
гласил. Он был на сборах в Подольске, 
привез всю команду. А меня спросил: 
«Летишь в Афины на чемпионат мира 
по греко-римской борьбе?» В  голове 
сразу выстроилась картинка. Я загля-
нул Саше в глаза: «Полечу. Если согла-
сишься позировать мне на фоне Хра-
ма Зевса».

– Что Карелин?
– Пожал плечами: «Да какие про-

блемы?» Хотя знаю, как он не любит 
фотографироваться. Но раз пообе-
щал – сделает. В Афинах в  прекрас-
ный солнечный день мы встретились 
у колонн Храма. В 9.00, через час у него 
была первая схватка. Я сказал: «Саня, 
ты же помнишь, как выглядели древ-
ние греки. Маечку придется снять». 
Карелин насупился: «Культуристы бу-
дут смеяться». Но снял. Я еще и шта-
нишки ему чуть-чуть приспустил. 
Вдруг нас окружил полицейский па-
труль. С двумя доберманами.

– Что хотели?
– Увести в  участок, оштрафовать. 

Настроены были агрессивно. Оказа-
лось, профессиональная съемка на 
территории Храма запрещена. Патруль 
Карелина не узнал. В  отличие от до-
берманов, которые жалобно заскули-
ли. Сели на попу, свесили уши, под-
жали хвост. Увидев, что грозные псы 
превратились в кротких шавок, поли-
цейские замерли. Что-то у них в голове 
прояснилось, быстро переглянулись – 
и нас отпустили.

– В Афинах Карелин выиграл.
– Да. В  зале между схватками мы 

всегда успевали перекинуться парой 
слов. Как-то ко мне один легковес по-
дошел, попросил сфотографировать-
ся. За ним второй, третий. Следом тре-
неры потянулись. Каждому нужно со-
вместное фото на память. Я ничего 
не понимал, но вопросов не задавал. 
А два месяца спустя теннис, «Кубок 
Кремля». Снимаю в  «Олимпийском», 
рядом жена. К ней, когда я в фойе за 
мороженым выскочил, подходит Му-
рат Карданов.

– Олимпийский чемпион Сиднея по 
греко-римской борьбе.

– Верно. Говорит: «Здесь фотограф 
сидел, я забыл его фамилию. Высокий 
такой, с залысинами. Бывший чемпи-
он мира по боксу». Глаза Наташи рас-
ширились: «Сергей Киврин?» – «Точно! 
Киврин!» – «Да он сроду боксом не за-
нимался» – «Как?! Нам Сан Саныч ска-
зал…» У меня нос тогда был свернут, 
пластику позже сделал. В Афинах ре-
бята спросили Карелина, дескать, что 
за фотограф трется возле тебя? Саша 
ответил: «Вы что, героев советского 
спорта не узнаете? Это бывший чем-
пион мира по боксу!»

– Нос-то вам кто свернул?
– Я еще в институте учился. Ехал на 

съемку. С камерой, в красивом блей-
зере. На трамвайной остановке подо-
шел штымп: «Эй, мотыль, гони 15 ко-
пеек!» Я послал. Он кулаком замахнул-
ся, пришлось врезать. А через секунду 
получил по лицу здоровенной пряж-
кой от ремня.

– От кого?
– От напарника, который сзади сто-

ял. Я его не заметил. В  результате – 
страшный перелом носа, пять опера-
ций…

– Почему Карелин проиграл в Сиднее?
– Думаю, вмешались высшие силы. 

Саше потом сказал: «Возможно, Го-
сподь просто тебя сохранил. Стал бы 
четырехкратным – даже твоя креп-
кая крыша могла бы поехать». Нельзя 
быть непобедимым. Это уже божество. 
А Саша – человек. Хотя ту фотографию 
на фоне Храма Зевса я и назвал «Бог 
борьбы». Между прочим, он по-преж-
нему тренируется, в  спаррингах ни 
в  чем не уступает первым номерам 
сборной России.

– В 53 года?!
– Да! Саша в великолепной форме. 

Больше скажу – если кто-то уговорит 
его поехать на Олимпиаду, не сомне-
ваюсь, Карелин выиграет. Готов поста-
вить на эту любую сумму.

ЮРИЙ ГОЛЫШАК, 
АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА2010 год. Александр Карелин и Сергей Киврин (справа) Из архива Сергея Киврина

Апрель 1984 года. Шахматы на Северном полюсе Сергей Киврин
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«СМОТРЕЛ БОРЦОВСКИЕ СХВАТКИ 
ГЭТЖИ. ОН НИЧЕГО НЕ ПОКАЗАЛ»

– Шансы на победу есть всегда, но у Гэтжи они 
очень низкие, – говорит Вартанян.

– Почему?
– В MMA побеждают стили, габариты и сте-

пень выносливости. В двух последних показате-
лях Хабиб лучше Гэтжи. А что касается стиля, то 
Гэтжи, во-первых, с таким никогда не встречал-
ся, а во-вторых, он для американца крайне не-
удобный.

– Но ведь Гэтжи – базовый борец, есть мнение, 
что он умеет хорошо обороняться от тейкдаунов, 
быстро подниматься.

– Вопрос – кто с ним боролся. Это первое. Вто-
рое – любой навык надо постоянно оттачивать, 
постоянно применять. В принципе, навык – это 
какое-то действие, которое систематически вы-
полняется. Он свои борцовские навыки в ММА 
не использовал. Гэтжи в основном рубился – либо 
все, либо ничего. Он хорошо начал себя показы-
вать в последнее время против базовых ударни-
ков за счет тактики, за счет силы в руках, но про-
блему с выносливостью так и не решил. Да и вряд 
ли решит, потому что его случай – это, скорее, ге-
нетика. Кстати, когда он боролся, то тоже быстро 
уставал – посмотрите его схватки.

– То есть вы их смотрели?
– Конечно. Мне было просто интересно. Я 

в принципе человек любознательный, поэтому 
задаю себе вопросы, очень много вопросов, на ко-
торые хочу ответить.

– И много схваток видели?
– Пять, из которых две он проиграл в одну ка-

литку – одну, если не ошибаюсь, чемпиону NCAA.
– То есть нормальным парням проиграл, а  не 

каким-то проходимцам?
– Да, но он ничего из себя не показал. Спор-

тсмены были высокого уровня, но он им ничего 
не противопоставил.

– В любом случае он с детства занимался борь-
бой, а теперь ее вообще не применяет. В чем может 
быть причина?

– Мне кажется, причина в двух вещах: это его 
психотип, а также то, что он быстро устает, за-
кисляется.

«ГЭТЖИ ДЛЯ ХАБИБА 
УДОБНЕЕ МНОГИХ»

– То есть Гэтжи – очередной удобный соперник 
для Хабиба?

– Да. Он удобнее многих – я бы даже так сказал.
– Ну, допустим, он более удобный, чем Дастин 

Порье?
– Да, намного. Он по удобству где-то... хотя Эд-

сон Барбоза даже выносливее... Скорее всего, как 
Майкл Джонсон. Вот по удобству он такой.

– То есть все упирается в выносливость? Условно 
после тейкдаунов и контроля у сетки у Гэтжи пропа-
дет динамит в руках – и все, он сдуется?

– Да. Фишка в том, что он свой динамит ис-
пользует, только когда соперник с ним боксиру-
ет – стоит. Посмотрите бой Гэтжи с Альваресом. 

Альварес постоянно работал корпусом, и это до-
ставляло Гэтжи неудобства – он промахивался. 
В итоге Альварес его нокаутировал.

– У Хабиба бывает, что он может увлечься в прин-
ципе работой в стойке.

– В третьем раунде только. Он всегда боксиру-
ет в третьем раунде.

– То есть когда соперник уже уставший?
– И он сам.
– Имеете в виду, что он таким образом...
– Да, он восстанавливается.
– Когда Хабиб пройдет в ноги?
– Думаю, в течение первых 20–30 секунд будет 

попытка прохода, потом еще одна, потом перевод 
и уничтожение в партере. Может быть, Гэтжи па-
ру раз удастся встать – но вряд ли.

– Если в процентах оценивать шансы бойцов на 
победу, вы бы сколько отдали Гэтжи?

– 5–10%
– А если бы Конор сейчас вышел против Хабиба, 

то ему бы сколько дали?
– 5–10%
– Есть хотя бы один боец в легком весе, которо-

му отдали бы больше 10%?
– Конечно. Фергюсону – 40%.
– Фергюсон? Есть же мнение, что он уже не тот, 

сдулся, что пик его прошел.
– Хорошее мнение, но это всего лишь мнение. 

Стили, понимаете? В ММА работают стили. Хабиб, 
скорее всего, выиграл бы у Фергюсона, но Фергю-
сон нацелен на урон. Гэтжи его как обыграл? Толь-
ко тремя комбинациями выиграл: лоу-кик, – ле-
вый боковой, правый через руку – левый боковой 
и еще что-то с левым боковым. Вот три комбина-
ции, которые раз шесть или семь дошли, каждая.

«КАК ВЫИГРАТЬ У ХАБИБА? 
ДОТЕРПЕТЬ ДО ТРЕТЬЕГО 
РАУНДА, А ТАМ ВКЛЮЧАТЬ 
СВОИ КОМБИНАЦИИ»

– Есть такая тема, что у  Хабиба еще не было 
соперника, у которого был бы настолько тяжелый 
удар, как у Гэтжи.

– Джонсон, Барбоза.
– Барбоза все-таки больше киками опасен.
– Какая разница, он же может вырубать уда-

рами ног. Еще Трухильо, если не ошибаюсь, тоже 
бьющий. Посмотрите, сколько раз Джонсон бол-
тал Гэтжи. Так что у Хабиба были такие соперни-
ки. Но они не успевают использовать свою ударку. 
Он не боксирует. Вот что танк сделает против са-
молета? Хабиб – это авиалинии, Гэтжи – это танк.

– Есть четкое представление, как Хабиб будет 
драться с Гэтжи, как он будет выигрывать. Но как 
Гэтжи победить Хабиба?

– Дотерпеть с горем пополам до третьего ра-
унда и все, что у него есть – это одна-две комби-
нации – просто пытаться реализовать в третьем 
раунде. Мне кажется, это единственная возмож-
ность. Бить точно, четко, пытаться подловить, 
потому что Хабиб в третьем раунде будет бок-
сировать. Я бы так делал на месте Гэтжи. Но это 
все теория.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

Один из лучших российских бойцов легкого веса 
Эдуард Вартанян рассказал «СЭ», чего ждать в октагоне 
от Хабиба Нурмагомедова и Джастина Гэтжи

«Шансы Гэтжи 
на победу – 5–10%»

ГОНОРАРЫ

Начнем с гонораров Хабиба за бои в UFC. 
Нурмагомедов дебютировал в  главном 
ММА-промоушене в  январе 2012 года, ког-
да минимальное вознаграждение для бой-
цов составляло 8 тысяч долларов за участие 
и  8 тысяч долларов за победу. Хабиб побе-
дил Камала Шалоруса и соответственно по-
лучил 16 тысяч долларов. Это точная инфор-
мация. За второй бой в UFC он заработал 10 + 
10 тысяч долларов, за третий 12 + 12, за чет-
вертый – 14 + 14.

Насчет гонораров Хабиба за последую-
щие бои есть вопросы. Дело в том, что лишь 
две Атлетические комиссии в  США публи-
куют данные о так называемых гарантиро-
ванных гонорарах бойцов ММА – комиссии 
Невады и Калифорнии. Остальные этого не 
делают. Как правило, информация о заработ-
ках бойцов на турнирах UFC, проходящих не 
в Неваде и не в Калифорнии, – это инфор-
мация сайта ММА Manifesto (thesportsdaily.
com). Зачастую эта информация неточная. 
Вот цитата Ислама Махачева из интервью 
«СЭ» (октябрь 2019 года): «Мои гонорары 
ни разу не совпадали. Или больше указыва-
ли, или меньше. Не знаю, откуда берется эта 
информация».

Т.е. каковы фиксированные гонорары Ха-
биба, допустим, за бои с Элом Яквинтой (со-
стоялся в Нью-Йорке) и Дастином Порье (со-
стоялся в Абу-Даби) мы не знаем. Данные 
о том, что гарантированный гонорар Нур-
магомедова за поединок с Порье составил 6 
миллионов долларов, – фейк. ММА Manifesto 
указал такую цифру, ссылаясь на интервью 
Абдулманапа Нурмагомедова «СЭ» и  ТАСС 
(сентябрь 2019 года), когда тот сообщил, что 
Хабиб за бой с  Порье получит в  3–3,5 раза 
больше, чем за бой с Конором Макгрегором. 
Согласно данным Атлетической комиссии 
Невады, Нурмагомедов за поединок с  Мак-
грегором получил в качесте фиксированного 
гонорара 2 миллиона долларов. Однако Нур-
магомедов-старший, говоря о «в 3–3,5 раза 
больше», имел в  виду не гарантированный 
гонорар, а сумму в целом (включая отчисле-
ния от продаж PPV и т.д.). Что касается фик-
сированного гонорара Хабиба за бой с Порье, 
то вряд ли он мог быть больше 3 миллионов 
долларов (если при оплате его труда вообще 
применялось такое понятие, как «фиксиро-
ванный гонорар»).

Большую часть суммарного (подчеркива-
ем – не гарантированного, а суммарного) го-
норара Хабиба за бой с Макгрегором на шоу 
UFC 229 составили выплаты от продаж плат-
ных трансляций (Pay-per-view). По данным 
«СЭ», Нурмагомедов в общей сложности за-
работал 12–15 миллионов долларов. Турнир 
UFC 229 побил рекорд UFC по числу продаж 
PPV – 2,4 миллиона (это примерно 180 мил-
лионов долларов). Поединок Хабиба с Порье 
также возглавлял номерное PPV-шоу – UFC 

242. После того, как бои UFC стали трансли-
роваться на платформах ESPN, данные о про-
дажах PPV публиковать за редким исключе-
нием перестали. Но, как «СЭ» рассказал ме-
неджер Нурмагомедова Ризван Магомедов, 
было реализовано не менее миллиона плат-
ных трансляций.

По информации «СЭ», поединок с Порье 
принес Хабибу как минимум 20 миллионов 
долларов. Не совсем понятно, из чего могла 
сложиться такая огромная сумма, все же UFC 
242 по ажиотажу – совсем не UFC 229. Одна-
ко, как мы уже написали выше, об огромном 
гонораре говорил Абдулманап Нурмагомедов, 
да и Магомедов в ноябре 2019-го подтвердил 
«СЭ», что Хабиб за бой с Порье заработал на-
много больше, чем за бой с Макгрегором.

Нет данных, сколько Нумагомедов полу-
чит за поединок с Джастином Гэтжи. Но ло-
гично предположить, что не меньше, чем за 
бой с Порье, учитывая, что вводные одина-
ковые – интерес к поединку примерно такой 
же, локация та же – Абу-Даби.

Любопытный момент: предыдущие во-
семь турниров на Бойцовском острове на-
чинались глубокой ночью, чтобы их было 
удобно смотреть в США. А вот UFC 254 стар-
тует в 18:15 по Абу-Даби – это время, удоб-
ное для жителей стран Персидского залива. 
В 2019-м UFC и Департамент туризма и куль-
туры Абу-Даби подписали  контракт на пять 
лет, согласно которому в столице ОАЭ долж-
ны хотя бы раз в год проводиться номерные 
шоу лиги. Насколько известно, восемь тур-
ниров на Бойцовском острвое под действие 
данного соглашения не попали. А вот турнир 
UFC 254, похоже, стал его частью. По слухам, 
власти Абу-Даби перечислили UFC несколь-
ко десятков миллионов долларов, чтобы под-
писать такой контракт. Могут ли шейхи опла-
чивать гонорар Хабиба? Никаких подтверж-
дений этому нет.

РЕКЛАМА И БИЗНЕС

Помимо боев у  Нурмагомедова есть 
и другие источники дохода.

Он рекламирует:
• марку спортивной одежды;
• перчатки для бокса;
• энергетический напиток;
• часы;
• масло черного тмина;
• спортивное питание;
• автосервис.

Не так давно у него был и контракт с ав-
томобильный брендом.

У Хабиба есть свой бизнес. Об этом мало 
что известно, но несколько месяцев назад 
в сети появилась новость о том, что чемпи-
он UFC стал совладельцем оператора связи 
«Первый мобильный» (25% акций). Как го-
ворится в справке «СПАРК-Интерфак», еще 
50% компании принадлежит ООО «ТВЕ-те-

леком», а остальные 25% – предпринимате-
лю Марку Горскому. Также Горский являет-
ся учредителем и гендиректором ООО «Ха-
биб телеком», зарегистрированного в Москве 
18 февраля 2020 года. Уроженец Дербента 
Горский часто присутствует на фотографи-
ях с Нурмагомедовым, в том числе сделан-
ных на сборах бойца в США.

И еще: два месяца назад Нурмагомедов 
дал большую пресс-конференцию в Москве, 
где сообщил, что у него есть бизнес в сель-
ском хозяйстве.

«У меня есть бизнес-проекты, – сказал 
он. – Буду двигаться аккуратно. Через года 
три-четыре я смогу сделать 200–300 рабо-
чих мест. Сельское хозяйство очень близко 
для меня. 13 лет я прожил в селе: ухаживал за 
коровами. Помню, сажали помидоры. У ме-
ня уже есть бизнес в сельском хозяйстве. Год 
назад я не знал, что такое рентабельность. 
Сейчас продолжаю учиться, развиваться ум-
ственно. Жизнь учит человека».

СОСТОЯНИЕ

В январе 2020-го президент UFC Дана Уайт 
рассказал, что у «Хабиба на счету находит-
ся больше 50 миллионов долларов». В февра-
ле отец бойца – Абдулманап Нурмагомедов – 
дал интервью бизнесмену Игорю Рыбакову 
(было опубликовано в апреле). Оказалось, что 
состояние чемпиона UFC – около 100 милли-
онов долларов.

– Хабиб сейчас богатый человек? После 28–0.
– Пока 28.
– Уже карьера...
– На закате.
– Огромная... И уже почти в конце. Так бога-

тый человек Хабиб?
– В плане опыта – да. В плане денег... Есть 

миллионы людей, у которых больше денег. 
А в плане узнаваемости, мне кажется, в Рос-
сии он номер один.

– Если бы Forbes оценивал сейчас состояние 
Хабиба, во сколько бы он его оценил?

– Не могу сказать точно. Буду откровенен – 
я не знаю, во сколько бы оценили.

– 10 миллионов долларов?
– Мало.
– 50 миллионов долларов?
– Тоже мало.
– 100 миллионов долларов?
– Это реально.
– Где-то в районе 100 миллионов?
– Да.
Состояние Хабиба в  дальнейшем будет 

только увеличиваться. Вероятно, рекордный 
гонорар Нурмагомедова – впереди. Все же UFC 
все еще надеется устроить реванш с Макгре-
гором. Да и идея боя против Жоржа Сен-Пье-
ра пока еще жива. Но для начала Хабибу нуж-
но победить Гэтжи.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

Сколько зарабатывает Хабиб: 
гонорары, бизнес, состояние

Чемпион UFC в легком весе Хабиб Нурмагомедов за последние  
два года стал одним из самых высокооплачиваемых спортсменов России.  
«СЭ» – о заработках непобедимого бойца

У нас любят давать определение 
«бой года» любым более-менее 
привлекательным событиям. На 

самом же деле для России «бой года» – 
это тот, где участвует лучший боец стра-
ны. А сейчас это безоговорочно Хабиб 
Нурмагомедов. В  субботу он выйдет 
в  октагон в  первый и  последний раз 
в 2020-м, так что его сражение с Джа-
стином Гэтжи – «бой года» без вопросов.

Гэтжи набрал мощный ход: четы-
ре победы подряд (все – досрочные), 
в том числе избитый в мае Тони Фергю-
сон, который не проигрывал восемь лет. 
Джастин пришел в UFC в статусе чемпи-
она WSOF и с имиджем бескомпромисс-
ного рубаки. Имидж он подтвердил уже 
в дебюте, устроив бесшабашную драку 
с  Майклом Джонсоном. Гэтжи в  итоге 
выиграл техническим нокаутом, а этот 
бой был признан лучшим в 2017 году.

Потом были не менее сумасшедшие 
поединки – с  Эдди Альваресом и  Да-
стином Порье. Оба раза Джастин прои-
грал, пропустив уйму ударов. Хабиб тогда 
сравнил бой Гэтжи с Альваресом с дракой 
двух алкоголиков. Однако со временем 
Джастин стал рациональнее, в  чем мы 
могли убедиться в мае, когда он разбил 
Фергюсона. Потому и прорвался к титулу 
временного чемпиона UFC в легком весе.

Гэтжи – самый опасный соперник для 
Хабиба среди легковесов? И да, и нет.

С одной стороны Нурмагомедов еще 
не встречался с парнями, у которых есть 
такая дикая ударная мощь, как у Гэтжи. 
У Хайлайта 22 победы и 20 из них – КО/
ТКО. Майкл Джонсон, который доста-
вил неприятности Хабибу в 2016-м? Он 
красиво уронил Дастина Порье, но Гэт-
жи сильнее – в том числе как ударник. 
Еще одно его оружие – лоу-кики, кото-
рые он бьет низко – за колено. Так удар 

получается более болезненным для про-
тивника и  более сложным для блоки-
ровки. Кроме того, Джастин – базовый 
борец, поэтому популярно мнение, что 
он хорошо обороняется от тейкдаунов, 
а если уж и оказываетя внизу, то быстро 
встает. Порье и правда так и не смог пе-
ревести Гэтжи (хотя пытался). Но уро-
вень борьбы Порье и Хабиба – это небо 
и земля. По большому счету, борцовских 
навыков Джастина мы в UFC толком так 
еще и не увидели, а во WSOF он высту-
пал слишком давно.

В любом случае, набор сильных ка-
честв у Гэтжи впечатляющий, да и по-
служной список у  него что надо – од-
на только победа над Фергюсоном чего 
стоит. Но Хабиб все равно безусловный 
фаворит. Весь мир знает, в каком стиле 
он дерется, но никто не придумал это-
му стилю противоядие. Сам Нурмаго-
медов никогда не скрывал, как соби-
рается драться. «Брошу его 100 раз», – 
сказал он на пресс-конференции перед 
боем с  Гэтжи. Из последних соперни-
ков Хабиба только Конор Макгрегор от-
носительно успешно противостоял его 
борьбе/грэпплингу, но недолго: в пер-
вом раунде ирландец хоть и был пере-
веден, но не дал дагестанцу атаковать, 
а вот во втором план Конора был выбро-
шен на помойку после молниеносного 
оверхенда Нурмагомедова и нокдауна.

Тренер Хабиба – Хавьер Мендес – 
сказал в  интервью «СЭ», что чемпион 
сильно прибавил в стойке, но будет ло-
гично, если Нурмагомедов попробует 
перевести Гэтжи уже в начале поединка. 
Лишь один соперник Хабиба в UFC усто-
ял на ногах в первом раунде – Глейсон 
Тибау в 2012 году. Остальные оказыва-
лись на полу (не всегда после тейкдау-
нов – Тиаго Таварес был нокаутирован). 

Зачем рисковать и  биться с  панчером 
в стойке?

Важно: Нурмагомедов продолжает 
прогрессировать не только в  ударной 
технике, но и  грэпплинге. В  этом мы 
могли убедитьcя год назад, когда он ра-
зобрал Дастина Порье. Если раньше Ха-
биб разбивал соперников в партере гра-
унд-энд-паундом, то в поединке с Порье 
пытался финишировать оппонента бо-
левым/удушающим приемом и в треть-
ем раунде добился того, чего хотел – Да-
стин постучал. По словам Хабиба, сейчас 
его партер стал еще лучше, чем в сентя-
бре 2019-го. Наконец, Нурмагомедов – 
это кардио-машина, он не устает. У Гэ-
тжи, наоборот, с выносливостью не все 
в порядке. Да, его бой с Фергюсоном до-
шел до пятого раунда, но Хабиб задаст 
принципиально иной темп. Вероятно, 24 
октября мы увидим Нурмагомедова в са-
мой лучшей форме за все время.

Гэтжи кажется просто очередным со-
перником. В этом противостоянии нет 
принципиальности (у Хабиба и Джасти-
на даже менеджер один). Бой не срывал-
ся пять раз. Из них только у одного есть 
12 побед подряд в UFC. Мы не слышали 
и не услышим огульного трэштока. Сей-
час едва ли не больше, чем о бое на UFC 
254, говорят о том, чего ждет Хабиба по-
сле – Жорж Сен-Пьер или Конор Макгре-
гор, участие в реалити-шоу TUF или во-
обще завершение карьеры в ММА.

Но записывать Гэтжи в беспросвет-
ные аутсайдеры все равно не стоит – 
его сильные стороны мы уже назвали. 
Хабиб почти не пропускает (один си-
няк на лице за 12 боев в UFC), но если 
Джастин попадет, это вряд ли останет-
ся без последствий.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

Бой года
24 октября на Бойцовском острове в Абу-Даби Хабиб Нурмагомедов будет защищать титул чемпиона UFC 
в поединке с Джастином Гэтжи. Телеканал РЕН ТВ проведет прямую трансляцию боя

UFC 254, расписание боев
Основной кард (начало – 21:00 мск)

Легкий вес (до 70,3 кг): Хабиб Нурмагомедов (Россия) – Джастин Гэтжи (США)
Средний вес (до 83,9 кг): Роберт Уиттакер (Австралия) – Джаред Каннонье (США)
Тяжелый вес (до 120,2 кг): Александр Волков (Россия) – Уолт Харрис (США)
Средний вес (до 83,9 кг): Фил Хоус (США) – Якоб Малкун (Австралия)
Наилегчайший вес (до 56,7 кг), женщины: Лорен Мерфи (США) – Лилия Ша-

кирова (Узбекистан)
Полутяжелый вес (до 93,0 кг): Магомед Анкалаев (Россия)  – Ион Куцелаба 

(Молдавия)

Предварительный кард (начало – 17:15 мск)

Полутяжелый вес (до 93,0 кг): Да Ун Юнг (Южная Корея) – Сэв Элви (США)
Наилегчайший вес (до 56,7 кг), женщины: Лиана Джоджуа (Россия/Грузия) – 

Миранда Маверик (США)
Тяжелый вес (до 120,2 кг): Стефан Штруве (Нидерланды) – Тай Туиваса (Австралия)
Промежуточный вес (до 63,5 кг): Кэйси Кенни (США) – Натаниэль Вуд (Англия)
Легкий вес (до 70,3 кг): Алекс Оливейра (Бразилия) – Шавкат Рахмонов (Казахстан)
Легкий вес (до 70,3 кг): Хоэль Альварес (Испания)  – Александр Яковлев 

(Россия)Среда. Бойцовский остров. Хабиб Нурмагомедов (слева) и Джастин Гэтжи. Битва взглядов UFC 254
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Анкалаев пришел в UFC в 2018 году 
с рекордом 9–0 и в статусе чемпи-
она лиги «Ахмат» в полутяжелом 

весе. Дебют получился неудачным. Маго-
мед уверенно выигрывал у шотландца По-
ла Крейга, но в самой концовке попался на 
треугольник. Зато потом последовали че-
тыре победы подряд (три – досрочные).

Первый бой между Анкалаевым и Ку-
целабой прошел 29 февраля 2020-го на 
турнире UFC Fight Night 169. Поединок 
длился всего-то 38 секунд. Магомед бро-
сился в атаку, нанес несколько хай-ки-
ков, молдаванин будто бы поплыл, и ре-
фери остановил бой. Позже эту останов-
ку стали называть худшей в истории UFC: 
Куцелаба был готов продолжать драть-
ся – в момент сигнала рефери о прекра-
щении поединка он нанес размашистый 
удар рукой. По словам Иона, состояние 
грогги он имитировал, чтобы сбить Ан-
калаева с толку.

В итоге было решено провести реванш. 
Он планировался в апреле на UFC 249, но 
был перенесен из-за пандемии – на ав-
густ. В августе бой так и не состоялся – Ку-
целаба дважды сдал положительный тест 
на Covid-19. Новая дата реванша – 24 ок-
тября, мэйн-кард UFC 254, Абу-Даби. Оба 
бойца уже давно на Бойцовском острове, 
а меры безопасности там очень серьез-
ные. Так что срыв поединка маловероятен.

«ОН УЖЕ СЕЙЧАС В ТОП-3»

Недавно мы беседовали с тяжем Ана-
толием Малыхиным. 30 октября у Малы-
хина должен был состояться бой с Амиром 
Алиакбари (сорвался из-за коронавируса 
у Анатолия), и на подготовку сибиряк ез-
дил в дагестанский клуб «Горец», где тре-
нируется Анкалаев.

«Анкалаев подходит мне по духу, – ска-
зал Малыхин в интервью «СЭ». – Рубим-
ся на сто процентов. Я ему говорю: «Бей 
сильнее!» И он мне: «Бей сильнее!» Искры 
летят! Что могу сказать... Из российских 
бойцов 93 кг, с кем я работал, рядом с ним 
только Вадик Немков (чемпион Bellator 
в полутяжелом весе. – Прим. «СЭ»). Фи-
зически он очень крепкий. Тяжело мне 
с ним – даже в борьбе. Хороший парень. 
И вот вам еще такая история. Я был на сбо-
ре в Таиланде перед первым боем Куцела-
бы и Анкалаева. Куцелаба мне предложил 
«тихонько поработать». А сам давай зару-
баться. Он надел шлем, полностью экипи-
ровался. А я выскочил без всего. В общем, 
мы зарубились. Потом сидим в ледяной 
ванне, и он говорит: «Да я Магу не почув-
ствую!» Я ему: «Не говори гоп, пока не пе-
репрыгнешь. Я с Магой стоял, знаю, что 
он очень серьезный оппонент». Он такой: 
«Да ставьте на меня!» Не со зла – так, рад 
прикола среди пацанов кипиш поднял. Ну 

и что мы увидели в бою? Я и сейчас Куце-
лабе шансов не даю. По-моему мнению, 
Анкалаев входит в топ-3 в полутяжелом 
весе. Если глупостей не будет допускать – 
как тогда, когда на треугольник попался – 
то в ближайшее время крепко о себе зая-
вит. Очень крепко».

А вот что говорит чемпион АСА в полу-
тяжелом весе Довлетжан Ягшимурадов – 
еще один боец, который ездит на сбо-
ры в «Горец» и который прекрасно зна-
ком со способностями Анкалаева: «Мага 
очень сильно пашет. Реальный пахарь. 
Конкретный. Красавчик. Он очень приба-

вил в уровне мастерства за те три года, что 
я его знаю. Анкалаев 2017 года и нынеш-
ний – это небо и земля. У него бешеная 
дыхалка. Он очень высокий темп задает. 
Когда он готовился к бою с Лунгиамбулой 
(состоялся в ноябре 2019 года, Анкалаев 
победил нокаутом фронт-киком. – Прим. 
«СЭ»), мы на него по очереди вшестером 
нападали – каждый стоял с ним по мину-
те. Мы уставали, и он всех выносил. Уро-
вень его борьбы – слов нет. Уровень его 
ударов – очень хороший, и руки быстрые, 
и ноги. Он реальный универсал. Думаю, 
он за титул в скором времени подерется».

«МАГОМЕД НЕ РАСКРЫЛСЯ 
И НА 60 ПРОЦЕНТОВ»

В августе, еще до переноса реванша на 
октябрь, мы сделали интервью с тренером 
Анкалаева – Сухрабом Магомедовым. Под 
руководством Сухраба он делал первые ша-
ги в ММА. Вообще, Анкалаев занимался 
греко-римской борьбой (небанальный вы-
бор для Дагестана), потом перешел в бое-
вое самбо, где стал мастером спорта. Ма-
гомед дебютировал в профессиональных 
ММА в 2014 году, параллельно выступая 
в любителях – он был первым на чемпиона-
те России и мира (в частности, выигрывал 
у нынешних звезд Fedor Team – Валентина 
Молдавского и Вадима Немкова) . Анкала-
ев – первый мастер спорта международно-
го класса по ММА.

– Каким он пришел к вам в зал? – вопрос 
Магомедову.

– Он пришел к нам крепким парнем, 
пришел из классической борьбы. Волевой 
парень, трудоспособный и трудолюбивый. 
Послушный был. Самое хорошее, что было 
в нем – он всегда слушался.

– Магомед тогда занимался борьбой 
и самбо. Откуда у него такие поставленные 
удары ногами? (у Анкалаева три нокаута 
в UFC, все – после ударов ногами. – Прим. 
«СЭ»).

– Мы работаем над всеми аспектами бо-
ев. Я, например, не считаю, что он мощно 
бьет ногами. Мощно, но не так хорошо, как 
хотелось бы. Мы каждый день работаем над 
ударами руками и ногами, над борьбой. Я 
же говорю, есть в чем расти и развиваться.

– Как его приняли в зале? У вас же в клу-
бе определенный отбор, невозможно, чтобы 
человек с улицы пришел и его сразу взяли.

– Мы принимаем в зал уже более-менее 
подготовленных спортсменов. Мы проводим 
спарринг, в общей сложности он длится 5 ми-
нут. С двумя соперниками. 2,5 минуты – с од-
ним, 2,5 минуты – с другим. Магомед прошел.

– С кем работал Магомед?
– Не помню. Магомед, с кем ты рабо-

тал? (спрашивает у Анкалаева) Кажется, он 
работал с Рамазаном Эмеевым и еще с од-
ним парнем. А, да, с Кличко.

– Простите, мне послышалось, или вы ска-
зали «Кличко»?

– У нас парень был один, у него было 
прозвище Кличко (улыбается). Он был по-
хож на Кличко техникой бокса.

– Почему Анкалаев – тот боец, который 
может стать чемпионом UFC?

– У него есть функциональная выносли-
вость, взрыв, тайминг, сила. Он еще, навер-
ное, даже на 60 процентов не раскрылся.

– В чем именно ему нужно прибавить?
– У нас есть куча недоработок. Напри-

мер, ему нужна хорошая вольная. У него 
хорошая борьба, но я считаю, что ему сто-
ит чуть-чуть прибавить в вольной. В стойке 
нужно расти. Да много в чем нужно расти.

– Если бы Магомед сейчас вышел против 
Джона Джонса, насколько это был бы кон-
курентный бой?

– Сейчас я не могу об этом сказать, но 
бой был бы конкурентным, это точно.

– Чем Магомед отличается от других бой-
цов?

– Он умеет слушать и слышать.
– Например?
– Хорошо слушает и слышит свой угол, 

то, что ему говорят тренеры и угловые. Это, 
я считаю, большой плюс.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

«В БОЮ С БЛЕЙДСОМ 
МНЕ НЕ ХВАТИЛО АГРЕССИИ. 
БЫЛА НЕУВЕРЕННОСТЬ»

– У вас была скомканная подготовка с Блэйд-
сом.

– Да, прикольно было! (смеется)
– Как сейчас, нормально прошло?
– Сейчас все прошло хорошо, лучше, чем 

в прошлый раз. Хотя и в прошлый раз мне то-
же понравилось – тренироваться, не выходя 
из дома, тоже классно, пусть и чуть менее эф-
фективно.

– Чему вас научил бой с Блейдсом?
– Есть глубокие моменты, тонкости и ню-

ансы, которые я отметил для себя. Чтобы о них 
рассказать, нужны некоторые вводные. Если 
в целом, то я не могу сказать, что о чем-то жа-
лею. Учитывая то, как я готовился к этому по-
единку, в каких условиях, вполне закономерно 
то, что я в итоге сделал. Я отлично чувствовал 
себя в плане выносливости, не было никаких 
проблем с этим. Но не было возможности с кем-
то бороться, потому что был карантин, я немно-
го упустил этот момент [борьбу] и не cмог его 
наверстать. Тем не менее у меня получилось 
сделать тейкдаун. Мне удалось нанести ему 
много урона – урона он получил дофига, в от-
личие от меня.

Но мне не хватило агрессии. У меня была не-
уверенность. Я допускал, что не хватит вынос-
ливости, потому что лагерь был скомканный. 
Думал, не хватит кардио, а его было дофига. 
Когда я понял это, было уже слишком поздно. 
Ошибка была в тактике, в распределении сил, я 
ждал чуть дольше, чем нужно.

Блейдс – топовый борец, который закан-
чивал все свои бои, когда переводил сопер-
ника вниз. Со мной он внизу сделать ниче-
го не смог, еще и получилось, что я, каратист, 
перевел его и доминировал в  каких-то дру-
гих элементах. Причина поражения больше 
в тактике, чем в подготовке. Я сделал для се-
бя выводы.

«УСТАЛ ОТВЕЧАТЬ НА ОДНИ 
И ТЕ ЖЕ ВОПРОСЫ. СКУЧНОВАТО»

– Вы сейчас деретесь в андеркарде, без шума 
и большого внимания. Напрягает ли это вас, как 
топ-бойца?

– Только хотел сказать: «Слава Богу, что так 
и происходит» (смеется). Я вполне могу отка-
заться от интервью, например, и никому ниче-
го не будет, потому что сейчас обычно спраши-
вают про бой Хабиба и Гэтжи. Мне так, конеч-
но, проще готовиться, когда меньше отвлекают. 
Когда у меня есть настроение, я сам рассказы-
ваю что-то в Instagram, а если говорить не хо-
чется, то и не говорю. Я вообще не особо люблю 
разговаривать, не то чтобы не люблю интервью, 
просто вопросы зачастую однообразные, скуч-
новато. При всем уважении к вам и вашим кол-
легам. Отвечать на одно и то же устаешь. Уже за-
ранее знаешь, что у тебя что-то спросят. Если 
есть интересные темы для разговора – я всегда 
открыт, но, конечно, тренироваться в медийном 
вакууме полегче. Больше сил уходит на трени-
ровки и домашние дела.

– Чувствуете, что ваш бой с Харрисом недооце-
нивают? Сейчас о нем не особо говорят. 

– Я думаю, в этом нет ничего страшного. 
Обычно всегда так и получается, что топят за 
главный бой вечера. Невозможно раскручивать 
все бои в карде. В любом случае, я об этом не 
особо задумывался, это не очень важно.

– Почему человек, который будет смотреть тур-
нир UFC в первый раз, обязательно должен посмо-
треть бой Волков – Харрис?

– Потому что можно будет увидеть у меня 
на спине новую татуировку (смеется). Мы – два 
больших ударника-тяжеловеса, которые могут 
закончить бой нокаутом в любой момент. Это 
всегда интересно. Поэтому, как бы этот поеди-
нок анонсировали или не анонсировали, он все 
равно получится захватывающим, с возмож-
ными качелями в плане сюжета. Если человек 
включит трансляцию с нашим боем, то он ее 
уже не выключит.

– Вы напомнили о своем каратистском прошлом. 
Лично я всегда жду, что вы вырубите соперника 
хай-киком. Почему практически не используете 
это? Мы давно такого от вас не видели.

– Если бы я был автоматом, в который мож-
но засунуть монетку и  заказать удар – тогда 
другое дело (улыбается). У  меня просто не-
много другой план на бой. Несмотря на то, что 
у меня совсем мало нокаутов ударами ногой 
в голову, от меня этого ждут. Люди готовы, что 
я буду бить ногой по голове, или бить лоу-ки-
ки. Из-за этого приходится меньше бить нога-
ми, чтобы не ошибаться, чтобы меня не под-
хватывали. Плюс не всегда охота бить в блоки. 
Смысл тратить силы на такие удары, если че-
ловек закрывает голову? Тем более, у меня нет 
большой любви к хай-кикам, не могу сказать, 
что уделял этому много внимания, когда за-
нимался каратэ. Просто я отличаюсь от других 
бойцов ММА тем, что у меня есть каратистская 
база, но это не моя ключевая ставка. Моя клю-
чевая ставка – это джеб. В этом аспекте меня 
еще никто не перебил (улыбается).

С коронными ударами частить не хочет-
ся. Зачастую люди говорят: «Нужно было боль-
ше работать ногами». А ты пересматриваешь 
поединок – там через каждую связку удар но-
гой. Куда еще? Больше уже невозможно, нель-
зя, как тхэквондист, выйти и работать одними 
ногами – переведут в партер и забьют. В общем, 
всему свое место.

«ИНОГДА ЛЮДИ ПИШУТ 
ПРАВИЛЬНЫЕ МЫСЛИ,  
НО Я ИХ УЖЕ ПЕРЕЖИВАЛ 
И ВЫПЛЮНУЛ»

– Получали ли в Instagram такой комментарий, 
который реально вывел из себя?

– Я своих комментаторов на самом деле очень 
люблю, то, что у нас происходит общение – кру-
то. Люди искренне начинают злиться, если я им 
как-то не так отвечаю, а я все это делаю с улыб-
кой. Другие люди тоже читают и улыбаются. Ча-
сто получаю отзывы в стиле: «Заходим к тебе, 
чтобы почитать комментарии». Часто люди пи-
шут советы и делают какие-то выводы, не думая, 
что я могу ответить, не зная предыстории. С та-
кими легко спорить, пишешь, в чем дело, а че-
ловек уже и не знает, куда деваться. Такой стиль 
общения у меня с подписчиками.

– А  хорошие советы в  комментариях попа-
дались?

– Были правильные мысли, но надо пони-
мать, что те мысли, которые люди пытаются 
донести, я уже пережевал и выплюнул. Я 24 ча-
са в сутки нахожусь в тренировочном процес-
се, ну, кроме сна. Во время завтрака смотрю по-
единки соперника, еду за рулем и обдумываю, 
что делать. На тренировках отрабатываю ком-
бинации, обсуждаю с командой после трени-
ровки, что получается, а что не получается, что 
убрать, а что добавить. Взгляд со стороны в духе 
«а попробуй вот так» для меня поверхностный. 
Это даже не вершина айсберга, а взгляд на эту 
вершину издалека. Так, наверное, почти у любо-
го спортсмена. Не хочется никого обидеть, по-
тому что есть ребята, которые искренне хотят 
помочь, но надо понимать, что я очень глубо-
ко погружен в тему. Это не просто моя работа, 
я реально об этом постоянно думаю и подумал 
обо всем, поэтому все мысли из комментари-
ев я уже продумал. Есть верные мысли, но это 
не значит, что я их буду использовать, как и не 
значит того, что я об этом не думал.

– Есть люди, которые жестко достают, которых 
приходится банить?

– Периодически бывает, что хамят, но я 
не баню тех, кто оскорбляет меня или хамит. 
Обычно отвечаю таким людям, но не хам-

ством, а  как-то обыгрываю, чтобы им было 
неловко. Удаляю или баню, если кто-то на-
чинает хамить моим друзьям или знакомым, 
тем, кто меня поддерживает. Чтобы моих дру-
зей не оскорбляли, приходится банить неко-
торых людей. Впрочем, в Instagram есть удоб-
ная функция ограничения доступа. Если кто-
то начинает писать какие-то глупости, можно 
сделать ограничение доступа. Иногда эти глу-
пости бывают прикольные, я смотрю, что пи-
шет человек, если прикольный – то оставляю 
его. Instagram дает возможность бороться с та-
кими проблемами.

«КОНЕЧНО, Я БЫ ПОБЕДИЛ 
МИОЧИЧА. НО ТАК ЖЕ ОТВЕТИЛ 
БЫ И ЛЮБОЙ РОССИЙСКИЙ БОЕЦ, 
КОТОРЫЙ НА СЛУХУ»

– Сколько у  вас осталось боев по контрак-
ту с UFC?

– Честно говоря, не знаю, кажется, этот – по-
следний, или есть еще один. 

– Продлить не предлагали?
– Мы будем обсуждать это после поедин-

ка, потому что от исхода боя будут зависеть ус-
ловия.

– Часто переподписывали контракт за все вре-
мя в UFC?

– Это уже мой третий контракт.
– Сергей Харитонов недавно заявил, что побил 

бы Стипе Миочича. Как считаете, какие были бы 
шансы у вас?

– Ну, а какой смысл был бы заниматься бо-
ями и драться в UFC, если бы я думал, что мо-
гу кому-то проиграть. Спрашивать бойца о том, 
победил бы он или нет… Да даже если бы кто-то 
сомневался в себе, на камеру бы этого не ска-
зал. Не сказал бы что-то в духе: «Ну, нет, Сти-
пе Миочич – не мой уровень, я в топ-5 продер-
жусь и хватит». Конечно, я бы победил Миочи-
ча (улыбается). Так же сказал и Харитонов, так 
же ответил бы и любой российский боец, кото-
рый более-менее на слуху.

– Бывает, что кто-то подходит по стилю, а кто-
то нет. В вашем случае было ясно, что Блейдс – 
неудобный соперник.

– Понимаете, совмещение стилей – вещь 
обоюдная. Если мне кто-то не подходит по сти-
лю, то и я могу не подходить ему. Как для удар-
ника неудобен борец, так и для борца умный 
ударник – неудобный соперник. Миочич – боль-
ше универсальный боец, но с хорошим кардио. 
Благодаря универсальности он во многом и вы-
возит свои бои, он может адаптироваться к раз-
ным ситуациям, может выглядеть неплохо как 
против Нганну, так и против Кормье. Это при-
мер бойца, который, несмотря на какие-то по-
ражения или не очень успешное начало в UFC, 
круто развился, много поработал в своем лагере 
без большого количества звезд. Если он и прав-
да до сих пор работает пожарным, и это не миф, 
то это очень круто. Только респект. Но я, конеч-
но, сделал бы все, чтобы победить его, и верил 
бы в свою возможную победу, если бы бой дей-
ствительно был.

– Миочич  – величайший тяжеловес в  исто-
рии? Вообще, насколько правильно давать такие 
определения?

– Величайший тяжеловес в истории – Иван 
Поддубный (смеется). У каждого времени есть 
свой чемпион, а стать чемпионом совсем не-
просто. Нельзя просто так добраться до титула, 
какой бы ни была организация. Это все равно 
какой-то путь, нагрузки. Любой, кто забирает 
пояс или выигрывает медаль, становится в ка-
кой-то степени чемпионом для себя. Величай-
шим человек может стать только в глазах дру-
гих. Это медийный образ. Я в этом варюсь, нет 
ничего необычного в том, что кто-то чемпион, 
а кто-то – нет. Это все – часть большого коллек-
тива, в котором я нахожусь. Миочич – сильный 
боец, крутой чемпион. Сейчас он лучший, по-
тому что у него пояс, но в какой-то момент на 
его место придет другой. Просто Миочич акту-
ален сейчас, а кто-то был актуален в свое время.

«ЕСЛИ ВЫИГРАЮ У ХАРРИСА, 
СЛЕДУЮЩИМ СОПЕРНИКОМ 
НАВЕРНЯКА БУДЕТ ОВЕРИМ»

– Наверное, просчитывали, что вам даст гипо-
тетическая победа над Харрисом?

– Не детально, но да.
– И что вы получите?
– Поднимусь на одну-две позиции в рей-

тинге. После Харриса в  случае победы, оче-
видно, соперником будет Оверим. Вне зави-
симости от того, с кем бы я не подрался, бы-
ло бы логично выйти против Оверима, или 
против Дос Сантоса. Соперник, скорее всего, 
будет от четвертого до восьмого места в рей-
тинге. Тем более, там пока не совсем понят-
но с титульными поединками, очередь скопи-
лась большая. Никто не спешит пихнуть чело-
века в титульную гонку. Скорее, сейчас просто 
есть момент подраться, проявить себя, покон-
курировать за место в первой пятерке. Мы же 
для чего деремся? Чтобы люди смотрели, что-
бы шоу было, а рейтинг – чисто технический 
момент. Если бы не было смысла, никто бы не 
смотрел. Никаких особых комбинаций не про-
считывали, не думали, как оказаться в дамках 
после одного боя.

– С кем больше хотелось бы реванша – с Лью-
исом или Блейдсом?

– Ни с кем. Я скептически отношусь к ре-
ваншам. Это не самоцель, а уже пройденный 
этап. У меня в карьере такое уже было. После 
поражения от Виталия Минакова (ноябрь 2013 
года. – Прим. «СЭ») мне в течение трех-четы-
рех лет подряд говорили: «Когда реванш?» Я за 
реваншами не гонюсь. Это то же самое, как ес-
ли ты подрался, а после драки машешь кулака-
ми и просишь: «Давай еще раз, заново!» Какой 
в этом смысл? Если это будет интересно медий-
но и мы будем конкурировать в рейтинге – тог-
да да. А биться ради личной галочки, чтобы ска-
зать себе: «Вот тогда я не смог, а сейчас смог»… 
Для этого есть другие бои, психологического 
блока по этому поводу у меня нет.

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

ЕДИНОБОРСТВА

«Нападали на него по очереди – вшестером. Он всех выносил». 
Этого дагестанца называют будущей звездой UFC
На турнире UFC 254 выступит российский боец с огромным потенциалом, но о котором мало говорят. Это Магомед Анкалаев. 
Его ждет реванш с Ионом Куцелабой. О таланте Анкалаева «СЭ» рассказали его тренер и спарринг-партнеры

Магомед Анкалаев
Возраст: 28 лет. Страна: Россия. Весовая кате-

гория: до 93,0 кг. Победы: 13. Поражения: 
1. Ничьи: 0.

Ион Куцелаба
Возраст: 26 лет. Страна: Молдавия. Весовая ка-

тегория: до 93,0 кг. Победы: 15. Поражения: 
5. Ничьи: 0.

Александр Волков: «Я в тени боя 
Хабиба? И слава Богу, что так!»
Российский боец в интервью «СЭ» – о бое с Уолтом Харрисом в Абу-Даби,  
своих шансах против Стипе Миочича, хейтерах в Instagram и о том, почему ему не нужны реванши

Александр Волков
Возраст: 32 года. Страна: Россия. Весовая категория: до 120,2 

кг. Победы: 31. Поражения: 8. Ничьи: 0.

Уолт Харрис
Возраст: 34 года. Страна: США. Весовая категория: до 120,2 

кг. Победы: 13. Поражения: 8. Ничьи: 0.

17 марта 2018 года. Лондон. Магомед Анкалаев  Reuters 
проводит удушающий прием против Пола Крейга

Российский боец Алексей Волков Reuters
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Знарок победил в Питере на глазах 
Панарина и дочери Алисы
«Спартак» доминировал против СКА весь матч и закономерно добился уверенной победы (4:1)

СКА 1 
СПАРТАК 4

1:3, 0:0, 0:1

Голы: Федоров – 3 (Ганзл, Вишневский), 0:50 – 
0:1. Кузьменко – 6, 6:51 – 1:1. Широков – 
5  (Вишневский, Ганзл), 10:42  – 1:2. Цы-
плаков  – 3  (бол., Вишневский, Федоров), 
14:58 – 1:3. Широков – 6 (Ганзл, Федоров), 
41:13 – 1:4.

Вратари: Хелльберг (Бердин, 20:56, 58:13) – Гу-
дачек.

Штраф: 6 – 2.
Броски: 15 (3+4+8) – 43 (15+12+16).
Судьи: Бирин, Гофман.
22 октября. Санкт-Петербург. «Ледовый дворец». 

6567 зрителей.

СКАЗКА

«Спартак» доминировал, душил 
и местами даже издевался над фаво-
ритом. Картинка из сказки с счастли-
вым концом – краткий итог перво-
го периода для гостей. В данном от-
резке они были на голову лучше по 
голам (в три раза), броскам (в пять 
раз), выигранным вбрасываниям (в 
два раза). Петербуржцы, словно бед-
ный родственник, забились куда-то 
в угол. Свои шансы СКА получал толь-
ко после ошибок соперника и в кон-
тратаках. Выиграть убедительно один 
отрезок в КХЛ сейчас может кто угод-
но. В среду «Торпедо», например, вы-
рвал победу в Москве у ЦСКА. «Спар-
так» же владел ощутимым превосход-
ством весь матч.

Все помнят, как Олег Знарок по-
кинул Санкт-Петербург, поэтому для 
него каждое свидание с  бывшей ко-
мандой – совсем не банальная игра, 
чтобы ни говорил он сам на публику. 
А тут еще и любимая дочь Алиса вместе 
со своим суженым Артемием Панари-
ным заняли места в одной из лож. По-
казать себя молодцом перед близкими 
людьми – отличная мотивация в лю-
бом возрасте и при любых обстоятель-
ствах. В  прошлом сезоне красно-бе-
лые оказались сильнее в трёх матчах 
из четырёх, включая обе встречи на 
выезде. Москвичи к  нынешней бит-
ве в  Санкт-Петербурге пришли с  се-

рией из пяти игр с набранными очка-
ми. Однако три поражения, недостаток 
интенсивности и пробелы в «физике», 
преимущественные действия от обо-
роны в расчете на вратаря Гудачека – 
этот набор «добродетелей» оптимиз-
ма не вызвал. Также как и третий матч 
подряд на выезде на фоне лишнего 
дня отдыха у соперника. Юусе, Зубов, 
Юньков, Никонцев по разным причи-
нам не попали в заявку, что выгляде-
ло как еще один повод для пессимиз-
ма. Но «Спартак» уже в  первой сме-
не преобразовал ошибку Вея на борту 
в заброшенную шайбу, расправил пле-
чи и до конца матча оборотов не сни-
жал. А лучшему в чемпионате звену ко-
манды Бакош – Лехтеря – Радил даже 
не потребовалось забивать. С этой за-
дачей справились другие.

ЗАГАДКА

Силовая тройка Кетов-Кемппай-
нен-Тимкин держала уровень, с жела-
нием лезла на чужой пятачок и наг-
ло впечатывала оппонентов в борта. 
Остальные были на удивление инерт-
ны. Особенно с  учетом принципи-
альности противостояния Москвы 
и Санкт-Петербурга.

Валерий Брагин очень похож на 
своего спартаковского коллегу тем, 
что любит игроков с характером, цеп-
ких и жестких. Однако понять логику 
формирования звеньев, глядя на про-
исходящее по телевизору и  с трибу-
ны, почти невозможно. Большая за-
гадка лично для меня. Допускаю, что 
в  связи со всем известным обстоя-
тельствам часть игроков находится не 

в лучшем состоянии. Харизматично-
го Бурдасова, который участия в мат-
че не принимал, очень не хватало. Но 
каков сакральный смысл пребывания 
в первом звене Швеца-Рогового? В ка-
честве разовой акции и эксперимен-
та сойдет. Хотя в последний раз он за-
бивал больше года назад, когда высту-
пал еще за «Витязь». Куда подевались 
вратари Аскаров и Самонов? Ни Хел-
льберг, ни Бердин пока не выглядят 
образцами для подражания. Шведа 
заменили после второго гола Широко-
ва, отменённого после того, скамей-
ка хозяев запросила просмотр офсай-
да у автора шайбы. Неужели лучший 
бомбардир команды Ткачев, играв-
ший еще недавно по 20–25 минут, не 
в состоянии отбегать хотя бы 15? Же-
лательно не в четвёртом звене. С мо-

рально-волевыми у него все в поряд-
ке, если он после болезненного стол-
кновения ушел в раздевалку и быстро 
вернулся. А то, что порой творят воз-
ле собственных ворот защитники Ан-
типин и Ожиганов, выходит за допу-
стимые рамки. Перестановки в трой-
ках показались запоздалыми.

Единственное более-менее логич-
ное объяснение ужасной игре можно 
найти в недавнем прошлом. Неверо-
ятная энергетика молодежи, получив-
шей шанс в основе благодаря «короне» 
ведущих игроков, толкала СКА вперед. 
Пусть результаты были «так себе». Мо-
тивации ряду опытных игроков и леги-
онеров явно недостает. 

МИХАИЛ ЗИСЛИС

ХОККЕЙ // НХЛ

Зачем НХЛ ветераны старше 40?
Изучаем феномен востребованности игроков возрастной категории «40 плюс» в лиге, где давно заправляет молодежь

СТАТУС ЗВЕЗДЫ ПОМОГАЕТ ИГРАТЬ 
ДОЛГО

Ветераны не хотят уходить. В КХЛ третьей 
молодостью в свои 42 года радует Дацюк, вы-
соко забравшийся в списке бомбардиров и вы-
держивающий солидный график «очко за игру». 
По другую сторону океана шуму наделало реше-
ние Торнтона продолжить карьеру в «Торонто». 
Понятно, что это самый медийный хоккейный 
клуб мира. Но высказывания 41-летнего напада-
ющего о готовности осуществить давнюю мечту 
и выиграть Кубок Стэнли в составе «Мэйпл Ливз» 
волнуют всю Северную Америку, несмотря на 
их очевидную утопичность. Сам игрок, пока не 
начнётся сезон в НХЛ, решил выступать за «Да-
вос» в Швейцарии. «Сан-Хосе», потеряв Торнто-
на, без тени сомнений возвращает в состав его 
ровесника и клубную легенду Марло. Генераль-
ный менеджер «Бостона» Дон Суини не готов 
сказать «нет» Харе и намекает, что шайба нахо-
дится на стороне словацкого гиганта. Могучий 
защитник, которому уже 43 года, пока раздумы-
вает над продолжением карьеры.

В лигах уровнем послабее ветераны способны 
тянуть за собой остальных, как это делает в Фин-
ляндии, выступая за ХПК, прекрасно нам знако-
мый Петри Контиола. Ему «всего» 36, но он пока 
лучший в лиге по результативности. Найти «веч-
но молодых» среди лучших в Чехии и Швейца-
рии давно не проблема. Один Ягр чего только 
стоит. В данном случае все очевидно. Воспроиз-

водство собственных игроков оставляет желать 
лучшего, многие уезжают, поэтому лозунг «до-
рогу молодым» не работает. Но почему же в НХЛ, 
где ставка на юность и скорость давно стала нор-
мой, ветеранам по-прежнему верят? Уверен, что 
в первую очередь дело в громких фамилиях. Это 
игроки, на которых привыкли ходить зрители. Их 
свитера по-прежнему хорошо продаются. Нако-
нец, они фанаты своего дела и большие мастера, 
которые даже в возрасте «40+» способны прино-
сить пользу как на льду, так и в раздевалке. Лю-
бой адекватный тренер скажет, что ему в коман-
де обязательно нужны два-три опытных мастера. 
Без лишних объяснений понятно для чего. Это 
важное связующее звено между ним и командой.

ЯГР, СЕЛЯННЕ И КО

Если посмотреть на список самых возрастных 
игроков за всю историю лиги, то почти сплошь 
идут одни великие – Хоу, Челиос, Селянне, Плант, 
Гашек, Лидстрем и другие. Редким исключени-
ем из недавнего прошлого можно назвать цен-
трфорварда Каллена. Ему вряд ли светит ког-
да-нибудь попасть в Зал славы. Он и 50 очков 
за сезон никогда не набирал, зато выиграл три 
Кубка Стэнли в «Каролине» и «Питтсбурге». Ка-
рьеру он завершил, когда ему пошел уже 43-й 
год. Суперзвезды, которые должны были дав-
но находиться на спаде, играли важные роли 
и на пятом десятке. Изучать древние времена 

как-нибудь в другой раз. И так понятно величие 
Хоу, Дельвеккио и Бьюсика. Не так давно, когда 
хоккей во всем смыслах продвинулся вперёд, 
блистали наши современники. О Ягре написа-
но столько, что повторяться уже бессмысленно. 
Напомню только о сезоне во «Флориде» с 66 оч-
ками в возрасте 42 лет. Селянне, будучи на два 
года младше, провел чумовой сезон в «Анахай-
ме». Финн набрал 80 (31+49) очков в 73 матчах. 
Еще раньше защитник «Бостона» Бурк в стрем-
лении выиграть Кубок Стэнли на закате карьеры 
перешел в «Колорадо» и в своем последнем сезо-
не набрал 59 очков, ещё 10 – в плей-офф и стал 
чемпионом. Лидстрем в те же 40 попал на Матч 
звёзд и выиграл «Норрис Трофи» (62 очка прила-
гаются). Рекки в 43 стал обладателем Кубка Стэн-
ли-2011 в составе «Бостона» (14 очков в плей-о-
фф). Другая канадская легенда Андрейчук про-
делал то же самое в 2004-м с «Тампой» – 40 лет 
и 14 очков.

Сомневаюсь, что нынешние аксакалы ока-
жутся настолько же эффективными. Свое место 
в Зале славы они, наверное, тоже рано или позд-
но получат. Тот же Марло уже в ближайшем се-
зоне может побить невероятный рекорд Хоу по 
количеству матчей в регулярных чемпионатах 
(1767). Нападающий «Сан-Хосе» идёт пока на пя-
той строчке (1723). Пожелаю могучему «старику» 
крепкого здоровья – увидеть своим глазами, как 
падет вечное достижение, тоже очень интересно.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

Западная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. ЦСКА* 19 14 2 3 56–38 30
 2. СКА* 20 11 3 6 59–52 25
 3. Локомотив 17 12 1 4 46–29 25
 4. Йокерит 15 10 1 4 54–33 21
 5. Динамо Мн 17 10 1 6 48–46 21
 6. Динамо М 17 9 2 6 49–42 20
 7. Северсталь 16 9 1 6 32–42 19
 8. Спартак 18 7 4 7 43–53 18
 9. Витязь 17 8 1 8 52–51 17
10. ХК Сочи 17 4 2 11 29–56 10
11. Динамо Р 13 2 3 8 24–39 7

Восточная конференция
 И В ПО П Ш О
 1. Автомобилист* 19 13 3 3 68–46 29
 2. Авангард* 18 11 4 3 52–34 26
 3. Ак Барс 20 12 4 4 55–48 28
 4. Салават Юлаев 21 12 1 8 64–61 25
 5. Металлург 18 12 0 6 54–40 24
 6. Трактор 18 10 2 6 47–35 22
 7. Торпедо 18 7 3 8 47–54 17
 8. Амур 20 7 2 11 44–65 16
 9. Барыс 13 6 4 3 34–36 16
10. Сибирь 20 6 3 11 54–65 15
11. Нефтехимик 16 6 0 10 36–60 12
12. Куньлунь 17 4 1 12 39–61 9

* Лидеры дивизионов.

НЕФТЕХИМИК 2 
АВТОМОБИЛИСТ 5

1:3, 1:0, 0:2

Голы: Василевский – 4 (Протапович), 4:13 – 0:1. 
Обидин  – 3  (Секстон, Коварж), 4:38  – 0:2. 
Бикмуллин – 1 (Грошев), 16:44 – 1:2. Плэтт – 
2  (Трямкин, Василевский), 18:30 – 1:3. Хай-
руллин – 5 (Гудачек, Бикмуллин), 23:09 – 2:3. 
Голышев – 7 (Плэтт, Литовченко), 43:48 – 2:4. 
Мэйсек – 8 (Голышев), 46:31 – 2:5.

Вратари: Иванников – Коварж.
Штраф: 6 – 2.
Броски: 16 (8+5+3) – 42 (11+17+14).
Судьи: Ромасько, Сергеев.
22 октября. Нижнекамск. ЛД «Нефтехим-Арена». 

1269 зрителей.

СЕГОДНЯ
12.00 Амур – Трактор (КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD)
16.30 Барыс – Ак Барс (КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD)
19.00 Северсталь – Металлург (КХЛ ТВ)
19.30 Витязь – Сочи
19.30 ЦСКА – Динамо Мн (КХЛ ТВ HD)

ЗАВТРА
17.00 Нефтехимик – Локомотив (КХЛ ТВ HD)
17.00 Авангард – Автомобилист (КХЛ ТВ)

ВОСКРЕСЕНЬЕ
10.00 Амур – Трактор (КХЛ ТВ, КХЛ ТВ HD)
17.00 Куньлунь – ЦСКА (КХЛ ТВ)
17.00 Спартак – Сочи (КХЛ ТВ HD)
17.10 Динамо Мн – Северсталь

Время московское.

ИГРОВОЕ ВРЕМЯ  
РЕШАЕТ ВСЕ

– Если называть главные сенсации 
первых двух месяцев в КХЛ, то вы точно 
войдете в топ-5. Кто же знал, что Сергей 
Калинин так будет забивать.

– Так вы посмотрите мое игровое 
время в Челябинске. Я выхожу в пер-
вом звене, тренер доверяет. Мое дело 
только пользоваться этими возможно-
стями. Знаете, в моей игре ничего и не 
изменилось.

– Только время добавилось.
– Я так много не играл со времен 

СКА, в первый год после возвраще-
ния из-за океана. Плюс в  «Тракто-
ре» мне дают большинство и  мень-
шинство.

– А  в  большинстве вы в  последнем 
сезоне не играли?

– Только если секунд по 10–15 в ка-
ком-нибудь матче, не больше.

– Во время розыгрыша вы стоите на 
«пятаке». Когда последний раз попало 
очень сильно от соперника?

– Да, там особо не церемонятся. Но 
запомнился удар в спину от Михала 
Чайковски. Я еще к  нему поворачи-
ваюсь и спрашиваю, ну чего ты дела-
ешь-то? А он плечами пожимает, ти-
па у меня-то свои задачи. Но особо не 
грубят, есть много законных способов 
помешать выполнить свою работу.

– Летом у вас были затяжные перего-
воры с ЦСКА. Можно хоть немного под-
робностей?

– В  клубе начали сокращать пла-
тежную ведомость, а  не секрет, что 
у  меня был тяжелый контракт. Ког-
да дошла очередь до переговоров со 

мной, то я был согласен с тем, что вре-
мя наступает тяжелое. Предложил свои 
условия – они не понравились армей-
цам. Шли дни, но ничего не менялось. 
В  итоге ЦСКА просто расторг согла-
шение, а  я вышел на рынок свобод-
ных агентов.

– Не было страха, что отпуск затя-
нется?

– Да особо и испугаться не успел, так 
как вариант с «Трактором» возник ед-
ва ли не сразу. Даже не знаю, были ли 
у меня какие-то другие предложения, 
если они и появились, то я о них ни-
чего не знал.

– Еще до ЦСКА вы провели неплохой 
сезон за СКА, но вас неожиданно обме-
няли. Причина в том, что команда плохо 
провела плей-офф?

– Наверное, это одна из причин. Я 
так понял, что клуб решил омолодить-
ся после того сезона, да и некоторые 
дорогие хоккеисты уезжали в Амери-
ку. В СКА просто решили, что я им не 
пригожусь.

– Ничего не предложили?
– Предложение было, но ясно, что 

разгружали ведомость.

– Мы уж и забыли, что вы кое-что уме-
ет на площадке, если смотреть на вашу 
игру в ЦСКА.

– Все нападающие хотят много 
играть, забивать, приносить пользу. 
Но мне определили свою роль, так что 
я особо не переживал. В итоге стал об-
ладателем Кубка Гагарина. Когда при-
ходят такие титулы, то на неприятные 
вещи не обращаешь внимание.

УХОД ИЗ «АВАНГАРДА»,  
НХЛ И АХЛ

– С интересом наблюдал за тем, как вы 
съездили в Америку. Два сезона получи-
лись очень разными.

– Если в первом меня использова-
ли, как игрока первого звена, то с са-
мого начала во втором сезоне сра-
зу определили в  четвертую тройку 
к силовым хоккеистам. Стали искать 
обмен, но вместо него был драфт от-
казов и  появился вариант с  «Торон-
то». Но как-то странно получилось. 
Мне звонил Лу Ламорелло, проявил 
заинтересованность, в Канаду я ехал 

с большими надеждами, но сразу по-
пал в фарм-клуб.

– А что Ламорелло?
– Он так больше ни разу и не позво-

нил. Я особо не разбирался, почему так 
произошло. Все-таки в НХЛ своя систе-
ма, другие правила, там слишком много 
всяких нюансов. Остался в фарм-клубе, 
но совсем не пожалел.

– «Торонто» в АХЛ при главном тре-
нере Шелдоне Кифе считалась одной из 
самых играющих команд.

– Чистая правда. Шелдон, кстати, 
сразу подошел ко мне, говорит, ну вот 
видишь, ты приехал не туда, куда хо-
тел. Мне, говорит, просто нужно по-
нять, собираешься ли ты играть в хок-
кей или нет. Я ответил, что с буду пол-
ностью выкладываться.

– Сезон закончился, а из клуба НХЛ 
никаких новостей?

– Они прекрасно понимали, что я не 
останусь, да и не сделали никакого пред-
ложения. Но опять же побывать в такой 
системе, как «Торонто» – отличный опыт.

– Невозможно обойти тему с Омском. 
Ваша история с «Авангардом» трудная, 
нервная, уже все высказывались неод-

нократно. А когда стало ясно, что ЦСКА 
не собирается удерживать вас, родной 
клуб не cделал предложения?

– Мне об этом ничего неизвестно. 
А с уходом из омского клуба все на са-
мом деле просто. Когда я получил трав-
му (Калинин получил тяжелое сотря-
сение мозга в матче плей-офф против 
«Барыса» – Прим. «СЭ»), то после сезо-
на клуб сделал мне обычное квалифи-
кационное предложение, которое было 
в два раза меньше прежнего контрак-
та. При этом у меня был лучший сезон 
в карьере. Единственный человек, кто 
мне позвонил тем летом, был Роман 
Ротенберг. Сказал, что прекрасно зна-
ет о моей травме, но все равно будет 
рад видеть в СКА, так как уверен, что я 
полностью восстановлюсь.

– И вы отказали!
– К тому времени я уже решил для 

себя, что поеду в Америку, но Роман 
Борисович сказал, что если захочу вер-
нуться, то он будет рад видеть меня 
в клубе. Так и произошло. 

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Сергей Калинин
Родился 17 марта 1991 года в Омске.
Нападающий. Воспитанник «Авангарда».
Выступал за «Омских ястребов» (МХЛ, 2009  – 

2011), «Авангард» (2009 – 2015), «Нью-Джер-
си» (2015  – 2017), «Торонто Марлиз» (АХЛ, 
2017), СКА (2017/18), ЦСКА (2018  – 2020), 
«Трактор» (2020 – н.в.).

Олимпийский чемпион (2018), чемпион мира 
(2014), победитель МЧМ (2011), обладатель 
Кубка Гагарина (2019).

Сергей Калинин: «Когда получил травму,  
«Авангард» предложил контракт в два раза меньше»
Олимпийский чемпион Сергей Калинин, чья карьера вдруг стала угасать, похоже, обрел второе дыхание 
в «Тракторе», став капитаном и лидером команды

КХЛ-2020/21: самые результативные
Бомбардиры: Макеев – 21 (11+10), Дацюк (оба – Автомобилист) – 20 (5+15), Шипачев (Динамо М) – 19 (8+11), Хар-

тикайнен – 18 (10+8), Гранлунд (оба – Салават Юлаев), Дэнфорт (Витязь) – 17 (7+10), Толчинский (Авангард) – 17 
(3+14), О’Нилл – 17 (2+15), Лехтонен (оба – Йокерит)  – 16 (8+8), Галиев (Ак Барс) – 16 (7+9), Даугавиньш (Витязь) – 
16 (6+10), Кугрышев (Салават Юлаев) – 16 (5+11), Лехтеря (Спартак) – 16 (4+12), Яшкин (Динамо М) – 15 (11+4), 
Кузьменко, Ткачев (оба – СКА) – 15 (6+9), Плотников (Металлург), Руохомаа (Сибирь) – 15 (4+11)…

Снайперы: Макеев, Яшкин – 11, Хартикайнен – 10, Йенсен (Йокерит) Пуустинен (Сибирь) – 9 , Дитц (Барыс), 
Лехтонен, Мэйсек (Автомобилист), Шипачев, Шумаков (Авангард) – 8, Бурдасов (СКА), Галиев, Голы-
шев (Автомобилист), Гранлунд, Да Коста (Ак Барс), Дэнфорт, Клинкхаммер (Динамо Мн), Найт (Аван-
гард), Радил (Спартак), Тарасов (Динамо М) – 7…

Ассистенты: Дацюк, О’Нилл – 15, Толчинский – 14, Кугрышев, Лехтеря – 12, Плотников (Металлург), Руохомаа, Спу-
нер (Динамо Мн), Шипачев, – 11, Гранлунд, Даугавиньш, Дэнфорт, Макеев, Маннинен, Секстон (Автомобилист), 
Сошников (оба – Салават Юлаев), Чибисов (Металлург), Юсе (Спартак) – 10…

Вчера. Санкт-Петербург. СКА – «Спартак» – 1:4.  
Кипящие эмоции главного тренера красно-белых Олега Знарка

Юрий Кузьмин photo.khl.ru

41-летний форвард Патрик Марло после короткой командировки в «Питтсбург»  
снова вернулся в «Сан-Хосе», за который почти беспрерывно выступал с 1997 года

AFP
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Десятка  
для Суперфинала

В Сочи завершились Всероссийские соревнования 
«Высшая лига» – четвертый этап 73-го чемпиона-
та России среди мужчин и  70-го чемпионата Рос-

сии среди женщин. Местом проведения стал гранд-отель 
«Жемчужина». Высшая лига является отборочным турни-
ром к Суперфиналам чемпионатов России среди мужчин 
и женщин: путевки на первенство страны получают игро-
ки, занявшие 1–5 места.

В мужских соревнованиях принял участие 51 шахма-
тист, в женском за призы боролись 37 спортсменок. Было 
сыграно девять туров по швейцарской системе. В турнире 
мужчин шла очень упорная борьба за призы и выходящие 
места. Все решилось лишь в заключительном туре. Первое 
место, набрав 6,5 очков, занял Максим Чигаев (Тюменская 
область). На пол-очка отстали семь участников. Благодаря 
лучшим дополнительным показателям, вторым стал Ми-
хаил Антипов (Москва) и Владимир Федосеев (Санкт-Пе-
тербург). Также в Суперфинал отобрались Алексей Гоганов 
(Санкт-Петербург) и Андрей Есипенко (Ростовская область).

У женщин победительница определилась за тур до 
финиша: Валентина Гунина (Москва) показала феноме-
нальный результат, в итоге набрав 8 очков из 9. 6,5 очков 
в активе у Марины Гусевой (Московская область). Места 
с третьего по седьмое разделили шахматистки, набрав-
шие по 6 очков. Третьей стала Лея Гарифуллина (Сверд-

ловская область). Путевки в Суперфинал также получили 
Юлия Григорьева (Республика Башкортостан) и  Татьяна 
Гетьман (Санкт-Петербург).

– Впервые с  начала пандемии удалось провести се-
рьезный и представительный турнир в «живые», а не он-
лайн-шахматы, – отметил Исполнительный директор Фе-
дерации шахмат России Марк Глуховский. – Высшая ли-
га чемпионата России – это не только открытый турнир 
с хорошими призами, но и отбор в Суперфиналы чемпи-
онатов России, которые мы планируем провести в дека-
бре этого года. Турнир прошел с соблюдением всех анти-
ковидных правил, в  спокойной обстановке. Игроки бы-
ли рады сразиться друг с другом за настоящими досками, 
а не за монитором компьютера. Хочу поблагодарить всех 
участников за соблюдение санитарных норм во время со-
ревнования, а также поздравить победителей и тех игро-
ков, которые решили задачу по отбору в мужские и жен-
ские Суперфиналы.

Соревнования проводились Федерацией шахмат Рос-
сии при поддержке Министерства спорта Российской Фе-
дерации. Генеральный спонсор сборных России по шах-
матам – «Россети ФСК ЕЭС». ПАО «ФосАгро» – генераль-
ный партнер ФШР.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

БИАТЛОН

РУСАДА ОПРАВДАЛО СЛЕПОВА

МОСКВА. Российское антидопинговое агентство (РУСАДА) признало 
биатлониста Алексея Слепова невиновным в нарушении антидопинго-
вых правил. Ранее сообщалось, что Слепов может быть дисквалифици-
рован за пропуск трех допинг-тестов. «РУСАДА завершило рассмотре-
ние возможного пропущенного теста биатлонистом Алексеем Слеповым 
от 30 сентября 2020 года. Изучив объяснения и медицинские доку-
менты, представленные Алексеем, РУСАДА приняло решение не рас-
сматривать этот случай как нарушение правил доступности спортсме-
на для тестирования», – говорится в заявлении, опубликованном СБР. 
33-летнему биатлонисту грозила дисквалификация до двух лет. Про-
пуск третьего теста он объяснил отравлением, предоставив все необ-
ходимые справки из больницы. (biathlonrus.com)

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ТУТБЕРИДЗЕ НЕ ПОЕДЕТ 
НА ЭТАП КУБКА РОССИИ В СОЧИ

МОСКВА. Знаменитый тренер Этери Тутберидзе пропустит третий 
этап Кубка России по фигурному катанию в Сочи. Специалист оста-
нется в  Москве, Щербакову и  Усачеву будут сопровождать Даниил 
Глейхенгауз и Сергей Дудаков. Этап в Сочи, на котором выступят две 
воспитанницы Тутберидзе – Анна Щербакова и Дарья Усачева – прой-
дет с 23 по 27 октября.

МЮНХЕН (Германия). Вице-чемпион России и Европы прошлого се-
зона 16-летний Артур Даниелян успешно прооперирован из-за проблем 
с голеностопом в одной из мюнхенских клиник.  Фигурист пока не вы-
ступал в новом сезоне, пропустив контрольные прокаты сборной России 
и этап Кубка России в Москве. «Со следующей недели надо будет сни-
мать деталь, фиксирующую голеностоп, и я начну аккуратно разминать 
ногу, чтобы она пришла в норму. Все действия согласовываем с немец-

кими врачами, получаем их рекомендации, форсировать тренировочный 
процесс смысла нет», – рассказал Даниелян. (РИА Новости)

ТЕННИС

ФЕДЕРЕР НАМЕРЕН СЫГРАТЬ 
НА AUSTRALIAN OPEN

БАЗЕЛЬ (Швейцария). 39-летний швейцарец Роджер Федерер за-
вершил восстановление после двух операций на травмированном коле-
не и приступает к подготовке к будущему сезону. Знаменитый теннисист 
не участвовал в соревнованиях с февраля нынешнего года, взяв перерыв 
по состоянию здоровья. «Я на правильном пути. Постепенно возвращаю 
форму, но не форсирую события, – отметил обладатель 20 титулов турни-
ров «Большого шлема». – Я вернусь к соревнованиям только в том слу-
чае, если буду готов на сто процентов. На данный момент мне кажется, 
что я буду в строю к Открытому чемпионату Австралии в январе 2021 го-
да», – сказал Федерер. (Schweizer Illustrierte)

ОСТРАВА (Чехия). Турнир WTA J&T Banka Ostrava Open 2020. Призовой 
фонд 528 500 долларов. Закрытые корты, хард.

Второй круг. Соболенко (Белоруссия)  – Гауф (США)  – 1:6, 7:5, 7:6 (7:2). 
Жабер (Тунис) – Остапенко (Латвия) – 6:4, 6:4. Азаренко (Белоруссия, 
4) – Крейчикова (Чехия) – 2:6, 6:2, 6:1. Сакари (Греция) – Свитолина 
(Украина) – 6:3, 6:3.

АНТВЕРПЕН (Бельгия). Турнир ATP European Open. Призовой фонд 394 
800 евро. Закрытые корты, хард

Второй круг. Раонич (Канада, 5) – Норри (Великобритания) – 7:5, 7:6 (7:4). 
Димитров (Болгария, 4) – Андухар (Испания) – 4:6, 6:3, 6:4. Минаур (Ав-
стралия, 8) – Лопес (Испания) – 6:4, 6:2.

КЕЛЬН (Германия). Турнир ATP bett1HULKS Championship. Призовой 
фонд 271 345 евро. Закрытые корты, хард.

Второй круг. А.Зверев (Германия, 1) – Миллман (Австралия) – 6:0, 3:6, 6:2. 
Ожье-Аллиасим (Канада, 5) – Герасимов (Белоруссия) – 4:6, 7:6 (7:2), 
7:6 (7:4). Синер (Италия) – Эрбер (Франция) – 6:3, 6:1

ИНФОРМАЦИЯ

ФОРМУЛА-1 // Гран-при Португалии АВТО

Автодром «Алгарве»  
приготовил сюрпризы

Ждем новостей 
не только на треке, 
но и вне автодрома

«Формула-1» спустя много 
лет возвращается в Порту-
галию на совершенно но-

вую трассу, где еще никогда не прово-
дились гонки такого уровня. Интерес-
ный автодром «Алгарве» дебютирует 
в эти выходные, хотя в прежние годы 
этот трек даже не рассматривался в ка-
честве арены «Гран-при». Необычные 
условия нынешнего сезона подарят фа-
натам не только неожиданную трассу, 
но и большое количество слухов, свя-
занных с трансферами гонщиков.

ПОРТУГАЛЬСКИЕ ГОРКИ

«Алгарве», который впервые при-
мет у себя гонку «Формулы-1», – нео-
бычный автодром. Характерной чер-
той трассы в Портимане можно назвать 
сильный перепад высот, который делает 
трассу похожей на американские горки. 
Большинство поворотов пилотам при-
дется проходить «вслепую», а насыпан-
ные гравием зоны вылета не простят да-
же малейшие ошибки. Многие гонщи-
ки остались довольны такой новинкой 
в календаре чемпионата. 

Несмотря на дебют, это не первый 
«Гран-при Португалии» в истории «Фор-

мулы-1». В прошлом гонки проводились 
на «Эшториле» около Лиссабона, а по-
следний этап в Португалии там состоял-
ся в 1996-м. «Алгарве» же в 2009-м году 
впервые принял болиды «Ф-1». Коман-
ды проводили здесь тесты, однако до 
полноценного «Гран-при» в Портима-
не так и не дошло. В этом году ввиду от-
мены многих гонок португальцам уда-
лось договориться с боссами «Форму-
лы» об организации гонки в «Алгарве». 

ФИНИШНАЯ ПРЯМАЯ

Наступает заключительная треть се-
зона, но уже сейчас никто не сомневает-
ся, что Льюис Хэмилтон завоюет чемпи-
онский титул. Британец в этом году вы-
ступает на высочайшем уровне, поэтому 
редкие поулы и победы соперников не 
сильно влияют на расстановку среди ли-
деров. В Германии Хэмилтон сравнял-
ся по количеству первых мест в гонках 
«Формулы-1» с Михаэлем Шумахером, 
а уже в Португалии Льюис может стать 
новым рекордсменом по этому показа-
телю. Возможность этого достижения 
придаст британцу дополнительную мо-
тивацию, поэтому Боттасу и Ферстаппе-
ну будет сложно побороться за победу.

Финский гонщик «Мерседеса» про-
водил отличный уик-энд на «Нюрбур-
гринге», но технические проблемы не 
позволили Валттери конвертировать 
поул в победу. Ферстаппен же вновь вы-
дал максимум, однако «Ред Булл» пока-
зательно уступил немецкому коллек-
тиву во многих компонентах. «Гран-
при Португалии» не поменяет картину 
происходящего, но фактор новой трас-
сы и дождевой прогноз на воскресенье 
могут повлиять на расклад гонки. Ботта-
су уже нечего терять, поэтому он снова 
попытается навязать борьбу напарни-
ку, а Ферстаппен, пусть и с отсутствую-
щей мотивацией, всегда готов восполь-
зоваться ошибками «Мерседеса».

НЕРАЗБЕРИХА  
С ПЕРЕХОДАМИ ПИЛОТОВ

Каждый «Гран-при» этого сезона 
содержит увлекательные сюжеты, но 
все-таки главные события происходят 
вне гоночных треков. Напарник Фер-
стаппена по «Ред Буллу» Алекс Албон 
проваливает сезон настолько, что гонка 
в Португалии для него может оказаться 
последней в «Ф-1». Терпение боссов «бы-
ков» на исходе, и они уже ищут подходя-
щего кандидата на его место в команде.

Между тем, Ромен Грожан и Кевин 
Магнуссен объявили, что покинут «Ха-
ас» в конце этого года. За вакантные 
места в команде идет настоящая руб-
ка. Среди претендентов на место назы-
ваются Даниил Квят, Роберт Шварцман 
и Никита Мазепин. Кроме них в «Хаас» 
также сватают опытных Хюлькенберга 
с Пересом, молодых Шумахера, Айлот-
та и даже протеже «Мерседеса» Джорджа 
Расселла. Британец неожиданно оказал-
ся под угрозой вылета из «Формулы-1». 
Деньги и опыт Серхио Переса привлек-
ли новых владельцев «Уильямса», поэ-
тому они могут попрощаться с Расселом 
ради мексиканца.

ДАНИЛА СЛЕСАРЕВ

Известный российский автогон-
щик Клим Гаврилов принял 
участие в  тестах Центра кон-

траварийной подготовки на новом ав-
тодроме «Игора Драйв» под Санкт-Пе-
тербургом – уникальном объекте, объ-
единяющим технические виды спорта 
и развлечения. По итогам тренировоч-
ных заездов победитель FIA Motorsport 
Games 2019 и вице-чемпион Россий-
ской серии кольцевых гонок 2020 года 
всем водителям дал несколько советов 
по управлению автомобилем в слож-
ных погодных условиях.

И ДЛЯ НОВИЧКОВ, 
И ДЛЯ ОПЫТНЫХ ВОДИТЕЛЕЙ

С началом ночных заморозков ава-
рийная обстановка на дорогах обостря-
ется. Несмотря на то, что прохождение 
дополнительного обучения по управле-
нию автомобилем в осеннее и зимнее 
время не является обязательным, оно 
может оказать существенную помощь 
как начинающим, так и опытным во-
дителям. Центр контраварийной под-
готовки «Игора Драйв» в безопасной 
обстановке и под наблюдением опыт-
ных инструкторов делится с автолю-
бителями навыками и знаниями, кото-
рые в экстремальной ситуации на до-
роге могут спасти жизнь и здоровье не 
только людям, сидящим за рулем, и их 
пассажирам, но и другим участникам 
движения.

– Я, как гонщик, давно хотел сюда 
попасть, потому что всегда интерес-
но попробовать себя в чем-то новом, – 
рассказал Клим Гаврилов. – В Центре 
контраварийной подготовки можно от-
точить все навыки. Особенно это важ-
но для водителей, которые не имеют 
большого опыта. При этом занятия бу-
дут полезны даже тем, кто имеет боль-
шой стаж за рулем. Уверен, опытные 
водители тоже найдут для себя здесь 
что-то новое, что-то потренируют, что-
то отточат.

Центр контраварийной подготовки 
«Игора Драйв» – один из самых техниче-
ски оснащенных и безопасных в России. 
Он позволяет моделировать различные 
потенциально опасные ситуации на до-
роге и отрабатывать разные маневры. 
Площадка Центра занимает 47 000 ква-
дратных метров. На ней разместилось 
все необходимое оборудование: плита 
динамического заноса, водные прегра-
ды, бассейн аквапланирования, площад-
ка с разными типами покрытий и мно-
гое другое. В целом на комплексе «Иго-
ра Драйв» в 54 км от Санкт-Петербурга 
на территории около 100 гектаров рас-
положены десять трасс для авто- и мото-
спорта и комплекс сооружений, постро-
енных с использованием самых передо-
вых технологий в соответствии со всеми 
мировыми стандартами.

СКОРОСТЬ РЕАКЦИИ 
ПРИХОДИТ ТОЛЬКО С ОПЫТОМ

Безусловно, главными в деле борьбы 
с заносами машин на дорогах являются 
качества автомобиля и навыки водите-
ля, которые нарабатываются в том чис-
ле во время занятий на «Игоре Драйв». 
Но все же Гаврилов дал несколько сове-
тов тем, кто попадает в сложную ситуа-
цию из-за скользкой дороги.

– На автомобиле с передним при-
водом при возникновении заноса бо-
лее опытные водители могут держать 
руль в том же положении и чуть-чуть 
добавить газ, – говорит гонщик. – Пе-
редний привод имеет свойство вытяги-
вать машину. Если на машине задний 
привод, то нужно действовать немного 
сложнее – руль выворачивается в сто-
рону заноса, добавляется немного газа, 
и таким образом можно скорректиро-
вать положение автомобиля.

При возникновении экстренных си-
туаций важно не только знать, как пра-
вильно действовать, но проявить реак-
цию и быстро сориентироваться, чтобы 
своевременно предпринять необходи-
мые меры и предотвратить аварийную 
ситуацию. Скорость реакции приходит 
только с опытом, который можно полу-
чить в Центре контраварийной подго-
товки «Игора Драйв».

ПОЛОЖИТЕЛЬНОЕ 
СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
ВЛИЯНИЕ

Автодром «Игора Драйв» предостав-
ляет целый комплекс услуг для професси-
ональных гонщиков, выступающих в раз-
личных дисциплинах, а также для люби-

телей автоспорта. Возможности самого 
современного автодрома нашей стра-
ны дают толчок развитию не только про-
фессионального автоспорта в России, но 
и автомобильной культуры в целом. Это 
позволяет улучшать уровень подготовки 
автомобилистов на дорогах и способству-
ет повышению безопасности дорожного 
движения. Это затрагивает всех участни-
ков движения, в том числе и пешеходов.

Масштаб комплекса «Игора Драйв» 
привлекает широкую аудиторию. Бла-
годаря российским и международным 
соревнованиям на данном треке, увели-
чивается внешний и внутренний тури-
стический поток. Это способствует со-
циальному и экономическому разви-
тию Ленинградской области во многих 
сферах. Один из других аспектов рабо-
ты комплекса, который положительно 
влияет на ситуацию в регионе – это по-
явление новых рабочих мест как посто-
янных, так и сезонных. 

– Основная задача «Игора Драйв» – не 
только проводить международные и на-
циональные соревнования, но и сделать 
автоспорт по-настоящему популярным 
в России. Наша деятельность оказывает 
положительное социально-экономиче-
ское влияние на область, – отмечает ге-
неральный директор «Игора Драйв» Ян 
Полек. – Крупные мероприятия, кото-
рые будут проходить на нашем автодро-
ме, привлекут большую аудиторию. Это 
придаст импульс и развитие региону. Не 
стоит забывать, что любой крупный про-
ект – это всегда появление новых рабо-
чих мест. Среди наших сотрудников – не 
только специалист из Санкт-Петербурга, 
но и жители близлежащих населенных 
пунктов Приозерского района.

АНАТОЛИЙ КУЛАГИН

«Алгарве»
Длина круга – 4,653 км
Количество кругов – 66
Дистанция гонки – 306,826 км

Расписание 
уик-энда
СЕГОДНЯ
13.00  Первая тренировка
17.00  Вторая тренировка

ЗАВТРА
13.00  Третья 

тренировка
16.00 Квалификация 

25 ОКТЯБРЯ, 
ВОСКРЕСЕНЬЕ
16.00 Гонка

Максим Чигаев и Валентина Гунина – 
победители Высшей лиги чемпионатов России

Российский победитель FIA Motorsport 
Games протестировал Центр контраварийной 
подготовки на автодроме «Игора Драйв» 
в Ленинградской области

Вице-чемпион РСКГ посоветовал, 
как предотвратить «День жестянщика»

Автогонщик Клим Гаврилов «Игора Драйв»

Максим Чигаев Этери Кублашвили и Владимир Барский Валентина Гунина Этери Кублашвили и Владимир Барский

AFP
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Андрей Рублев: «В целом я чуть повзрослел, 
и пазл сложился»
Андрей Рублев – один из главных героев российского спор-

та в 2020 году. Он взял уже четыре титула, включая два 
крупнейших в карьере – в Гамбурге и Санкт-Петербур-

ге, одержал 34 победы (больше только у Новака Джоковича), от-
лично выступал на «Шлемах» (доходил минимум до 1/8 финала) 
и поднялся на восьмую строчку рейтинга ATP (по итогам 2019-
го была за пределами топ-20). Теперь у 23-летнего россияни-
на хорошие шансы отобраться на Итоговый турнир ATP, кото-
рый с 15 по 22 ноября соберет в Лондоне главных звезд муж-
ского тенниса. 

После победы в Северной столице Андрей на несколько дней 
заехал в родную Москву и нашел время встретиться с «СЭ». В хо-
де разговора он объяснил, за счет чего удалось добиться такого 
стремительного прогресса, рассказал об общении с Роджером 
Федерером и звездным футболистом «Барселоны» Жераром 
Пике, своем идеальном выходном, любимой музыке и задачах 
на оставшуюся часть сезона. 

Я ДОЛГО ШЕЛ К ТОМУ, ЧТОБЫ ПРОСТО ИГРАТЬ, 
И НЕ ДУМАТЬ О ЛИШНЕМ

– На этой неделе вы были нарасхват…
– Да, много интервью, съемок. Причем речь не только про 

телевидение, но и про глянец. 
– Как вам эфир у Ивана Урганта? Все понравилось? 
– Все прошло четко и быстро. Конечно, стеснение и волне-

ние у меня присутствовали, но Иван задавал достаточно про-
стые вопросы, в целом было комфортно. 

– На этой неделе вы праздновали день рождения. Были какие-то 
запоминающиеся подарки? 

– Мы поужинали с родителями, я пригласил еще пару близ-
ких друзей, в том числе был теннисист Евгений Донской со сво-
ей женой. А что касается подарков, то я их еще не открывал. Бы-
ли напряженные дни, приезжал домой очень поздно и ложился 
спать. Классный подарок сделала моя давняя подруга Соня Тар-
такова (ведущая «Матч ТВ»), пригласив в ателье, где мне в бли-
жайшее время сошьют рубашку на заказ. 

– Как вы себя чувствуете физически и морально после восьми 
подряд недель тенниса? 

– Отлично. Все-таки была пятимесячная пауза, когда мы во-
обще не играли. Так что у меня огромное желание вновь почув-
ствовать эмоции больших матчей, бороться с топовыми сопер-
никами, вновь летать по миру. Наслаждаюсь этим временем. 

– У вас сумасшедшая статистика в этом году – уже 34 победы 
и четыре титула. Ожидали от себя такого перед началом сезона? 

– В целом у меня не было ни хороших, ни плохих ожида-
ний. На предсезонке я больше старался думать о том, над ка-
кими элементами мне надо работать, что надо улучшить, что-
бы сделать качественный рывок. 

– Эта предсезонка чем-то отличалась от предыдущих? 
– Все было так же интенсивно, как и в последние четыре го-

да. Старался выкладываться по максимуму на каждом занятии. 
Не могу сказать, что в этот раз я подошел с особым професси-
онализмом и сразу пошли результаты. 

– Тогда чем можно объяснить такой взлет? Просто пришло 
ваше время? 

– В целом я чуть повзрослел. У меня был неплохой мо-
мент в 2017 году, когда я добрался до топ-30. Тогда из молодых 
в тридцатке были только мы с Сашей Зверевым, остальные на-
ши ровесники располагались гораздо ниже в рейтинге. Но за-
тем у меня начались травмы, было много стресса вне корта, про-
блем, через которые мне надо было пройти. И когда я понял, 
что с этим проблемами надо встретиться лицом к лицу, попы-
таться их решить самостоятельно, расставить все по полочкам, 
чтобы почувствовать комфорт. Когда это получилось, то у меня 
начало получаться и на тренировках, и на играх. Но потом меня 
стала мучить травма спины. Я был долго вне игры и смог проа-
нализировать все ошибки. Только после этого пришло ощуще-
ние, что надо просто играть и не думать о лишних вещах. Тогда 
и сложился пазл, который привел к сегодняшним результатам. 

ПРИЯТНО, КОГДА ФЕДЕРЕР ДЕЛАЕТ 
ТЕБЕ КОМПЛИМЕНТ

– Во время розыгрышей вы часто подключаете голос. Это помо-
гает вам? 

– Когда я чувствую, что мне надо атаковать, сильно бить по 
мячу, то включается голос. Это происходит естественно и помо-
гает мне. Все-таки если ты играешь молча, то ты зажат и ско-
ван. Поэтому с голосом я выплескиваю энергию. И, наоборот, 
если я чувствую, что надо потерпеть, выждать момент, то у ме-

ня автоматически выключается голос и получается удержать 
эту энергию в себе. 

– Роджер Федерер после турнира в Цинциннати-2019 предрекал 
вам мощный взлет в 2020 году. Эти слова как-то повлияли на вас? 

– Безумно приятно, когда такой великий игрок делает те-
бе комплимент. Но в тот момент я стоял не так высоко. Многие 
мои ровесники были выше меня, а еще более молодые ребята, 
такие как Феликс Оже-Альяссим и Алекс де Минуар приближа-
лись вплотную. А Стефанос Циципас тогда уже прочно обосно-
вался в топ-10. Так что я понимал, что мне еще работать и ра-
ботать, чтобы попробовать приблизиться к десятке. 

– Получается, что Федерер вас мотивировал? 
– Это дало определенную уверенность, но я объективно оце-

ниваю свои силы. Я понимал уровень того же Циципаса, Шапо-
валова, Оже-Альяссима… Мне тяжело давалась игра с ними. Да-
же когда я играл в хороший теннис, то мог спокойно проиграть 
им в двух сетах. Сейчас же появилась уверенность, что если по-
лучится показать свою игру, то у меня будет много шансов выи-
грать, контролировать ход матча. В 2019-м я такого не чувствовал. 

– Удавалось ли вам плотно пообщаться с Федерером, спросить 
какие-то советы?

– Нет, в основном это банальные: «как дела?», «как сложился 
твой матч?», «удалось ли отдохнуть?». Не более того. 

– Какое впечатление Роджер производит даже без близко-
го общения? 

– Могу сказать про него только положительные вещи. Это 
один из лучших теннисистов в истории, при этом он очень лег-
кий и простой в общении. Излучает только позитив. 

– При этом Надаля вы котируете выше Федерера? 
– Смотря что сравнивать. Для меня Рафа лучший спортсмен 

в мире в плане психологической подготовки. Если брать при-
родный талант, то Федерер номер один из всех игроков, кото-
рых я когда-либо видел. Это даже не обсуждается. 

– С Надалем вы сыграли пока всего раз – в четвертьфинале US 
Open-2017. До этого у вас были совместные тренировки в 2014 

году. За все эти годы вы с ним как-то общались, учитывая, что вы 
называли испанца одним из своих кумиров?

– Нет, с Рафой уровень общения примерно такой же, как 
с Роджером. Возможно, если бы я проявлял инициативу, то 
они бы и поделились со мной какими-то советами. Но все что 
я хотел знать, вычитал в их интервью. Например, Надаль по-
стоянно объясняет, как он настраивается на матчи. Так что се-
кретов никаких нет. 

ХОТЕЛ БЫ ПОПУТЕШЕСТВОВАТЬ ПО РОССИИ

– Вы говорили, что очень хотите побывать в Исландии. Есть еще 
какие-то места, до которых обязательно надо добраться? 

– Очень хочу побывать на Камчатке. Был во Владивосто-
ке и мне там нереально понравилось, с удовольствием бы вер-
нулся. В целом хотелось бы попутешествовать по России, на-
сладиться ее многогранной природой.

– Ваш любимый город – Москва? 
– Да, я здесь родился, вырос, чувствую себя здесь дома. 
– Могли бы назвать топ-3 своих места в столице? 
– Сложно сказать, я плохо знаю город. Когда приезжаю сю-

да, то обычно у меня есть всего несколько маршрутов, кото-
рые связаны с квартирой родителей. В Барселоне ориентиру-
юсь гораздо лучше. 

– Где вас чаще узнают на улицах?
– Примерно одинаково. Хотя за последние три дня в Мо-

скве ко мне подошло непривычно много людей, просили 
сфотографироваться, поздравляли с  победой в  Санкт-Пе-
тербурге. 

– Дарья Касаткина тоже базируется в Барселоне. Пересека-
етесь с ней? 

– Нет, но мы хорошо общаемся. Знаем друг друга с самого 
детства, вместе ездили на юниорские турниры.  

– Много времени уделяете социальным сетям? 

– Я много времени провожу в телефоне, но если говорить 
про продвижение, то я не самый активный пользователь. Бы-
вают периоды, когда я могу по месяцу ничего не выкладывать 
в Twitter или Instagram. Тут мне надо поработать над собой. За-
вести тик-ток? Никогда не думал об этом. 

– Мы знаем, что вы большой фанат спорта. Какие еще нравят-
ся виды спорта? 

– Так сложилось, что за другими видами спорта я присталь-
но не слежу. Если есть возможно посмотреть игру вживую, то 
вне зависимости футбол это, баскетбол или хоккей, то с удо-
вольствием схожу на матч. Но отслеживать статистику люби-
мой команды или чемпионата – у меня такого нет. По телеви-
зору могу посмотреть только крупное событие. Например, фи-
нал Лиги чемпионов или чемпионат мира по хоккею.

– Как насчет боя Хабиба Нурмагомедова и Джастина Гэтжи? 
– Если в субботу вечером буду дома, то обязательно по-

смотрю. 
–  Вы хорошо общаетесь с Федором Смоловым. Поддержива-

ете его лично? 
– Да, стараюсь следить за его выступлениями, за какую ко-

манду он бы ни играл. Так что персонально болею за Федю, 
впрочем, как и за Жерара Пике.

– Как вы познакомились с Пике?
– Галло Бланко – один из боссов нашей академии, хороший 

приятель Пике. Он ко мне очень хорошо относится и постоян-
но рассказывал Жерару о моих успехах. В какой-то момент он 
познакомил нас и Пике тоже стал следить за моими результа-
тами. Часто пишет мне сообщения после победных матчей, 
поздравляет. 

– Каков он в общении? 
– Хороший, простой, расслабленный парень.
– Ваше главное увлечение помимо тенниса? 
– Музыка. Постоянно покупаю новые альбомы в  iTunes, 

в курсе всех главных релизов. 
– Три группы, которые вы открыли для себя в последнее время? 
– Сложно сказать, потому что слушаю очень много групп, 

начиная от Non-classic и заканчивая роком, рэпом, электро-
никой. Из российских артистов для меня номер один – Мэйти. 

ЕСЛИ МЫ С ДАНЕЙ СЫГРАЕМ НА ИТОГОВОМ, 
ТО ЭТО БУДЕТ КРУТО

– Что может заставить вас сменить имидж и коротко постричь-
ся? Например, победа на «Шлеме»?

– Наверное, уже ничего не заставит. В более молодом воз-
расте я часто экспериментировал с прической, но сейчас все 
устаканилось. 

– Могли бы описать свой идеальный выходной день? 
– Заняться какой-нибудь классной активностью. Сыграть 

с друзьями в пейнтбол, прокатиться на вейкборде. Или прогу-
ляться в высокогорье. Многое зависит от того, где я нахожусь. 
Порой хочется просто сходить в кино или пообедать с друзьями.

– Параллельно с теннисом удается вести какой-то бизнес, инве-
стировать куда-то? 

– Пока нет такой возможности. В прошлые годы у меня бы-
ло много травм, а когда я стал зарабатывать и окупать все свои 
расходы, то случилась пандемия. Полгода я только тратил, ведь 
мне надо содержать мою команду, платить зарплату тренерам. 
Сейчас я стал играть, но все призовые, как вы знаете, сократи-
ли на 50 процентов. Так что мне пока не до бизнеса (смеется). 
Понятно, что если все будет удачно складываться, будут высо-
кие результаты, то почему бы и не вложиться в какую-то ин-
тересную историю. 

– Что вам больше всего нравится/не нравится в образе жиз-
ни теннисиста? 

– Мне все нравится, включая постоянные перелеты и жизнь 
в отелях. Я искренне люблю то, что делаю. Да, есть поражения, 
но это часть нашего вида спорта. 

– Денис Шаповалов недавно сказал, что если игроков тура 
отправить на необитаемый остров, то они все умрут, так как ниче-
го не умеют делать. Это так? 

– Все зависит от человека. Есть игроки, кому уже 30, но за 
них до сих пор все делают родители, а есть вполне самостоя-
тельные парни. Многие с 15 лет начинают жить самостоятель-
но и могут очень многое за пределами корта. 

– Впервые за 20 лет сразу два наших игрока могут сыграть на 
Итоговом турнире ATP. Для вас попадание в Лондон – это сейчас 
цель номер один? 

– Если мы с Даней сыграем на итоговом, то это будет кру-
то для популяризации и развития нашего тенниса. А в целом, 
я не думал о возможности попасть в Лондон. Сейчас такой шанс 
предоставился, а получится его реализовать или нет – посмо-
трим. Осталось ждать всего несколько недель. 

– Чувствуете, что теннис становится популярнее в России?
– Да. Все началось с успехов Карена Хачанова, потом был 

прорывной год Дани Медведева, сейчас я чуть-чуть подхватил 
инициативу. И болельщики потянулись на трибуны. Когда не-
сколько лет назад мы выступали на Кубке Кремля или Кубке Дэ-
виса, то были полупустые трибуны. В 2019 году зал был битком, 
билеты было сложно достать даже для друзей. Дай бог, чтобы 
такая тенденция продолжилась.

ТИМУР ГАНЕЕВ, ДМИТРИЙ СОМОВ

Главная афиша стартующего сегодня 
этапа Кубка России в Сочи, при всем 
уважении к Михаилу Коляде, Дми-

трию Алиеву и Андрею Мозалеву – проти-
востояние Анны Щербаковой и Елизаветы 
Туктамышевой. В Сызрани у чемпионки Рос-

сии достойных конкуренток не было, и она 
«привезла» ближайшей преследовательнице 

40 баллов. В «Мегаспорте» все вышло по-дру-
гому – по сути там соревнование шло на три 

исхода. Реально ли говорить о борьбе за пер-
вое место на черноморском побережье или ин-

триги не будет?

ДАВНЕЕ ПРОТИВОСТОЯНИЕ

В прошлом году Щербакова и Туктамышева 
провели сразу несколько турниров вместе. Они 
участвовали в двух этапах Гран-при, а до этого 
в челленджере Lombardia Trophy. Именно на ту по-
ру пришлась дискуссия о сдерживании Елизаветы 
судьями – то она встречала оценки в позе нога на 
ногу, то дипломат Алексей Мишин говорил о «не-

корректном» отношении к подопечной. В Ломбар-
дии между двумя фигуристками было четыре балла – 

218 на 214, а на этапах Гран-при уже 15–20 баллов.
Вода текла с тех пор в темпе горной реки, и те-

перь Щербакова – чемпионка России и главный фа-
ворит группы Этери Тутберидзе, а Туктамышева не-
много затерялась на фоне агрессивного противостоя-
ния «Хрустального» и «Ангелов Плющенко». Но шансы 
в Сочи у опытной фигуристки из Петербурга, хочется 
верить, все-таки есть. С интригой соревнования как-
то повеселее.

В КОРОТКОЙ ПРОГРАММЕ 
ТУКТАМЫШЕВА МОЖЕТ ПОБЕДИТЬ

В первый день Туктамышева номинально выгля-
дит даже предпочтительнее Щербаковой. У нее есть 
опыт побед в короткой и есть тройной аксель, кото-

рый, по словам тренеров, Лиза постепенно восстано-
вила. На контрольных прокатах он не получался, но, 
если удастся в короткой, это даст подопечной Алексея 
Мишина 8–10 баллов первым же элементом.

Последний официальный старт Туктамышевой – 
чемпионат России. По баллам он оказался самым не-
удачным для нее в сезоне, но контент в короткой был 
выше щербаковского на 2,5 балла: 35,70 против 33,18. 
По компонентам Анна однозначно будет сильнее, но 
де-факто дальше все зависит от судейства.

Ведь начинаются нюансы, связанные с действи-
ем в Кубке России бонусной системы баллов. Напом-
ним, их можно получить за исполненные на «плюс» 
элементы ультра-си и вращения, которые получили 
«+4» или «+5» от всех девяти судей.

Удачный триксель может принести чемпионке ми-
ра бонусный балл, а вот сколько Щербакова получит 
на вращениях – никто не знает. В короткой програм-
ме три вращения, в Сызрани из них бонусы были на 
двух. С этим элементом у 16-летней фигуристки луч-
ше, чем у 23-летней, но строго говоря, по оценкам на 
большинстве стартов прошлого сезона вращения не 
должны были «плюсоваться» ни той, ни другой. Но Ку-
бок России – турнир особенный, внутренний, так что 
преимущество Щербаковой объяснимо.

Тем не менее, если судейство будет одинаково ло-
яльным и домашним к обеим, то равенство после ко-
роткой программы вполне возможно. Лидерство Тук-
тамышевой может даже вдохнуть жизнь в соревнова-
ния и повысить интерес аудитории – разве это не на 
руку всем, от телевизионщиков до виртуальных бо-
лельщиков, которые будут на трибунах? Разумеется, 
никто не призывает «топить» Щербакову. Лишь оце-
нить все как есть, а чистый прокат Туктамышевой по-
зволяет ей рассчитывать на лидерство.

БУДЕТ ЛИ ЧЕТВЕРНОЙ 
В ПРОИЗВОЛЬНОЙ?

Контента Туктамышевой и Щербаковой в произ-
вольной мы не знаем. Анна в Сызрани обещала уси-
ливать программу уже к следующему старту – у нее 

в планах реален четверной лутц. Но если исходить из 
того, что победительница того этапа останется с од-
ним квадом, базовая стоимость программы будет 
составлять в районе 73 баллов. У Туктамышевой на 
том же чемпионате России было меньше – 62, но око-
ло шести очков было потеряно на недокрутах. Прав-
да, как признавалась Татьяна Мишина, четверной ту-
луп от Лизы мы с высокой вероятностью не увидим. 
Но даже с двумя тройными акселями, на которые де-
лает упор Туктамышева, можно рассчитывать на со-
лидные бонусы.

Но обилие вращений (их снова три) и солидные 
компоненты, скорее всего, выведут Щербакову впе-
ред. Таким образом, шанс Туктамышевой – в чистом 
исполнении своей программы и возможных ошибках 
Анны, которая в Сызрани показала умение собирать-
ся в нужный момент, но допускала степ-ауты и недо-
круты в концовках прокатов. Другой вопрос, как они 
будут трактоваться.

В прошлом сезоне лучшая произвольная Туктамы-
шевой набирала 148,29 балла (в Загребе), худшая про-
извольная Щербаковой оценивалась в 150,47 балла 
(Ломбардия). Шансов, разумеется, немного, но в ны-
нешнем сезоне возможны любые неожиданности. 
Опять же, если они будут отражены в оценках.

Если последние годы в российском фигурном ка-
тании шли на фоне гонки вооружений, то теперь фи-
гуристки стараются хотя бы собрать то оружие, кото-
рое у них было до пандемии. Щербакова восстано-
вила четверной флип, но его явно не хватит, чтобы 
конкурировать с Трусовой. Туктамышевой нужен хо-
тя бы аксель, чтобы снова подобраться к трио ТЩК – 
но выпадающим из него элементом сейчас уже вы-
глядит Косторная. И желательно – все-таки поймать 
норовящий уйти четверной тулуп.

Дедлайн для всех – 23 декабря. Главное – чтобы 
никто не снялся, как было перед Сызранью и Мо-
сквой. Первые потери уже есть – коронавирус у Бой-
ковой/Козловского и снятие учеников школы «Мо-
сквич» из-за запрета на тренировки в Москве всем, 
кроме сборников.
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Самый успешный российский теннисист 2020 года рассказал о причинах своего 
взлета и о дружбе с футболистами Федором Смоловым и Жераром Пике

27 сентября. Гамбург. Эмоции Андрея Рублева Reuters

Битва Щербакова vs Туктамышева должна стать украшением третьего этапа 
Кубка России, а не поводом для скандалов

Расписание 
третьего этапа 
Кубка России

СЕГОДНЯ
17.00  Юниоры. Танцы.  

Ритм танец
19.20  Взрослые. Танцы. 

Ритм танец
20.15  Мужчины. 

Короткая программа

ЗАВТРА
13.00  Юниоры. Танцы. 

Произвольный танец
15.50  Женщины. 

Короткая программа
17.35  Взрослые. Танцы. 

Произвольный танец
18.40  Мужчины. 

Произвольная программа

25 ОКТЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
13.15  Юноши. 

Короткая программа
16.00  Взрослые. Пары. 

Короткая программа
17.15  Женщины. 

Произвольная программа
19.30  Юниоры. Пары. 

Короткая программа

26 ОКТЯБРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
13.15  Юноши. 

Произвольная программа
16.15  Взрослые. Пары. 

Произвольная программа
17.30  Юниоры. Пары. 

Произвольная программа
18.30  Девушки. 

Короткая программа

27 ОКТЯБРЯ, ВТОРНИК
12.00  Девушки. 

Произвольная программа

Судьи не должны убивать интригуФИГУРНОЕ КАТАНИЕ // Кубок России

Анна Щербакова Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II
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